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ГЕНШТАБ ПРОТИВ ПЕНТАГОНА
Стало известно, кто снабжает Зеленского 

неверными военными сводками
Завершается четвертая неделя спецоперации на Украине. Пента-

гон, анализируя ее промежуточные итоги, утверждает, что российские 
войска якобы меняют тактику: теперь они обходят крупные города и 
отказались от штурма Киева. По оценке же наших экспертов, наша 
группировка продолжает методично и последовательно начатое.

Наиболее напряженная обстановка в Мариуполе. И связано это с тактикой 
украинских вооруженных формирований. Они прикрываются гражданским 
населением, мешая его эвакуации из зоны боев. 
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ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ 
ПОСЛЕ ГОРЯ

В жизни человека, а иногда и общества в 
целом есть такое время, которое называется 
«после горя». Это тот момент, когда боль от 
пережитого уже затихает, но рана еще саднит. 
Но время прошло, и ты — хочешь не хочешь — 
вынужден выходить из черного тоннеля тоски 
на свет, чтобы жить дальше. Этого требует 
человеческая суть. И вот тогда ты и начина-
ешь осознавать, с чем тебе, собственно, жить 
дальше. Пока ты погружен в свое большое 
горе, ты про то время, которое наступит после, 
не задумываешься: сила твоих сегодняшних 
страданий слишком для этого велика. 

Время «после горя» иногда может ока-
заться даже тяжелее, чем само горе, ведь 
последнее дает человеку некий наркоз через 
выброс адреналина на действия или, наобо-
рот, блокировку чувств и эмоций. «После горя» 
— это выход из-под наркоза, который, как 
известно, переживается очень тяжело.

Сегодня многие в силу случившегося 
миропереустройства переживают если не 
горе, то как минимум горестные потери. При-
вычный мир рушится буквально для каждого. 
Люди теряют и то, что является основой их 
жизни, — кто-то работу, кто-то сбережения, 
или бизнес, или надежды и планы, и какие-
то важные и приятные привычки, из которых 
состояла их жизнь, — шопинг, возможность 
путешествовать, популярность в соцсетях. 
Но главное — люди теряют людей. 
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В связи с невозвращением в Россию 
актрисы Чулпан Хаматовой серьезные труд-
ности испытывают два театра, с которыми 
в разной форме связана ее трудовая дея-
тельность, — «Современник» и Театр Наций. 
Что сейчас происходит с их афишами и за-
менима ли популярная актриса, разбирался 
обозреватель «МК».
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ХАМАТОВОЙ БЫСТРО 
НАШЛИ ЗАМЕНУ

По какой причине 
актрису могут уволить 

из «Современника»?

ВЕСЬ ВЕК РАБОТАТЬ 
НА ОДНИ ЗАПЧАСТИ?

ДТП на машине каршеринга обошлось москвичу 
в стоимость нового авто 

Сторонники использования 
сервисов каршеринга обычно еще 
и сторонники экономии: зачем поку-
пать собственный автомобиль, если 
можно взять в аренду? Все верно, но 
с небольшими оговорками — до тех 
пор, пока не попадешь в ДТП по своей 
вине (этого, конечно, никому нель-
зя желать вообще). В понедельник, 

21 марта, социальные сети облетел 
рассказ москвича — авария на авто-
мобиле каршеринга обошлась ему в 
1 031 013 рублей. За эту сумму даже 
сегодня, в кризис, можно купить соб-
ственную машину — в базовой ком-
плектации и, возможно, не новую, 
но все-таки! 
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Бердянск наш. Большой десантный 
корабль «Орск» под разгрузкой.

Драматическая история на фоне 
спецоперации на Украине и санкций, 
наложенных на Россию, разверну-
лась в космической области. Рос-
сия и Европа в третий раз отменили 
совместный полет на Марс. Только 
на этот раз у нее в «заложниках», в 
испытательном центре итальянско-
го Турина, оказался наш десантный 
модуль «Казачок», который проходил 
там тестирование. Как теперь будет 
решаться судьба нашего космическо-
го аппарата, когда сможет без нас от-
правиться на Марс ЕКА — в материале 
корреспондента «МК».
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ЧТО СЛУЧИЛОСЬ 
С КВАРТИРОЙ 
БОРИСА МОИСЕЕВА?
Коллизию с жилплощадью 
артиста объяснил его директор

«КАЗАЧОК»-ТО 
ЗАПЕРТЫИ!

Российская межпланетная марсианская платформа 
застряла в Италии, где проходили ее испытания
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Модуль «Казачок» 
оказался «в плену» 
в итальянском 
Турине.

Поверхность Марса.  
Сюда мог бы высадиться 
наш модуль.

Светлана 
Иванова.
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МОСКВИЧИ ОБЪЯВИЛИ ВОЙНУ 
БАССЕЙНУ В ЖИЛОМ ДОМЕ

Незаконно обустроенный 
бассейн на первом этаже 
жилого дома на юго-востоке 
столицы выявила местная 
жилинспекция. Владелец 
открыл в доме секцию по 
детскому плаванию, но не 
учел, что перепланировку 
нужно было согласовать. 
Теперь ему придется при-
вести помещение в перво-
начальный вид.

Как сообщили в Мосжи-
линспекции, некоторое 
время назад в инстанцию 
поступило обращение от 
жителей многоквартирно-
го дома во 2-м Грайворо-
новском проезде. Обеспо-
коенные жильцы выразили 
опасения, что собственник 
помещения на первом эта-
же произвел незаконную 
перепланировку, и это мо-
жет навредить всему зда-
нию. Летом 2020 года там 
открылся детский бассейн. 
Администраторы пригла-
шали на занятия детей от 
1 месяца до 12 лет. 

Инспекторы выехали на 
проверку и, сверившись 
с планом БТИ, выявили 
нарушения. Ревизоры 
зафиксировали, что хо-
зяин квадратных метров 

самовольно демонтировал 
старые и обустроил новые 
ненесущие перегородки, 
установил дополнитель-
ное сантехническое обо-
рудование и в одном из 
помещений смонтировал 
каркасный бассейн раз-
мером 6 на 3 метра.

Владельца привлекли 
к административной от-
ветственности и обязали 
привести помещение в со-
ответствие с технической 
документацией БТИ. Однако 
в рамках отведенного срока 
москвич не провел восста-
новительные работы. Бас-
сейн продолжал работать, 
а малыши так же приходили 
учиться нырять и плавать. 
Тогда Мосжилинспекции 
пришлось обратиться в суд. 
На днях служители Феми-
ды поддержали требования 
надзорного органа.

КАВАЛЕР УСТРОИЛ КИСЛОТНУЮ АТАКУ 
НА БЫВШУЮ ВОЗЛЮБЛЕННУЮ

Кислоту как способ 
отомстить бывшей воз-
любленной использовал 
ревнивый молодой чело-
век в понедельник утром в 
подмосковном Домодедо-
ве. Пострадали не только 
экс-подруга, но и ее новый 
спутник, а также случай-
ный прохожий, 11-летний 
мальчик. 

Как удалось выяснить 
«МК», 25-летняя Ольга 
(все имена изменены), 
врач по профессии, и по-
дозреваемый в нападении 
на нее 26-летний гитарист 
Дмитрий были знакомы со 
школы, около 10 лет. До 
осени 2020 года пара жила 
вместе. Молодые люди не 
оформляли брак, у них нет 
детей. Причиной расстава-
ния стали участившиеся 
скандалы на бытовой по-
чве. По словам знакомых, 
парочка устала друг от дру-
га. Женщине не нравилось, 
что супруг сидит дома и 
официально не работает, 
а мужчина хотел, чтобы 
благоверная не тратила по 
два часа на дорогу на рабо-
ту и домой. Инициатором 
разрыва называют Ольгу. 
После этого женщина со-
шлась с коллегой-врачом 
Алексеем и стала забывать 
болезненное расставание. 
Пока Дмитрий вновь не на-
помнил о себе. 

Как рассказала Ольга 
правоохранителям, быв-
ший сожитель минимум 
дважды преследовал ее 
— летом и в декабре про-
шлого года. Дмитрий ка-
раулил даму сердца на 
улице и пытался погово-
рить. Правда, по словам 
женщины, никаких угроз 
или физической силы экс-
кавалер не применял. Все 
его попытки сводились к 
тому, чтобы обсудить «воз-
врат к отношениям». Ольга 
заблокировала Дмитрия во 
всех аккаунтах и с новым 
избранником совсем не-
давно переехала на дру-
гой адрес. До сих пор для 

нее является загадкой, как 
бывший «вычислил» ее. 

Свидетелем инцидента 
стал случайный прохожий, 
который около 8.10 при-
парковал свой автомобиль 
рядом с домом и направил-
ся в банкомат, расположен-
ный в соседнем строении. 
Когда мужчина проходил 
мимо первого подъезда, 
то заметил невысокого мо-
лодого человека. Мужчина 
озирался по сторонам и 
был очень напряженным. 
Он был облачен в черную 
куртку с капюшоном и с 
сумкой через плечо. Ког-
да свидетель вышел из 
банка, то этот самый по-
дозрительный тип стре-
мительно промчался мимо 
него, а у того подъезда он 
уже увидел двух молодых 
людей (парня и девушку), 
сидящих на земле и дер-
жащихся за лица. Рядом 
суетился таксист, который 
пытался им промыть лица 
водой из бутылки и кричал, 
чтобы вызвали «скорую 
помощь». На вопрос, что 
случилось, пострадавшие 
пояснили, что их облили 
кислотой. 

Со слов пострадавшей, 
как только она увидела 
своего бывшего приятеля 
у подъезда, то поняла, что 
случится что-то нехоро-
шее, хотя Дмитрий всегда 
производил впечатление 
адекватного и неагрессив-
ного человека. Ревнивец 
молча облил женщину и 
ее спутника серной кис-
лотой и скрылся. Причем у 
злодея были две емкости 

с опасной жидкостью. Раз-
лет брызг был настолько 
велик, что капли попали 
на стоявшего неподалеку 
11-летнего мальчика, но 
ему помощь не потребо-
валась. 

Изначально пострадав-
ших доставили в подоль-
скую больницу, однако 
затем было принято реше-
ние транспортировать их 
в Москву. У Ольги сильное 
поражение глаза. Врачи-
офтальмологи считают, 
что есть вероятность вос-
становления, однако не-
обходима операция. Так-
же у женщины обожжены 
поверхности лица, рук. Ее 
спутник также имеет ожо-
ги, в том числе и глаз. 

О Дмитрии известно, 
что его воспитывала мать 
— сотрудница бухгалте-
рии. Его дядя — извест-
ный в Санкт-Петербурге 
шоумен и ведущий. Сам 
москвич также выбрал 
творческий путь и всю 
жизнь занимался творче-
ством — играл на гитаре 
в музыкальной группе. В 
2017 году он безуспеш-
но пытался выдвинуться 
от партии «Яблоко» в де-
путаты муниципального 
округа Печатники. Вчера 
по состоянию на 18.00 его 
поиски продолжались.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
следственным отделом 
по городу Домодедово ГСУ 
организована проверка ин-
цидента.

БРОШЕННАЯ ДАМА КРЕМИРОВАЛА УБИТОГО КОТА В КВАРТИРЕ
Молодая женщина обви-

нила кота в расставании с 
любимым и зарезала его, 
после чего сожгла труп жи-
вотного в ванне. 

Как удалось выяснить 
«МК», на днях жители 
многоквартирного дома 
на Беск удниковском 
бульваре почувствовали 
задымление. Пожарные 
установили квартиру, где 
начался пожар. На полу от-
четливо виднелись пятна 
крови, а в ванной комнате 

полицейские обнаружили 
изуродованный и сожжен-
ный труп кота!

33-летняя хозяйка жи-
вотного, уроженка Калу-
ги, рассказала стражам 
порядка жуткую правду. В 
мае 2021 года она сняла эту 
квартиру вместе с сожите-
лем. Но перед Новым годом 
пара рассталась, и жен-
щина осталась жить одна. 
Одиночество скрашивал 
лишь ее кот по кличке Босс, 
но и питомцу не удавалось 

успокоить хозяйку. Расста-
вание с любимым пережи-
валось сложно. Наступила 
глубокая депрессия.

Мартовским утром жен-
щина сидела на кухне и 
грустила. В это время к 
ней подошел питомец и 
начал ласкаться, но даме 
это очень не понравилось. 
Брошенка хладнокровно 
нанесла животному удар 
кухонным ножом. Раненый 
кот оцарапал хозяйке руку 
и вырвался. Садистка еще 

больше разозлилась и ста-
ла гоняться за животным 
по квартире. Когда у Босса 
кончились силы, хозяйка 
поймала его и добила не-
сколькими ударами ножа. 
Чтобы скрыть следы пре-
ступления, садистка не 
придумала ничего лучше, 
как положить труп живот-
ного в ванну, облить аце-
тоном и поджечь.

Женщину госпитализи-
ровали в психиатрическую 
клинику.

ПАДЧЕРИЦЫ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ 
БЫЛИ НАЛОЖНИЦАМИ ОТЧИМА
Проверку в отношении 

жителя столицы, который 
много лет измывался над 
своими падчерицами, на-
чали сотрудники право-
охранительных органов 
северо-запада Москвы. 
Возможно, основной ули-
кой станет дневник одной 
из девочек.

Как стало известно «МК», 
отчим появился в жизни 
детей, когда Арине (имена 
изменены) было полтора 
года, а ее сестре Алевтине 
— на год больше. Мужчина 
настоял на рождении еще 
одного ребенка, и через 
некоторое время у дево-
чек появилась младшая 
сестра. 

Вскоре глава семьи стал 
выпивать. Мама детей 
уставала с младенцем и 
в конфликты с нетрез-
вым мужем старалась 
не вступать, а попросту 
уединялась с грудничком 
в отдельной комнате. Это 
очень злило мужчину. И, 
как оказалось, для мести 
он выбрал падчериц. Как 
рассказала спустя годы 
одна из девочек, отчим 
приходил в детскую и 

приставал к ней и сестре, 
заставляя ублажать ораль-
но (девочкам в это время 
было 3 и 4 года). Обычно 
отчим наведывался к ним 
каждую пятницу. Продол-
жалось все это больше 
четырех лет — до тех пор, 
пока мужчина не бросил 
семью. При воспоминании 
о тех событиях у Арины в 
настоящее время начина-
ется истерика. Девочка по-
яснила взрослым, что ей 
очень стыдно, в том числе 
за то, что она притворялась 
спящей и не могла дать не-
годяю отпор. 

Из-за жуткого прошлого 
душевное состояние Ари-
ны не так давно ухудши-
лось, ей потребовалась го-
спитализация. В больнице 
она поведала соседкам по 
палате, что творил с ней 
отчим. Девочки убедили 
Арину рассказать все род-
ным. В ее личном дневнике 
родные обнаружили рису-
нок виселицы и падения с 
высоты. Сейчас школьница 
находится под наблюде-
нием родственников. Воз-
можно, ей потребуется по-
вторное лечение.

ПОЛИЦЕЙСКИМ ПРИДЕТСЯ 
ЭКОНОМИТЬ НА БУМАГЕ

Дефицит бумаги может 
коснуться полицейских 
— о негласной установке 
экономить подорожав-
шее сырье рассказали 
стражи порядка в ряде 
подразделений органов 
внутренних дел. 

Как рассказали «МК» 
ряд сотрудников из чис-
ла участковых и опера-
тивников, не так давно 
в отделы поступило не-
гласное указание эко-
номить на бумаге. Пока 
рекомендовано не печа-
тать «лишние» рапорта 
на входящих докумен-
тах, при отработке ра-

нее судимых граждан 
и другие. Строгая от-
четность сохраняется 

только при составлении 
«отказных» материалов и 
так называемых «палок». 
По словам собеседни-
ков, это связано с тем, 
что многие сотрудники, 
которые ранее покупали 
за свои деньги пачки А4 
в офис, отказались пла-
тить свои кровные ввиду 
крутого повышения стои-
мости товара. Так, если 
ранее упаковку бумаги, 
произведенную в Ленин-
градской области, можно 
было купить примерно 
за 300 рублей, то сейчас 
аналогичные позиции 
торгуются минимум в 
три раза дороже.

Продолжение темы 
читайте на 6-й стр. 

ОБИЖЕННАЯ ВОЛОЧКОВОЙ 
ПЕВИЦА ВОССТАНАВЛИВАЕТ 

ДОБРОЕ ИМЯ ЧЕРЕЗ СУД
Экс-солистка группы 

«Стрелки» Екатерина Лю-
бомская, чье имя тесно 
связано с пикантным сним-
ком балерины Анастасии 
Волочковой под елкой, по-
дала иск о защите чести 
и достоинства в Тверской 
суд. По мнению певицы, ко-
торая также оказалась со-
седкой балерины по даче в 
Красногорском районе, от-
ветить за поруганную честь 
и достоинство должны и 
два телеканала, трансли-
ровавшие оскорбления в 
ее адрес. 

Иск Любомской к бале-
рине и двум телеканалам 
был зарегистрирован в 
Тверском суде 16 марта, 
пока он не принят к про-
изводству. Сама певица 
неохотно комментирует 
свои действия:

— Да, я подала иск о за-
щите чести и достоинства. 
Речь идет об оскорблениях 
в мой адрес. Сумму иска 
называть не хочу, узнаете 
в суде, — сказала Любом-
ская. 

Немного прояснила си-
туацию потенциальная 
ответчица — балерина 
Анастасия Волочкова. По 
ее мнению, конфликт на-
чался... из-за елочки. На-
помним, что неизвестные 
сняли пикантное фото с 
балериной, которая, на-
ходясь на своем участке, 
присела по естественным 

причинам под свою же 
елку. Фото попало в чат 
жильцов элитного посел-
ка, а затем перекочевало 
на телевидение. Балерина 
довольно стойко перенес-
ла унизительную ситуацию 
и обратилась в прокуратуру 
и Следственный комитет, 
который сейчас выясня-
ет, кто сделал и разместил 
фото и кто был инициато-
ром отвратительного по-
ступка. 

— Кто подал в суд? Лю-
бомская? Так в отношении 
нее заведено уголовное 
дело. Она вторглась на мою 
территорию или подгово-
рила соседей установить 
скрытую камеру. Затем 
снимок стал достоянием 
всех телеканалов... Это 
мои честь и достоинство 
пострадали! — возмути-
лась балерина. 

telegram:@mk_srochno

Момент нападения.

Тот самый 
бассейн.
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c 1-й стр.
Понятно, с чем это связано. Части 
ВСУ и нацбатов, окруженные в 
мариупольском «котле», не пи-
тают иллюзий. Они просили Киев 

направить хоть какие-то войска, чтобы де-
блокировать их подразделения. Киев, как 
свидетельствуют радиоперехваты, сказал, 
что такой возможности нет. Окруженные от-
биваются с ожесточением обреченных. Но 
шансов у них нет. Как нет и подкреплений.

Наши войска, напротив, получили еще 
один канал переброски подкреплений и 
техники. Бывшая военно-морская база ВМС 
Украины в Азовском море — порт Бердянск 
— теперь используется нашим Черноморским 
флотом для швартовки больших десантных 
кораблей и высадки морского десанта.

Не менее обреченно наверняка чувствуют 
себя силы самой многочисленной группи-
ровки ВСУ (по разным оценкам — до 50 тыс. 
военных), сосредоточенной под Донецком. 
Ее командование также просит Киев разре-
шить оставить занимаемые позиции в райо-
не Курахово, Дачное и Авдеевка и отойти в 
сторону Дзержинска и Краматорска, чтобы 
не оказаться в «котле». Командование ВСУ 
в Киеве — против. Возможно, понимает, что 
исход в любом случае будет один и тот же.

Действия сил ДНР и ЛНР, а также рос-
сийских войск против ВСУ на Донбассе очень 
важны для хода всей военной операции. Все 
понимают, что, решив эту ключевую проблему, 
мы сможем высвободить значительные силы, 
обезопасить тылы и выйти на оперативный 
простор.

Действует Россия ограниченным соста-
вом сил. Войскам нужно время для восстанов-
ления, отдыха, ротации, для ремонта и замены 
техники. После разгрома донбасских «котлов» 
эти вопросы будут решаться быстрее.

В числе направлений дальнейшего дви-
жения эксперты называют Кривой Рог. Сейчас 
южная группировка подошла к нему доста-
точно близко. Это правобережная Украина. 
Оттуда есть возможность угрожать с запа-
да группировкам ВСУ у Запорожья, Днепра 
(бывший Днепропетровск), Кременчуга. На 
западе, в нескольких десятках километров, — 
стратегическая трасса Киев–Одесса. Очень 
важно взять ее под контроль.

На киевском направлении, как сообщил 
официальный представитель Минобороны 
России Игорь Конашенков, тоже есть подвиж-
ки. В Николаевке под Киевом взят подземный 
командный пункт ВСУ. Сдался 61 украинский 
военнослужащий, больше половины — майо-
ры, подполковники и полковники ВСУ.

Российский Генштаб, строя оперативные 
планы на наиболее важных направлениях, не 
забывает и задачу разгрома резервов ВСУ в 

центральной и западной частях Украины. За 
минувшие сутки авиационными ракетами 
большой дальности уничтожен центр подго-
товки иностранных наемников и украинских 
нацбатов на полигоне в Ровенской области. 
Более 80 наемников и националистов уже 
никогда не смогут повоевать.

Такими же ракетами уничтожены склад 
боеприпасов и штаб механизированной бри-
гады в той же Ровенской области. 

Ранее такой же удар был нанесен по цен-
тру подготовки 132-го разведбата десантно-
штурмовых войск Украины в Житомирской 
области. В числе потерь ВСУ — иностранные 
инструкторы и наемники. В доказательство 
Минобороны РФ представило видеозапись 
средств объективного контроля.

О том, какое оружие применяют россий-
ские ВКС, рассказал представитель Воздуш-
ных сил Украины Юрий Игнат. Он назвал, в 
частности, ракеты с дальностью 2 тыс. км и 
5,5 тыс. км: крылатые ракеты, оперативно-
тактические комплексы «Искандер», крылатые 
ракеты «Калибр», авиационные ракеты Х-101, 
Х-55, Х-555.

Военное значение ударов на большую 
дальность легко понять на таком примере. 
Нашим войскам, а также корпусам ДНР и ЛНР 
очень докучают турецкие ударные беспилот-
ники «Байрактар». Они способны с большой 
высоты точечно уничтожать позиции и технику. 
Киев закупил «Байрактары» у Анкары. И вот, 
как сообщают украинские соцсети, во время 
недавнего удара «Калибрами» по Львовскому 
авиазаводу было уничтожено до трети этих 

ударных беспилотников. Как результат — по-
следние три дня «Байрактары» в воздухе за-
метны не были.

Как считает военный эксперт Владислав 
Шурыгин, ВСУ находятся в патовой ситуации. 
Они не могут вести активные боевые дей-
ствия, лишились основных резервов, запа-
сов боеприпасов и топлива, разорваны на 
отдельные очаги сопротивления. 

В свою очередь, главный редактор журна-
ла «Национальная оборона» Игорь Коротченко 
в своем Telegran-канале отмечает: «Систе-
ма управления украинскими войсками де-
зорганизована, связь нарушена. Морально-
психологическое состояние личного состава 
ВСУ находится на крайне низком уровне. Мно-
гократно возросли случаи дезертирства и от-
каза выполнять приказы командования. Боль-
шинство военнослужащих ВСУ, в том числе 
младший и старший офицерский состав, не 
владеют обстановкой, не осознают масштабы 
катастрофы, в которой оказалась Украина».

Все это, с одной стороны, свидетельству-
ет об успешном решении задачи по демили-
таризации Украины, а с другой стороны — се-
рьезно укрепляет российские переговорные 
позиции в отношениях с Киевом.

Динамика такова, что скоро, похоже, 
все пункты наших требований к Зеленскому 
сведутся к одному: отдать войскам приказ 
сложить оружие. И трагедия киевских властей 
как раз в том, что пока они больше доверяют 
установкам Пентагона, а не объективным 
данным с фронтов.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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ГЕНШТАБ ПРОТИВ ПЕНТАГОНА

По обе стороны российско-украинской 
границы люди с «хорошими лицами» без конца 
твердили нам: у вас промыты мозги пропаган-
дой, нет на Украине никакого фашизма. Теперь 
мы и сами видим — есть. В эфире общена-
ционального телеканала «Украина 24» глава 
добровольческого «Мобильного госпиталя» 
Геннадий Друзенко заявил, что приказал своим 
врачам кастрировать российских пленных.

Его внимательно слушал, кивал, не пере-
бивал наш бывший соотечественник, теле-
ведущий Евгений Киселев. А Друзенко вещал 
про уже «безвредные трупы путиноидов» и про 
то, что дал медикам «очень жесткое указание»: 
кастрировать пленных и раненых российских 
мужчин, потому что «это тараканы, а не люди». 
Понимаете, да? Он не мнение свое выразил, 
он отдал приказ.

Важно, что Друзенко — вовсе не очеред-
ной телевизионный балабол, впустую сотря-
сающий воздух угрозами. Юрист по образова-
нию, он в 2014 году стоял у истоков создания 
военно-медицинской службы в зоне АТО. Был 
референтом киевского патриарха УПЦ Влади-
мира. Проходил обучение в Германии и США, 
активно занимался интеграцией украинского 
и европейского права, входил в руководство 
Центра европейского и сравнительного права 
Министерства юстиции Украины.

Думаю, он знает, что такое международ-
ное гуманитарное право, а потому понимает, 
что его приказ — военное преступление. И 
именно поэтому сразу после того, как ста-
ло известно, что глава СК России заявил о 
возбуждении против Друзенко уголовного 
дела, «украинский Менгеле» дал заднюю: 
заявил, что говорил на эмоциях и ничего 
подобного никто не делает. А главное — он 
понял, что по законам военного времени 
никто с ним миндальничать не будет: найдут 
и пристрелят, как бешеную собаку. Хорошо, 
если предварительно не кастрируют.

Оправдания уже не помогут. Во-первых, 
если послушать запись эфира, то никаких 
«эмоций», кроме радости от гибели русских 
солдат, там нет. А есть вполне холодное, аж 
дважды повторенное «указание» и «очень 
жесткое указание».

Во-вторых, в своем оправдательном по-
сте на аудиторию соцсети (а вовсе не на всю 
страну) Друзенко ни слова не сказал, что 
такого приказа не было. А извинения огра-
ничились словосочетанием «мне жаль».

Ну и, наконец, главное. Друзенко — да-
леко не одинок и не первопроходец в «меди-
цинских опытах» современной Украины.

Еще в 2016 году всех нормальных лю-
дей потрясли откровения врача Александра 
Чернова, который работал в реанимации на 
территории Донбасса. Он тогда признался, 

что, когда на стол к нему попадал раненый 
ополченец, он делал все, чтобы тот умер. 
«Я медикаментозными средствами наносил 
максимальный вред вражеским пациентам. 
На первый взгляд это выглядело как сер-
дечный приступ, инсульт или просто что-то 
непонятное», — рассказывал он. По его при-
знанию, личные данные и диагнозы паци-
ентов он отправлял по электронной почте 
и Skype в службу безопасности Украины. 
И вот еще из его откровений: «Многие мои 
коллеги, к сожалению, считают, что врач 
стоит вне политики. Но я всех убеждаю, что 
клятва Гиппократа — не индульгенция от от-
ветственности за пособничество врагу». Да, 
прямых доказательств деятельности Чернова 
не нашлось — впрочем, он и сам говорил, 
что для этого нужна сложная экспертиза. Но 
он надолго стал обласканным украинской 
прессой и официальными лицами медийным 
лицом. Получил прозвище «доктор Мясо» 
и даже пытался судиться со СМИ, которые 
сомневались в его «подвиге».

Что Друзенко, что Чернов — больные 
люди. Но действующий на Украине режим 
их не лечит, а холит и лелеет их заболева-
ние, возводит в норму. Терапия, на необхо-
димости которой долгие годы настаивала 
Россия, не проводилась. Сейчас стало уже 
поздно лечить припарками. Поэтому и нужна 
операция.

УКРАИНСКИЙ «ДОКТОР» МЕНГЕЛЕРЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Мирные жители пытаются покинуть 
украинские города и села, удержива-
емые бойцами националистических 
группировок. Нацбатовцы так и не 
открыли для простых горожан гума-
нитарные коридоры. Поэтому вы-
бираться беженцам, среди которых 
в основном женщины, старики, дети, 
приходится самостоятельно, кто как 
может. Но не только гражданские 
люди стремятся прочь из неспокой-
ных мест. Осознавая, что конец неиз-
бежен, под видом обычных беженцев 
пытаются уйти и те, кто напрямую 
повинен в смертях и страданиях этих 
людей.

Выявлять военных преступников и не 
допустить, чтобы виновные ушли от право-
судия — одна из задач сил Народной милиции 
Донбасса. На какие отличительные призна-
ки обращают внимание военнослужащие на 
контрольно-пропускных пунктах, специаль-
ному корреспонденту «МК» рассказал офицер 
Народной милиции ЛНР Федор Сергеев.

— Методика выявления сама по себе не 
нова. На освобожденных территориях по мере 

продвижения наших войск на всех ключевых 
автомобильных направлениях организуются 
блокпосты, где осуществляется тщательный 
досмотр как проезжающих автомашин, так 
и людей в них. Все те, кто подпадает под 
сомнительную категорию, подлежат еще бо-
лее тщательной проверке: их просят снять 
одежду до пояса сверху и до нижнего белья 
снизу. Это делается для обнаружения на теле 
тематических татуировок, в сюжете которых 
националистические подразделения Украи-
ны активно используют геральдику, которая 
применялась фашистской Германией в годы 
Великой Отечественной войны.

Это геральдические знаки различных 
подразделений, скандинавские руны, кото-
рые, в частности, любили наносить бойцы 
батальона «Азов» (признан террористической 
организацией, запрещен в РФ. — «МК»). В 
их нательной «живописи» часто встречается 
одна из скандинавских рун, так называемый 
Вольфсангель — «волчий крюк». Фактически 
это символ неонацистской идеологии, знак 
превосходства.

— Молодежь сейчас вообще лю-
бит украшать свои тела татуировками. 

Возможно, чтобы подобные «картинки» 
присутствовали на теле человека, не 
имеющего отношения к неонацистским 
группировкам?

— Надо понимать, что есть художествен-
ные татуировки, а есть рисунки, имеющие 
вполне конкретное значение. Например, язы-
ческая символика и другие отличительные 
символы Третьего рейха нацистской Герма-
нии, которые активно используют национали-
стически настроенные люди по всему миру. 
Человек, не придерживающийся подобной 
идеологии, вряд ли будет набивать себе по-
добные татуировки. В любом случае облада-
тель таких рисунков должен будет объяснить 
спецслужбам причины их происхождения.

— Кроме татуировок на что еще об-
ращается внимание?

— Остальное, скорее, выявляется уже 
при общении с самим задержанным или с 
группой таких людей. Для них характерны 
своеобразное приветствие, специфическое 
общение между собой, применяемые жесты. 
Приветствие офицеров и солдат нацистской 
Германии вскидыванием правой руки то же 
самое, но сопровождаемое предварительно 
двумя ударами кулака в левую часть груди и 
выкрикивание лозунгов. Эти люди выявляются 
достаточно легко. За восемь лет боевых дей-
ствий в Донбассе они уже достаточно успели 
себя проявить как лично, так и во всевозмож-
ных фото- и видеосвидетельствах, которые 
публиковались в соцсетях с гордостью за 
себя и с уверенностью, что они обязательно 
всех победят.

— Покидая города, националисты 
переодеваются в обычную одежду, стре-
мятся смешаться с толпой, чтобы уйти 
незамеченными. По каким признакам их 
выявляют, если на открытых участках тела 
нет никаких татуировок? Каждого ведь не 
просят снять одежду.

— Если человек вызывает хоть малейшее 
подозрение, он будет досмотрен. Обычно та-
кие персонажи все равно проявляются в толпе. 
Они ведут себя достаточно нервно, постоянно 
оглядываются по сторонам, им присущи лихо-
радочные движения руками, бегающие глаза, 
на вопросы отвечают сбивчиво и невнятно. 
Наши военнослужащие, осуществляющие 
досмотр на освобожденных территориях, до-
статочно хорошо владеют психологическими 
методиками выявления таких лиц.

Лина КОРСАК, Луганск, ЛНР.

ОХОТА НА «ВОЛЧИЙ КРЮК»

Спецкор «МК» узнала о том, как в Донбассе выявляют 
неонацистов, скрывающихся под видом беженцев

Вплоть до 15 лет лишения свобо-
ды можно будет получить за рас-
пространение фейков не только о 
Вооруженных силах, но и о деятель-
ности государственных органов 
РФ за рубежом. Дискредитация 
деятельности этих органов тоже 
станет преступлением. Правда, 
четкого представления о том, что 
теперь россиянам говорить и писать 
можно, а что нельзя, нет.

4 марта Госдума в авральном поряд-
ке приняла, Совет Федерации одобрил, а 
президент подписал два закона, которые 
сразу вступили в силу. В Уголовном кодексе 
появилась статья, карающая «за публичное 
распространение под видом достоверных 
сообщений заведомо ложной информа-
ции» об использовании Российской армии 
(штраф от 700 тысяч до 1 млн рублей или 
лишение свободы максимум до 15 лет). И 
еще одна, которая карает за «дискредита-
цию использования ВС РФ в целях защиты 
интересов РФ и ее граждан, поддержания 
международного мира и безопасности» 
(штраф от 100 тысяч рублей, или — до 5 лет 
колонии). Правда, если за фейки уголовные 
дела возбуждаются сразу, то за дискреди-
тацию — лишь после того, как в течение года 
гражданин был наказан в административ-
ном порядке: КоАП теперь обещает за это 
штраф от 30 до 50 тысяч рублей. 

Новые составы уже активно применя-
ются правоохранительными органами. Счет 
административным делам идет на многие 
десятки, да и уголовные дела заводятся. 

Но не прошло и двух недель, как власти 
сочли все вышеперечисленное недостаточ-
ным. 18 марта думский Комитет по госстрои-
тельству и законодательству опросным пу-
тем, то есть без личного участия депутатов, 
одобрил поправки, предложенные группой 
единороссов — депутатов и сенаторов. Эти 
поправки внесли в правительственные за-
конопроекты совсем на другую тему, при-
нятые в первом чтении в начале года: один 
предлагал в КоАП разграничить уголовную 
и административную ответственность за 
нарушение правил пожарной безопасности 
в лесах, а другой — уточнить уголовную 
ответственность за повреждение лесных 
насаждений. Такой способ оформления 
принятых решений позволил, закрыв глаза 
на требования регламента Думы, обойтись 
без публичного обсуждения концепции и 
без официальных отзывов правительства 
и Верховного суда. 

Второе чтение запланировано на 22 
марта. Преступлением в результате станет 
еще и распространение «заведомо» ложной 
информации «об исполнении государствен-
ными органами Российской Федерации 
своих полномочий за пределами территории 
Российской Федерации» — «в целях защиты 
интересов РФ и ее граждан, поддержания 
международного мира и безопасности». А 
за «публичные действия», направленные на 
дискредитацию «исполнения государствен-
ными органами Российской Федерации 
своих полномочий» в указанных выше целях, 
тоже сначала накажут административным 
штрафом, а на второй раз заведут уголовное 
дело. Наказания те же, что и за фейки об 
армии и дискредитацию ее действий…

Но если с фейками все более-менее 
понятно (практика показывает, что таковыми 
правоохранители и суд склонны считать 
информацию, не соответствующую офи-
циальной позиции), то с «дискредитаци-
ей» деятельности органов власти вопросов 
больше, чем ответов. Ведь до 4 марта и 
понятия-то «дискредитация» в российском 
уголовном и административном праве не 
было вовсе… 

«Распространение заведомо ложных 
сведений и компрометирующей информа-
ции в сложившихся обстоятельствах создает 
в обществе панический хаос и дискредити-
рует нашу страну, такие действия недопу-
стимы», — сказала «МК» первый замглавы 
думского Комитета по госстроительству 
и законодательству и один из авторов по-
правок Ирина Панькина («ЕР»). К одной из 
характеристик дискредитации, пояснила 
она, «можно отнести подрыв авторитета 
государственных органов, таких как по-
сольство, Росгвардия, МЧС, прокуратура, 
действующих за рубежом, защищая ин-
тересы нашей страны. Под данные нормы 
будут подпадать и действия, направленные 
на подрыв доверия к нашим госорганам и 
компрометирование их решений». 

Еще один автор поправок, глава дум-
ского Комитета по информационной по-
литике Александр Хинштейн («ЕР»), в сво-
ем телеграм-канале написал, что речи о 
«цензуре, наказании за инакомыслие или 
критику власти» не идет. «Закон защищает 
госорганы (так же как сегодня Вооруженные 
силы) только за пределами России и только 
при исполнении ими полномочий по защите 
интересов страны, поддержания междуна-
родного мира и безопасности», — говорит 
он и приводит такой пример: «Если человек 
публично заявляет, что наше посольство в 
Вашингтоне — рассадник терроризма и 
экстремизма, он будет за это отвечать». При 
этом, обращает внимание депутат, «дис-
кредитация самих органов власти или ее 
представителей преступлением/правонару-
шением не является и являться не будет». 

Но первый замглавы думского Комитета 
по госстроительству и законодательству 
Юрий Синельщиков (КПРФ) в разговоре с 
«МК» обратил внимание на то, что в фор-
мулировках, которыми дополняются КоАП 
и УК, нет оговорок о том, что защищаются 
от дискредитации только те госорганы и 
их представительства, которые физически 
находятся и работают за рубежом, и потому 
гражданин может «нарваться» на неприятно-
сти, если критикует внешнеэкономическую 
или внешнеполитическую деятельность 
какого-то министерства или ведомства, 
правительства или президента — «напри-
мер, строительство «Северного потока-2» 
или многолетние вложения средств Фонда 
национального благосостояния в западные 
активы». Причем «дискредитация — это ког-
да распространяются правдивые сведения, 
но такие, которые компрометируют. Если 
жене, скажем, муж изменил и об этом стало 
известно — это ведь компрометирующий 
факт, хотя и правда», — пояснил он.

Как будет на самом деле — мы узнаем 
когда законопроекты станут законами.

Марина ОЗЕРОВА.

Станет ли критика 
«Северного потока-2» 
преступлением?

НОВЫЙ ТЕРМИН В УК 
«ДИСКРЕДИТАЦИЯ»

Жительница Нижнего 
Новгорода пострада-
ла от хакеров, которые 
взломали ее аккаунт на 
Госуслугах и на ее имя 
зарегистрировали 939 
сим-карт. Некоторые из 
них — в Карелии и Омской 

области. Также на некоторые 
номера мошенники пытают-
ся оформить микрозаймы. 
Об этом девушка рассказа-
ла в социальных сетях. По 
словам пострадавшей, долг 
по каждому номеру варьи-
руется от 1000 до 1,5 тысячи 

рублей. Девушка уже обра-
тилась в полицию, но боится, 
что пока ее вопрос решают 
официальные инстанции, ее 
долг может достигнуть 1,5 
млн рублей. Паспорт ниже-
городка уже заменила. «К 
сожалению, в такую историю 
может попасть каждый. Так 
как у нас можно оформ-
лять дистанционно любое 
количество сим-карт, имея 
просто паспортные данные», 
— посетовала девушка.

Подготовила 
Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

сим-карт оформили 
мошенники на нижегородку939
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Роскошную яхту «Со-
лярис», которая принад-
лежит олигарху Роману 
Абрамовичу, заметили 
в Турции. 21 марта судно 
видели в нескольких кило-
метрах от юго-западного 
побережья Турции. Яхта 
стремилась обогнуть воды 
Европейского союза, пишет 
Reuters со ссылкой на дан-
ные отслеживания судов. 
«Солярис» вышел из порта 
черногорского города Тиват 
13 марта, обогнул Крит 
и последовал в турецкую 
Датчу. СМИ полагают, что 
сам Роман Абрамович уже 
давно находится в Турции 
— личный самолет олигарха 
дважды за последнюю не-
делю вылетал из Стамбула в 
Москву и обратно. Пред-

положительно яхта стоит 
565,6 миллиона долларов, 
что делает ее самой до-
рогой построенной на заказ 
лодкой в мире. Длина судна 
— 139 метров, на палубах 

находятся тренажерный зал, 
бассейн, лифт, вертолетная 
площадка и джакузи. Одно-
временно судно может пере-
возить до 36 пассажиров и 
экипаж из 60 человек.

На юге Китая потерпел 
крушение пассажир-
ский Boeing 737 авиа-
компании China Eastern 
Airlines. Он выполнял рейс 
Куньмин–Гуанчжоу. На борту 
находились 132 человека. 
Связь наземных служб с 
экипажем была потеряна над 
городским округом Учжоу. 

Китайские авиавласти уже 
подтвердили, что самолет 
разбился. На месте круше-
ния работают спасатели. Их 
работу затрудняет начав-
шийся в районе падения 
пожар. Данные Flightradar, 
запечатлевшего последние 
минуты полета китайского 
Boeing 737, «МК» попросил 

проанализировать опытного 
пилота Владимира Сальни-
кова. «Судя по представлен-
ной схеме, — заявил экс-
перт, — самолет снижался 
уж очень быстро. Вертикаль-
ная скорость снижения была 
57 метров в секунду. Когда 
вертикальная скорость 
снижения больше 40 м/с, это 
уже можно считать аварий-
ным снижением. С чем это 
связано — пока сказать 
трудно, слишком мало ин-
формации. Но, как правило, 
такое снижение может быть 
связано с разгерметиза-
цией салона». По словам 
пилота, можно говорить о 
том, что произошла какая-то 
техническая неисправность, 
которая могла повлечь за 
собой ошибочные действия 
пилотов.

Плата за услуги красно-
ярских секс-работниц 
может увеличиться как на 
500 рублей, так и в 2 раза. 
Вынужденное повышение 
цен красноярские путаны 
объяснили нынешней по-
литической и экономической 
ситуацией в стране. По сло-

вам пиар-менеджера форума 
секс-работников Марины Ав-
раменко, за последнее время 
спрос на интим-сервис упал, 
при этом существенно вы-
росли цены на расходные ма-
териалы, аренду недвижимо-
сти. А вот способы оплаты не 
изменятся: наличными или 

картой. Оплатить же крипто-
валютой сие удовольствие в 
Красноярске не получится. 
Такой вариант доступен пока 
только в Москве или Санкт-
Петербурге. Между тем стои-
мость секс-услуг в Краснояр-
ске средняя по Сибири — 3 
тысячи рублей за час. 

Курьезный случай прои-
зошел в одной из больниц 
Белогорска Амурской 
области. В родильное от-
деление случайно забралась 
дикая косуля. Необычная 

«пациентка» разбила окно, 
перевернула настольную 
лампу, порезав при этом 
ноги и нос. Прибывшим спа-
сателям почти сразу удалось 
поймать непрошеную го-

стью. «Мы закрыли окно кар-
тоном, чтобы она не выско-
чила, связали веревкой ноги 
и на руках унесли в машину», 
— рассказали сотрудники 
Белогорского областного 
поисково-спасательного 
отряда. Животное вывезли 
в лес и отпустили на волю. 
Одних пользователей со-
циальных сетей позабавила 
история: «Ну, дает косуля. 
Видимо, ей совсем в лесу 
скучно живется», «А роды 
так и не приняли у косули? 
Значит, снова прибежит». 
Другие же вспомнили, что 
эта же косуля разгуливала на 
прошлой неделе возле одно-
го из домов Белогорска.

КИТАЙСКИЙ «БОИНГ» НЕ ВЫШЕЛ ИЗ ПИКЕ

КРАСНОЯРСКИЕ ЖРИЦЫ ЛЮБВИ ПОВЫСИЛИ ЦЕНЫ НА СВОИ УСЛУГИ

КОСУЛЯ УСТРОИЛА ПОГРОМ В РОДДОМЕ БЕЛОГОРСКА

ЯХТА АБРАМОВИЧА СБЕЖАЛА В ТУРЦИЮ

1269 томатов на одном стебле стали новым садоводческим рекордом — 
его установил британский айти-менеджер по имени Дуглас, который попробо-

вал применять аналитический подход к выращиванию овощей. С помощью формул он су-
мел добиться идеального состояния почвы, а также свел воедино опыт прошлых поколений, 
чтобы грамотно ухаживать за помидорами в теплице. Предыдущим рекордом были 839 
плодов на одном стебле — такого результата Дуглас добился минувшей зимой.

Энтузиасты из лондон-
ского стартапа разрабо-

тали настоящую шапку-невидимку 
— точнее, щит, который будет делать 
человека невидимым. Для его изго-
товления использовали специаль-
ный массив линз для перенаправле-
ния света — свет отражается вправо 
и влево, уходя от скрывающегося за 
щитом человека. Линзы ориентиро-
ваны вертикально, свет становится 
рассеянным, когда проходит через 
заднюю часть щита. Поэтому чело-
век, стоящий за щитом, кажется не-
видимым. Лучше всего такие щиты 
работают на спокойном фоне — с 
травой, листвой, песком или небом. 
Так что смело можно говорить, что 
мечта любителей сказок и научной 
фантастики стала реальностью.
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События, случившиеся в течение по-
следнего месяца, радикально изменили 
страну. Противостояние с остальным миром, 
которое до поры до времени оставалось 
фигурой речи, обрело зримые очертания. По 
масштабам введенных против нее санкций 
Россия вырвалась на первое место: общее 
число ограничительных мер в отношении 
нашей страны сейчас превышает количество 
санкций, введенных западными державами 
против всех остальных стран вместе взятых. 
Российские компании стали самыми токсич-
ными, а российские богачи — самыми пре-
следуемыми. И это, судя по всему, далеко 
не конец наших злоключений.

Многие экономисты активно обсуждают 
влияние, которое санкции окажут на рос-
сийскую экономику, — при этом оптимизм 
оно вызывает только у не имеющих к хозяй-
ственным проблемам никакого отношения. 
По мнению всех остальных, стране придется 
столкнуться с кризисом, превосходящим 
по масштабу все, с чем мы встречались в 
постсоветской истории (за исключением, 
быть может, первых лет перехода к рыноч-
ной экономике). При этом, говоря о наи-
более значимом ударе, практически все 
называют арест активов Банка России в 
сумме, по разным оценкам, от $320 до $400 
млрд. Эта мера поставила страну на грань 
дефолта (хотя и скептически отношусь к 
вероятности такового); лишила ЦБ возмож-
ности осуществлять валютные интервенции; 
привело к введению ограничений по вывозу 
капитала и продаже наличной иностранной 
валюты.

Судя по всему, Банк России, хотя и про-
водил в последние годы политику диверси-
фикации резервов, не был в курсе планиро-
вавшейся спецоперации в Украине. После ее 
начала появлялись многочисленные слухи о 
том, что его многолетний руководитель, Э. 
Набиуллина, несколько раз пыталась подать 
в отставку, — но завершилось все очеред-
ным переназначением на пост главы Банка 
России. Этот срок Эльвиры Сахипзадовны, 
вероятно, окажется наиболее сложным, так 
как мало кто сомневается, что инфляция в 
этом году превысит 30% даже по «подкор-
ректированным» официальным данным, и 
никакие повышения ставки не остановят 
рост цен и падение рубля.

Между тем произошедшие изменения 
требуют, на мой взгляд, по-новому взглянуть 
на перспективы и возможности российской 
финансовой политики. Потеря значительной 
части резервов и ограничение операций 
по счетам в иностранных юрисдикциях, с 
одной стороны, серьезно надломила усто-
явшиеся практики работы Банка России — в 
частности, теперь фактически приходится 
забыть о строгом финансовом контроле, 
о котором так заботилась Э. Набиуллина: 
многие данные о работе банков больше не 
будут публиковаться, достаточность капи-
тала в условиях учета ряда активов по их 
ценам на 18 февраля становится фиктив-
ной; нормативы могут нарушаться вполне 
официально. Однако, с другой стороны, 
случившееся может изменить сакральное 
отношение к резервам, которое испытывали 
российские монетарные власти: я уже от-
мечал, что до кризиса их доля в совокупных 
активах ЦБ составляла 81,3%, что, вероятно, 
было самым высоким показателем в мире, 
— сейчас Банку России следовало бы по-
пытаться перестроиться на общепринятые 
стандарты, по которым в последние годы 
центральные банки выступают не баналь-
ной кубышкой, а поставщиком ликвидности 
в экономику и крупнейшим покупателем 
государственных долговых бумаг (их доля 
в активах ЦБ по состоянию на начало 2022 
г. составляла... 0,6%).

Последнее, судя по всему, имеет шанс 
стать реальностью в ближайшие дни: Банк 
России уже заявил о готовности начать по-
купать облигации федерального займа с 
момента открытия Московской биржи (21 
марта). Это крайне важный позитивный 
сигнал: мало кто сомневается, что бюджет 
текущего года не будет иметь ничего общего 
с недавно принятым Государственной думой 
документом — ограничения экспорта и со-
кращения внутренних поступлений станут 
первым, а необходимость неоднократного 
повышения бюджетных пособий, пенсий 
и зарплат госслужащим окажутся вторым 
фактором возникновения существенного 
дефицита. Российские законы, как я неодно-
кратно отмечал, позволяют Минфину заим-
ствовать с посредничеством Банка России 
на крайне выгодных условиях: даже если 
доходность ОФЗ окажется сопоставимой с 
ключевой ставкой (сейчас, напомню, она со-
ставляет 20%), то бóльшая часть процентных 
платежей все равно вернется в казну, так 
как, согласно ст. 26 Закона о Банке России, 
три четверти своей прибыли прошлого в 
следующем отчетном периоде он должен 
перечислять в бюджет. При этом, на мой 

взгляд, именно сейчас бояться долгового 
финансирования бюджета нет основания: 
раньше нас пугали проистекающей из этого 
инфляцией, но сейчас эмиссия в сумме 5–6 
трлн рублей в год (3–4% ВВП) если и раз-
гонит ее на несколько процентов, это все 
равно не будет замечено на фоне роста цен, 
имеющего немонетарный характер. Таким 
образом, первый шаг к превращению Банка 
России в «нормальный» центральный банк 
2020-х годов может быть сделан как раз в 
условиях кризиса.

Однако, на мой взгляд, для изменения 
принципов работы Банка России есть и еще 
одна предпосылка. В Соединенных Штатах 
и Европейском союзе центральные банки 
успешно управляют эмиссией, практически 
вообще не имея золотовалютных резервов. 
Важнейшей предпосылкой для этого высту-
пают статусы их валют: и доллар, и евро не 
просто пользуются доверием инвесторов 
— они являются «последним средством» 
накопления, из которого никто не стремится 
переложиться для большего спокойствия 
в монгольский тугрик или венесуэльский 
боливар. В России на протяжении всех по-
следних тридцати лет имела место иная 
ситуация: рубль был не более чем квитанци-
ей на покупку доллара, и потому излишняя 
эмиссия рубля в конечном счете приводила к 
росту курса американской валюты. Сегодня 
ситуация изменилась и тут: на внутреннем 
рынке продажи доллара прекращены, а на 
внешнем контуре установлены довольно 
строгие ограничения на движение капита-
лов и требование к экспортерам продавать 
бóльшую часть валютной выручки. Ни на 
валютной бирже, ни в рознице сейчас не 
существует свободного рынка — курсом 
откровенно манипулирует Банк России, при-
чем не столько за счет интервенций, сколько 
регулируя баланс спроса и предложения. 
Это, на мой взгляд, уникальный момент 
для того, чтобы попытаться отказаться от 
прежней политики и смелее осуществлять 
денежную эмиссию, которая в 2022 году 
наверняка не станет определяющей ни для 
темпов инфляции, ни для цифр валютного 
курса.

Иначе говоря, очень противоречивый 
момент в истории российского финансо-
вого рынка может быть использован для 
перехода к новой политике, в большей мере 
соответствующей принципам современного 
суверенного банкинга. По большому счету 
огромные резервы не столько обеспечивали 
устойчивость российской валюты, сколько 
позволяли Банку России практически ничего 
не делать для стимулирования экономиче-
ского роста, лишь иммобилизуя «излишние» 
средства, приходившие в экономику вместе 
с экспортными доходами. Сейчас можно 
попытаться начать увеличивать вложения в 
государственный долг (в США в конце 2021 
года на Treasuries приходилось 64,5% ак-
тивов ФРС) и реальный сектор экономики 
(27% активов ФРС составляют ипотечные 
облигации). Если бы половина из эмиссии 
в 5–6 трлн рублей в год направлялась на по-
купку ОФЗ и использовалась государством 
преимущественно на повышение доходов 
низкооплачиваемых групп населения, это 
не вызвало бы серьезного роста инфляции; 
если бы еще 1,5–2 трлн шли на субсидиро-
ванную ипотеку, это никак не повлияло бы 
на валютный курс; а еще 1–1,5 трлн могли 
бы направляться на другие приоритетные 
проекты — но и в этом случае они должны 
приходить в экономику через стимулирова-
ние спроса, а не предложения. Если избе-
жать традиционной ошибки дирижистской 
экономики — прямого субсидирования и 
кредитования предприятий, то ограниченная 
эмиссия будет приносить вполне позитив-
ные результаты, как это происходит сегодня 
в большинстве стран мира.

Кроме того, сегодня, когда все мы стал-
киваемся с серьезным ростом цен, я рискну 
высказать заведомо непопулярную точку 
зрения о том, что борьба за крайне низкую 
инфляцию в периферийной экономике не 
должна считаться абсолютным приорите-
том. С 2000 по 2007 год, когда российская 
экономика росла самыми быстрыми темпа-
ми в своей истории (среднегодовой прирост 
ВВП составил в этот период 7,2%), инфляция 
не опускалась ниже 9% (а средний показа-
тель в те годы составил 13,67%). Рост цен не 
был препятствием ни для повышения уровня 
жизни, ни для экономического развития. По-
этому, мне кажется, нужно переосмыслить 
как отечественный, так и зарубежный опыт 
и использовать сложившуюся ситуацию 
для тотальной «перезагрузки» российской 
финансовой системы. От успешности этого 
проекта зависит, сумеет ли Россия стать 
более современной, или продолжит руко-
водствоваться в своей финансовой политике 
аксиомами, сформулированными еще после 
«азиатского» финансового кризиса в конце 
1990-х годов...
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КАК ТОТАЛЬНО ПЕРЕЗАГРУЗИТЬ 
ФИНАНСОВУЮ СИСТЕМУ РОССИИ

Не стоит бояться высокой инфляции

Джо Байден на этой неделе со-
бирается в Европу, чтобы при-
нять участие в серии экстренных 
саммитов в связи с украинским 
кризисом. Как только стало из-
вестно о планах главы Белого дома 
отправиться в Старый Свет, гряду-
щее турне назвали одним из самых 
важных за последние десятилетия 
визитов американских президен-
тов. Помимо Брюсселя, где Бай-
ден планирует обсудить помощь 
Украине и наказание России с со-
юзниками по НАТО и руководством 
Евросоюза и G7, в программе по-
ездки значится и Польша. Анали-
тики гадают, чего стоит ждать от 
внешнеполитической активности 
президента США.

Пока украинский президент Зеленский 
взывает к Западу с мольбами о помощи и 
предупреждениями о третьей мировой, 
Джо Байден был замечен в воскресенье 
катающимся на велосипеде на природе. 
Что, как утверждает канал Fox News, дало 
его критикам основания разнести главу 
Белого дома за то, что он на фоне геопо-
литических пертурбаций отправился на 
уикенд отдыхать в своем родном штате 
Делавэр. Впрочем, на это 79-летний пре-
зидент может резонно возразить, что он 
не расслабляется, а набирается сил перед 
трансатлантическим путешествием.

О созываемом в экстренном порядке 
саммите Североатлантического альянса 
говорят уже пару недель. Ожидается, что 
Байден со своими коллегами не только 
планируют вновь продемонстрировать 
единство «коллективного Запада» в под-
держке Украины, но и обнародовать пакет 
новых антироссийских мер.

Как сообщает канал Си-эн-эн со 
ссылкой на осведомленные источники, 
по итогам брюссельской встречи могут 
быть озвучены новые санкции против рос-
сийских олигархов, дополнительные меры 
по ограничению финансовой сферы России 
и новые шаги по ограничению импорта рос-
сийских энергоносителей. Также ведутся 
дискуссии о мерах по большей поддержке 
Украины, включая новые поставки военной 
помощи или предоставления финансовой 
помощи для укрепления обороны.

Вероятно, следует ожидать и возмож-
ности увеличения развертывания амери-
канских войск на восточных границах НАТО 
в Европе.

В то же время, отмечает Си-эн-эн, 
сомнительно, что эти шаги остановят 
конфликт на Украине. И здесь западные 
союзники оказываются в достаточно непро-
стой для себя ситуации. С одной стороны, 
Байдену удалось сплотить европейских и 
азиатских союзников через карательный 
набор санкций против России и беспреце-
дентный уровень военной помощи Киеву. С 
другой стороны, западные лидеры провели 
черту, где их поддержка заканчивается. 

Между тем не следует забывать, что 
прагматизм и холодный расчет могут усту-
пить место эмоциям. И в этом контексте 
уместно вспомнить прозвучавшее на днях 
обращение Владимира Зеленского к аме-
риканскому Конгрессу с очередной прось-
бой создать над Украиной бесполетную 
зону и помочь в получении истребителей. 
В призывах украинского президента можно 
увидеть и попытки взять Байдена «на сла-
бо», напомнив ему о роли Америки и его 
лично как «лидера свободного мира».

Тем не менее наблюдатели все-таки 
не ждут резких движений со стороны НАТО 
— и сомневаются, что альянс пойдет Киеву 
навстречу в вопросе о создании «no-fly 
zone» или предоставлении истребителей, 
поскольку США и их союзники желают из-
бежать прямой конфронтации с Россией. 

Натовский генсек Йенс Столтенберг 
заявил, что брюссельский саммит альянса 
дал понять, что блок хочет послать сигнал 
«защищать и оборонять всех союзников по 
НАТО», предотвращая в то же время эска-
лацию конфликта до полномасштабного 
столкновения с РФ.

Так что, по прогнозам, итогом самми-
тов с участием Байдена, вероятнее всего, 
будет увеличение помощи (военной и фи-
нансовой), которая уже предоставляется 
Украине, а также применение новых санк-
ций против России. Также восточноевро-
пейские члены НАТО просят американцев 
и британцев прислать передовые системы 
ПВО.

Еще одна задача Байдена во время 
европейского путешествия — обсудить с 
союзниками политику в отношении Китая, 
если Пекин решит оказать России военную 
или экономическую поддержку. Во время 
состоявшихся в пятницу видеопереговоров 
лидеров КНР и США американский пре-
зидент предупредил Си Цзиньпина о «по-
следствиях» такой поддержки. Но наказать 
вторую экономику мира без поддержки 
европейских партнеров Вашингтону было 
бы трудновыполнимой задачей — так что 
здесь придется немало попотеть.

И, возвращаясь к эмоциональной 
сфере, — за нее, пожалуй, в ходе евро-
пейской поездки Байдена будет отвечать 
намеченное на пятницу посещение наво-
дненной украинскими беженцами Польши. 
В программе визита значится встреча главы 
Белого дома с его польским коллегой Ан-
джеем Дудой, дабы обсудить вызванный 
конфликтом в соседней с поляками стране 
гуманитарный кризис и кризис в области 
прав человека. Не исключено, что на поль-
ской территории для американского гостя 
будет организовано общение с бежавшими 
от конфликта жителями Украины (а через 
Польшу их прибыло в ЕС около двух миллио-
нов) — и, вероятнее всего, это и станет наи-
более эмоционально заряженной частью 
турне, которая может сподвигнуть Байдена 
на более резкие шаги против России.

А вот саму Украину, как отмечает 
POLITICO, Байден посещать не планирует. 
Хотя приглашения на эту тему звучали — в 
частности, экс-президент Порошенко при-
зывал американского лидера, которого он 
называл своим «очень хорошим другом и 
очень хорошим другом Украины», посетить 
Киев в качестве «символа нашей соли-
дарности». Но соображения безопасности 
явно оказались существеннее красивых 
жестов.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

БАЙДЕН СОБРАЛСЯ 
ПОБЛИЖЕ К УКРАИНЕ
Чего ждать от европейского 
турне президента США

Херсон, который уже больше недели 
находится в зоне, контролируемой 
российскими войсками, обсужда-
ет громкое политическое убийство. 
Возле дома бывшего мэра города 
Владимира Сальдо была расстреляна 
машина его помощника — политика и 
предпринимателя Павла Слободчико-
ва. Сам он был убит, его жена Наталья 
в больнице в тяжелом состоянии. 

В Интернете опубликованы фотографии, 
где белый внедорожник Mercedes-Benz стоит 
в центре дороги в частном квартале. На лобо-
вом стекле автомобиля сложно найти живое 
место от пулевых отверстий. Основная версия 
произошедшего — убийство по политическим 
мотивам, организованное украинской дивер-
сионной группой.

«Проснулись в восемь утра от диких, 
сумасшедших выстрелов. Возле «Сальдо» 
расстреляли белый «Мерседес». Стоит «Мер-
седес», стекол нету, убили кого-то и уехали. С 
добрым утром», — описывает случившееся жи-
тель Херсона в местном телеграм-канале. 

Слободчиков родился 22 мая 1988 года. 
Был директором управляющей компании 
«Жарден». Созданная в 2016 году организа-
ция занималась ремонтом и обслуживанием 
зданий, соучредителем в ней числилась су-
пруга Наталья. Слободчиков был приближен 
к бывшему мэру города Владимиру Сальдо, 
работал его советником и водителем. Он даже 
баллотировался в городской совет Херсона от 
партии «Блок Владимира Сальдо». А бывший 
мэр, напомним, недавно вошел в «Комитет 
спасения за мир и порядок», ориентированный 
на сближение с Россией. В то утро Павел был в 
гостях у своего шефа. Убийство Слободчикова 
связывают с его пророссийской позицией, но 
на некоторых сайтах преступление называют 
заказным. И еще неизвестно, знали ли убийцы 

о том, что бывшего мэра нет в машине. Главной 
целью мог быть не его помощник, а он сам.

«Сегодня произошло убийство жителя 
нашего города Херсона, — сообщил пред-
седатель комитета Кирилл Стремоусов в соц-
сети. — Произошел теракт, унесший жизнь не 
просто члена комитета, а хорошего человека, 
который ни в чем не виноват». По его заяв-
лению, орган управления продолжит свою 
миссию несмотря ни на что.

Между тем сегодня утром в Херсоне была 
задержана ячейка украинских радикалов. Мо-
лодые люди готовили «коктейли Молотова», 

при обыске в их жилище обнаружены оружие, 
переписанная под украинскую стилистику 
фашистская литература, наркотики и сим-
волика запрещенных в России организаций. 
Планировался ряд нападений на военнослужа-
щих РФ. По словам военных, адрес бандитов 
сообщили жители города с пророссийской 
позицией. А несколько дней назад в городе 
был обнаружен опорный пункт националистов, 
замаскированный под организацию Красного 
Креста. При обыске там также нашли оружие 
и боеприпасы. 

Михаил АЛИМОВ.

ХЕРСОНУ НЕ ПРОЩАЮТ МИРА
Кирилл Стремоусов: «Комитет продолжит свою миссию 
несмотря ни на что»
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С кем-то не согласны они, кто-то 
не согласен с ними. В состоянии 
горя, то есть острой боли от рух-
нувшего привычного мира, это 

кажется не главным и не самым важным. Наобо-
рот, именно люди рядом, не согласные с тобой, 
кажутся лучшей мишенью для выброса эмоций, 
для доказательства своей правоты. Отказать 
в общении, отправить в бан, вычеркнуть из 
жизни! За несогласие с тобой! За другой угол 
зрения! За не ту силу эмоций, которую испы-
тываешь сам! За не те сказанные слова! Да 
просто за то, что лично мне сейчас плохо, а ты 
продолжаешь жить какой-то своей жизнью, 
мало задумываясь о том, что происходит во-
круг. И поэтому ты предатель! И тебе нет места 
рядом. 

Но это ошибка. Потому что именно потеря 
людей потом, после горя, станет самым непо-
правимым. Пройдет год, три, пять, и все, что 
было материального или связанного с ним, 
удастся в той или иной мере восстановить. Или 
чем-то заменить. И только отвергнутые люди 
окажутся потерянными навсегда. Те самые 
люди, которые сегодня кажутся врагами лишь 
из-за того, что не являются нами, не разделя-
ют наше видение ситуации, наших эмоций, 
чувств, переживаний. Всего того, что сегодня 

— в момент переживания горя — кажется нам 
наиболее важным.

Когда мы теряем вместе с миром, кото-
рый уже никогда не станет прежним, планы 
на будущее, мы теряем конкретные планы, а 
не планы вообще. Когда жизнь войдет в свое 
привычное русло, планы снова родятся, хотя, 
наверное, окажутся другими. Возможно, иными 
станут наши сфера деятельности, увлечения, 
пусть даже деньги — но все это останется как 
факт в нашей жизни. А вот людей мы потеряем 
навсегда. И никакие другие люди не заменят 
нам потом, после горя, эту потерю. Потому 
что другие люди будут новыми, а новые люди, 
в отличие от старых, никогда не смогут стать 
так же дороги нашему сердцу. Этим люди от-
личаются от вещей. 

Так что же нам делать, чтобы не потерять 
людей рядом с собой? 

Наверное, необходимо осознать, что 
все, что мы переживаем, не является каким-
то нашим достоинством — сегодня всем нам 
снится один и тот же страшный сон. Не стоит 
думать, что твой сон тягостнее того, что видит 
другой. 

И мы не вправе думать, что, презрев тех, 
кто сегодня не впадает в истерию, мы станем 
ближе к тем, за кого сегодня особенно страшно. 
Не стоит приравнивать свои чувства к чувствам 
тех, кто находится в куда более худших усло-
виях. Мы не можем в полной мере пережить то, 
что переживают они, а следовательно, наше 

сочувствие выглядит слишком сытым, черес-
чур благополучным, и оттого как бы не совсем 
искренним. (Выглядит! А не является.) И, воз-
можно, ранит еще сильнее. А посему хочешь 
помочь — помоги делом. 

То, что мы переживаем сегодня, случалось 
в истории не раз. Память рода подскажет, как 
надо выстраивать отношения между людьми, 
чтобы произошло сплочение и совместное 
переживание горя: вместе — легче. Главное, 
не отказаться от этой памяти. 

И не бойтесь за детей: они вовсе не из-
неженный плод беспечной жизни последних 
десятилетий, они — плоть от плоти, и в них 
зреет та же сила, что есть в нас, просто еще не 
было повода стать ей определяющей. 

В момент переживания горестных по-
терь людям бывает плохо. Но у них есть то, 
ради чего они и переживают этот тяжелый 
момент, — то самое время, которое насту-
пит, должно наступить, после горя. Давайте 
сегодня каждый постарается жить так, чтобы 
именно оно не стало потом самым страшным. 
Чтобы общество в итоге не раскололось на 
множество отдельно взятых единиц, между 
которыми громоздятся непрощаемые обиды 
из несправедливо брошенных слов. Давайте 
думать сегодня над каждой сказанной фразой, 
в каких бы сердцах она ни рвалась с языка: 
ведь рукописи не горят именно потому, что 
состоят из слов. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

...ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ГОРЯ

По мере развития военной спецопе-
рации на территории Украины все 
больше населенных пунктов оказы-
ваются под контролем Российской 
армии и народной милиции ДНР и 
ЛНР. Как наладить жизнь на этих тер-
риториях, как дать людям безопас-
ность, свет, тепло, воду и продукты? 
Член совета военно-гражданской 
администрации Запорожской об-
ласти Владимир Рогов рассказал о 
происходящем. 

— Как идет налаживание мирной жиз-
ни на территориях Украины, перешедших 
под контроль российских войск? Форми-
руются ли там новые органы власти?

— Все идет своим чередом. Созданная по 
моей инициативе военно-гражданская адми-
нистрация Запорожской области стала перво-
проходцем и примером для других территорий 
— Херсонской, Харьковской, Черниговской, 
Сумской, Киевской областей. Другие области 
от нас пока отстают, хотя само Запорожье 
еще находится под контролем режима Зелен-
ского. Военно-гражданская администрация 
— это институт власти военного времени 
для взаимодействия с местными элитами 
и выстраивания отношений с теми людьми, 
кто хочет быть полезным своим землякам, 
родным и близким.

— В Херсонской области уже создан 
«Комитет спасения Херсонщины за мир 
и порядок». И уже кто-то из его членов 
убит...

— В Херсоне вчера был расстрелян 
Павел Слободчиков. Это человек, который 
занимался организацией мирной жизни и 
перезапуском системы жизнеобеспечения 
города. Мы столкнулись с режимом сабо-
тажа со стороны т.н. «местных элит», а по 
сути — классических украинских чиновников-
барыг, которые, видимо, считают, что слово 
«Украина» происходит от «украсть». Недавно 
мы сталкивались с историей, когда вице-мэр 
Энергодара Иван Самойдюк при получении 
гуманитарной помощи по линии Красного 
Креста сразу же попытался определить ее в 
несколько своих магазинов для продажи. Он 
был задержан, а мы организовали раздачу 
продуктов силами Росгвардии. Характерно, 
что Самойдюк — уроженец Западной Украины, 
пришлый персонаж, из тех, кого в большом 
количестве присылали в города Восточной 
Украины для усиления западного вектора. 
Этот процесс происходил с начала 90-х годов 
и особенно усилился в последние 8 лет. 

Любой город, тем более большой, — это 
очень сложный механизм, в котором есть 
масса вещей, которых мы обычно не замечаем 
в мирной жизни. Это отопление, горячая и 
холодная вода в кране, подача электриче-
ства, уборка улиц, городской транспорт. Как 
только территория уходит из-под Украины, 
со стороны Зеленского и его подельников 
пытаются все это нарушить. Или включается 
режим саботажа через чиновников, которые 
были интегрированы в вертикаль власти, уча-
ствовали в каких-то коррупционных схемах и 
на каждого из которых есть папка, к тому же 
замешанных во взаимоотношениях с неона-
цистскими организациями. Как, например, 
бывший мэр Мелитополя Иван Федоров, ко-
торый в течение 8 лет, будучи замом губер-
натора Запорожской области и мэром Мели-
тополя, создал устойчивую группу вместе с 
запрещенным в РФ «Правым сектором». Он 

«подсвечивал» боевикам «Правого сектора» 
наиболее успешный бизнес, куда они потом 
приходили и занимались вымогательством, 
а потом делились с Федоровым. 

— Его действительно обменяли на по-
павших в плен солдат-срочников?

— Да, его обменяли на 9 наших солдат. 
Ребята избежали огромной опасности, так как 
наших военных, попавших в плен, пытают и 
даже убивают. На нашей стороне с пленны-
ми обращаются прямо противоположным 
образом: лечат не только военнослужащих 
ВСУ, но даже представителей нацистских 
батальонов. Они должны ответить по закону, 
а не через самосуд и убийства. Вот этим мы 
от них и отличаемся.

— Как складываются отношения с 
представителями старой администрации, 
находите ли с ними общий язык?

— Процесс пошел. Идет общение, идет 
работа с представителями местных властей 
и, самое главное, с депутатским корпусом. 
Депутаты ближе к людям и лучше понимают 
их чаяния и заботы. В Запорожской области у 
нас уже в команде есть несколько депутатов 
местных советов и областного совета — кто 
открыто, кто негласно. Люди готовы выполнять 
свои функции и обеспечивать жизнедеятель-
ность населенных пунктов. Плюс несколько 
глав Объединенных территориальных гро-
мад (ОТГ) начали взаимодействовать с нами. 
Хотя у этих людей есть очень большой страх, 
им прекрасно известна судьба двух убитых 
и как минимум трех задержанных мэров, 
которые начали взаимодействие с военно-

гражданской администрацией в Харьковской 
и Херсонской областях. Судьба этих людей 
Зеленского совершенно не волновала, в от-
личие от судьбы Ивана Федорова. Потому что 
после задержания Ваня рассказал нам много 
интересного о тех делах, которые связывали 
его с Зеленским, — включая наркотрафик, 
который шел через военный аэродром Ме-
литополя при содействии британских и аме-
риканских военных.

— Вероятно, на территории Украины 
развернется партизанская борьба со сто-
роны сторонников киевского режима. Как 
с ней можно справиться? 

— При жестких действиях никакой пар-
тизанской борьбы не будет. Если будет то-
чечная нейтрализация в рамках действую-
щего законодательства всех, кто совершает 
противоправные действия, то очень быстро 
все закончится. Яркий пример — это Ме-
литополь, где после задержания несколь-
ких провокаторов, которые зарабатывали 
большие деньги на протестных акциях, часть 
из них сразу сдулась, часть попросилась на 
свободу со словами «я больше не буду», а 
часть искренне раскаялась. Потому что они 
увидели, какую судьбу им готовили. Напри-
мер, во время одного из шествий сторон-
ников Зеленского в Мелитополе нами была 
нейтрализована лежанка снайпера, который 
готовился с чердака одного из домов убить 
кого-то из участников этого мероприятия. 
И потом представить это так, что кто-то с 
российской стороны расстрелял мирных ми-
тингующих. В такой ситуации мозги у людей 
включаются. Люди, 70–80% населения, уже 
не хотят быть заложниками 5–7% активных 
провокаторов. Мы поэтому сейчас объявили 
набор в народную милицию, с материальной 
и продуктовой поддержкой. Люди поняли, что 
никто, кроме них, не сможет организовать 
жизнь в своих населенных пунктах. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

СТРАНА ЗАЛОЖНИКОВ
«Люди поняли, что никто, 
кроме них, не сможет 
организовать жизнь в своих 
населенных пунктах»
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Раздача гуманитарной 
помощи в Мелитополе.

Расстрелянный автомобиль 
Павла Слободчикова.



Рынок автокредитования фактически 
начал работать на холостых оборотах. 
«Заградительные» процентные ставки 
и острый дефицит новых автомашин 
в салонах заморозили выдачу авто-
ссуд. В ближайшее время эксперты 
ожидают активизации сегмента кре-
дитования автомобилей с пробегом и 
появления новых финансовых про-
дуктов.

Разворот рынка

В начале текущего года на авторынке ца-
рил оптимизм. Объем выданных россиянам 
кредитов на покупку автомобилей в 2021 г. 
впервые превысил 1 трлн руб. По данным «Ав-
тостата», в январе на покупку новых автома-
шин россияне потратили около 188 млрд руб., 
что на 10% больше, чем в январе 2021 г. 68% 
всех денег ушло в сегмент SUV (кроссоверы 
и внедорожники). «Европейцы» по продажам 
уступили «корейцам» (23,8 тыс. единиц про-
тив 22,4 тыс.), а китайские марки «в деньгах» 
опередили российские (19,1 млрд руб. против 
16,8 млрд). 

Благодушие улетучилось 24 февраля. Как 
сообщила «МК» пресс-служба РГС Банка, на 
фоне начала военной спецоперации на Украине 
и волатильности курсов валют наблюдался 
резкий всплеск выдач автокредитов. Люди 
старались сохранить свои накопления за счет 
крупных покупок, в т.ч. автомобилей, которые 
старались приобрести по пока еще доступным 
ценам и прежним кредитным ставкам. Но уже 
с 1 марта, после двукратного роста ключевой 
ставки ЦБ с 9,5% до 20%, спрос и выдачи резко 
упали: ежедневный поток заявок сократился 
примерно наполовину по сравнению с нача-
лом февраля, а ежедневные выдачи рухнули 
в 4 раза. 

Как сообщил «МК» директор по развитию 
бизнеса МС Банк Рус Андрей Коченков, сейчас 
процентные ставки по автокредитам ушли в 
диапазон 25–35% годовых. «Фактически это 
заморозка потребительского кредитования. 
Да, есть выдачи ссуд и по таким ставкам, но 
они носят кратковременный характер, то есть 
граждане берут и сразу закрывают кредит. 
Кроме того, приостановлены логистические 
цепочки поставки автомобилей, что увели-
чивает цены на отпускные цены и «остужает» 

рынок автокредитов», — пояснил банкир. 
По оценке автодилеров, за месяц новые 

легковые автомобили подорожали в среднем 
на 50%. Наценка на популярные модели со-
ставила 30%, но некоторые авто за месяц при-
бавили в стоимости 60%. Для сравнения, за 12 
месяцев прошлого года средний ценник новой 
легковушки увеличился на 18%. 

Три беды

В ближайшие месяцы активность покупа-
телей заметно снизится, уверены аналитики. 
Во-первых, к открытию летнего сезона машины 
по традиции подорожают. А в условиях падаю-
щей экономики и реальных доходов желающих 
взять автозаем поубавится. 

Во-вторых, из-за «заградительных» ставок 
по ссудам банки ужесточают оценку плате-
жеспособности потенциальных заемщиков. 
Покупать автомобиль в кредит под такие 
высокие процентные ставки качественные и 
ответственные клиенты точно не станут. Не 
случайно ряд лидеров быстро сворачивают 
свою работу. Так, банк «Сетелем» накануне 
повышения ключевой ставки ЦБ дальновидно 
закрыл сразу пять своих программ. Другие 
банки из-за высоких кредитных рисков и вовсе 
заморозили выдачи «до лучших времен». 

В-третьих, на рынок автокредитов все 
сильнее давит острый дефицит новых авто-
мобилей в дилерских центрах. Найти в салоне 
машину нужной модели, цвета и комплектации 
сейчас очень сложно. При этом ассортимент 
новых автомобилей постоянно сокращается, 

а санкционное давление на зарубежные ком-
пании и банки, работающие в РФ, напротив, 
растет. Так, Фольксваген-банк, Мерседес-банк 
Рус, БМВ-банк перестали выдавать новые ав-
токредиты после приостановки деятельности 
материнских автоконцернов на российском 
рынке. Их понять можно. Какой смысл работать 
без новых автомобилей в салонах?

По мнению директора по маркетингу НБКИ 
Алексея Волкова, выдачи автокредитов со-
кращаются в первую очередь из-за дефицита 
новых автомобилей и запасных частей к ним. 
Напомним, в середине марта в России из 14 
крупных производителей автомобилей работа-
ли только 4 завода (УАЗ, Nissan, «ПСМА Рус» и 
Haval), а многие глобальные автобренды пре-
кратили поставки техники в нашу страну.

Прогноз на лето

Несмотря на сжатие платежеспособного 
спроса и дефицит машин, ставить крест на 
рынке автокредитования не стоит. Напомним, 
что в 2008 году он обвалился на 50%, в 2014 
году — на 25%. Но затем быстро восстанав-
ливал объемы и развивался дальше. Ведь 
автоссуды являются востребованным про-
дуктом: для многих людей это единственный 
вариант совершить крупные покупки. 

Как отметили в пресс-службе РГС Банка, с 
учетом обострения геополитической ситуации, 
ослабления рубля, введения санкций и ухода 
с рынка ряда международных автоконцернов 
дефицит машин на рынке только усилится, при-
чем не только по новым авто, но и в сегменте 
авто с пробегом из-за отсутствия притока «све-
жих образцов», а цены продолжат расти. 

В 2022 году российский автомобильный 
рынок столкнулся с новыми вызовами. На-
сколько велика будет его «просадка», пока не 
ясно. По прогнозу аналитиков ВТБ, в текущей 
ситуации фокус внимания автолюбителей еще 
больше сместится в сторону подержанных ма-
шин, Как следствие, более динамично начнет 
развиваться сегмент кредитования машин с 
пробегом. Более внимательный подход по-
купателей к выбору машины ускорит переход 
рынка от операций между физлицами в сегмент 
сделок между организациями и клиентами. 

Кроме того, следует ожидать появления 
и развития новых финансовых инструментов. 
К примеру, большие надежды банкиры возла-
гают на продукт, предоставляющий клиентам 
возможность получить деньги на руки на любые 
цели под залог имеющегося автомобиля. По 
оценке ВТБ, широкое распространение также 
могут получить программы автокредитования 
с отложенным залогом. Они подразумевают 
передачу клиентом транспортного средства 
в залог банку спустя некоторое время после 
сделки и сохранение более низкой ставки по 
кредиту, чем при отсутствии залога. «Рынок 
находится в ожидании оттепели. Мы надеемся 
на возобновление госпрограммы с поддержкой 
автокредитования», — отметил Андрей Кочен-
ков. Но долгожданная оттепель может начаться 
не раньше осени, считают эксперты.

Сергей АРТЕМОВ.
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— После трехнедельного перерыва на 
Мосбирже возобновились торги облига-
циями федерального займа (ОФЗ). Правда, 
они будут проводиться с рядом условий: 
запрещены короткие продажи и операции 

нерезидентов из недружественных стран 
(общая доля иностранных инвесторов в ОФЗ 
составляет около 20%). Для стабилизации 
цен регулятор будет выкупать эти бумаги 
без ограничений по объему. Мы полагаем, 
что доходность ближайших к погашению 
гособлигаций после колебаний в течение 
нескольких часов или дней окажется в диа-
пазоне 20–23%. Бумаги с более длитель-
ным сроком обращения будут торговаться 
с доходностью 15–20%. Однако на фоне 
неопределенности макроэкономических 
показателей в текущем году спросом будут 
пользоваться преимущественно «короткие» 
облигации. Банк России на горизонте двух 
месяцев может существенно снизить ключе-
вую ставку. Если инфляция продолжит рост, 
доходность «длинных» ОФЗ также начнет 
повышаться.

Тенденции

Георгий ВАЩЕНКО, 
аналитик 

ИК «Фридом Финанс»: 

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 22.03.2022

2470,48

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На минувшей неделе в качестве 
основной причины укрепления рубля вы-
ступила появившаяся информация о пер-
спективах разрешения геополитических 
рисков и подписания мирного соглашения. 
Росту курса российской валюты должны спо-
собствовать и решения, которые предпри-
нимает Банк России для понижения высокой 
волатильности курсов на валютном рынке. 
Еще одним из стимулов укрепления рубля 
было ожидание рынком решения оставить 
ключевую ставку без изменений на уровне 
20%. Подобное прогнозировалось исходя из 
того, что при неопределенности в геополи-
тике дальнейший рост ставки выглядит из-
быточным, поскольку для тонкой настройки 

ставки не хватает вводных. Выплата Минфи-
ном купона по суверенным еврооблигациям 
РФ также стало безусловно положительным 
событием, которое поддерживает рубль, но 
при этом не является определяющим.

Против же рубля на неделе играли сни-
жение цены на нефть из-за возможного 
снятия ограничений на экспорт иранской 
нефти, а также новые вспышки коронави-
руса в Китае.

На фоне пятничного решения Бан-
ка России оставить ключевую ставку на 
уровне 20% рубль приостановил свое 
укрепление. При этом рынок по-прежнему 
ожидает, что подобная мера в перспективе 
поможет в укреплении его курса. Подоб-
ная величина ставки позволила абсор-
бировать ликвидность на рынке, сделав 
ставки по рублевым депозитам настолько 
выгодными, что банки не только повысили 
их привлекательность, но и нарастили 
свои депозитные портфели. Это, в свою 
очередь, снижает интерес к валюте у на-
селения и играет на стабилизацию курса 
рубля. Нельзя исключать его повышенной 
волатильности, поскольку по-прежнему в 
фокусе внимания остается геополитиче-
ская обстановка и надежды на подписание 
мирного соглашения. 

На наш взгляд, на текущей неделе тор-
говый диапазон пары рубль/доллар составит 
100–110, пары рубль/евро — 110–120.

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 

операций на финансовых 
рынках банка «Русский 

Стандарт»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 22.03.2022

104,5791

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

В условиях турбулентности на финан-
совом рынке россияне пытаются 
найти новые ориентиры и точки опо-
ры. Работу в стране приостановили 
системы Visa и MasterCard, банки 
отключены от SWIFT, на ввоз налич-
ных долларов и евро наложен запрет. 
И на данный момент китайский юань 
выглядит как едва ли не единствен-
ная альтернатива западным валю-
там, платежным и инвестиционным 
инструментам. Но способен ли он 
заменить их в полной мере?

Китайская экономика уверенно зани-
мает второе место в мире, страна является 
крупнейшим торговым партнером России, 
обеспечивая 13% всего экспорта и 25% им-
порта. Пекин не вводил санкции против РФ 
— все торговые и финансовые отношения 
сохраняются в полном объеме. Карты ки-
тайской платежной системы Union Pay могут 
выпускаться российскими банками и работать 
при этом за границей. В отличие от рубля юань 
практически не девальвируется к доллару: 
за последние 10 лет его курс к «американцу» 
колебался в пределах от 6,1 до 7,1. Что каса-
ется курсового отношения к рублю, то юань 
показывает однозначный тренд — на рост. 

Однако уповать на юань как на абсолют-
ную панацею точно не стоит. Связанных с ним 
издержек не меньше, чем преимуществ. Юань 
все еще не входит в число свободно конвер-
тируемых валют, его курс — лишь условно 
рыночный, по факту его в ручном режиме 
устанавливает Народный банк Китая. Другая 
проблема — незначительная доля в между-
народных расчетах: 3,2% против 39,2% для 
доллара и 36,6% для евро. Плюс Китай фор-
мально остается развивающейся страной, 
а значит, ее валюта испытывает серьезное 
давление в период глобальной рецессии. 

«В 2015 году китайский юань был включен 
в состав корзины из пяти мировых резервных 
валют, где с ним соседствуют доллар США, 
евро, британский фунт и японская йена, — 
говорит старший аналитик компании Esperio 
Антон Быков. — Если юаню удастся обойти 
британский фунт (с долей в международных 
расчетах в 5,9%), то он войдет в первую тройку. 
Но основным стопором для него остается от-
сутствие статуса свободно конвертируемой 
валюты».

До введения Западом «ядерных» санкций 
в отношении России юань был мало интере-
сен как для наших граждан, предпочитавших 
доллары и евро, так и для отечественного 
бизнеса, который использовал в совместной 
торговле с Китаем в основном евро. Расчеты в 
юанях и рублях были, скорее, нужны руковод-
ству двух стран: с их помощью проводилась 
политика дедолларизации, налаживались 
альтернативные механизмы расчетов. Теперь 
же юаневая финансовая система становит-
ся для России, по сути, безальтернативным 
вариантом выхода во внешний мир. Еще в 
начале 2022 года в нашей стране можно было 
по пальцам одной руки пересчитать банки, 
которые предоставляли услуги в юанях, то 
теперь к ним каждую неделю добавляются 
одна-две кредитные организации. По словам 

Быкова, к концу года юаневые счета и вклады, 
наряду с использованием кобейджинговых 
банковских карт «МИР-UnionPay», станут но-
вым банковским стандартом для россиян.

«В то же время аналитик считает, что пока 
не стоит торопиться с покупкой юаней и от-
крытием вкладов в этой валюте, — считает 
Быков. — Во-первых, рублевые депозиты 
смотрятся сейчас более привлекательно с 
точки зрения разницы банковских ставок. 
Во-вторых, юаневые продукты в России пока 
недостаточно отлажены».

В России юань неизменно растет к ру-
блю: в 2011 году курс составлял 4,6 руб., 
сейчас — 16,5 руб., тогда как доллар за тот 
же период вырос в 3,5 раза (с 29,4 руб. в 
2011-м до 104,6). Но курс юаня коррелирует 
с долларом — по отношению к рублю растут 
обе эти валюты, отмечает руководитель ана-
литического департамента AMarkets Артем 
Деев. Сегодня большинство отечественных 
банков из топ-30 предлагают инструменты в 
юанях, прежде всего депозиты. Юань можно 
рассматривать в качестве защиты рублевых 
средств от девальвации в краткосрочной и 
среднесрочной перспективе (за неимением 
возможности покупать доллары и евро), но на 
длинной дистанции он явно уступает ведущим 
валютам мира. К основным рискам Деев от-
носит плановую экономику в КНР, высокую 
зависимость страны от импорта и экспорта 
ископаемого сырья, а также геополитические 
и санкционные угрозы (в случае негативного 
развития ситуации с Тайванем).

«Юань выпускается Народным банком Ки-
тая (аналогом российского ЦБ) и целиком опи-
рается на состояние экономики КНР. В этом 
его отличие от доллара, чей курс формируется 
под влиянием множества факторов, таких как 
решение ФРС США и самочувствие мировой 
экономики, — говорит руководитель Школы 
востоковедения НИУ ВШЭ Алексей Маслов. 
— Основная китайская платежная система 
Union Pay однозначно уступает системам 
Visa и MasterCard в плане универсальности: 
провести с ее помощью электронную тран-
закцию удастся далеко не в каждой стране. Не 
говоря уже о России: при оплате в Интернете 
кобейджинговой картой «МИР-UnionPay» за 
границей могут обнаружить, что она при-
вязана к российскому счету. А если банк под 
санкциями, дело совсем плохо. Что касается 
наличных юаней, то они принимаются почти 
во всех обменных пунктах в мире, а, скажем, 
в Мозамбике, Малайзии, Гонконге, Макао ими 
можно рассчитываться». 

Имеет ли сейчас смысл менять рубли 
на юани? Частично да, но лучше подождать: 
курс рубля недооценен и будет укрепляться за 
счет валютных интервенций ЦБ. Кроме того, 
из-за курсовой неопределенности многие 
предприятия в Китае боятся поставлять свои 
товары в Россию. Активизация двусторонней 
торговли может послужить сигналом для рос-
сиян: пора вкладываться в юань. И вот тогда 
это будет неплохой альтернативой доллару и 
евро. Юань можно будет рассматривать как 
защитный актив, сравнимый с физическим 
золотом, резюмирует Маслов. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Россияне поддались панике и стали 
приобретать сахар в большом объе-
ме, опасаясь роста цен и дефицита. 
Власти успокаивают: «Мы полностью 
обеспечиваем себя сахаром», — зая-
вила вице-премьер Виктория Абрам-
ченко. К сожалению, наличие про-
дукта на прилавке не говорит о его 
доступности. Есть ли фундаменталь-
ные условия для подорожания этого 
товара? По словам экспертов, цены 
восстановятся, как только схлынет 
искусственный ажиотажный спрос. 
Недобросовестные предпринима-
тели пользуются сахарной истерией 
для необоснованного взвинчивания 
стоимости продукта.

Россияне продолжают штурмовать ма-
газины в попытках урвать килограмм-другой 
сахара. Конечно, происходит это далеко не 
везде, но локальный дефицит налицо. На днях 
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
приходила с проверками к крупнейшим про-
изводителям сахара. Сотрудники ведомства 
ищут признаки незаконного увеличения цен 
и случаи искусственного дефицита: были 
зафиксированы случаи резкого роста цен со 
стороны ряда поставщиков.

Между тем с начала 2022 года до середи-
ны февраля уровень цен на сахар находился 
в стабильном коридоре и в целом следовал 
за инфляционным ростом: на начало года 
— 51–52 руб./кг. В конце февраля — начале 
марта стоимость начала галопирующий рост 
вслед за курсом доллара — и это при том, что 

сахар полностью производится в России. К 
середине марта уровень оптовых цен для про-
мышленности составил около 80 руб./кг.

Одновременно с этим цена в рознице (с 
учетом торговой наценки) составляет всего 
около 70 руб./кг. То есть производители са-
хара, снизив отпускные цены на продукт для 
магазинов, перенесли всю свою прибыль на 

промышленных покупателей — производи-
телей пищевой продукции.

Сейчас недобросовестные предпри-
ниматели пытаются использовать текущую 
ситуацию, чтобы нажиться, рассказывает 
член комитета Госдумы по аграрным вопро-
сам Сергей Лисовский. «Производителям 
стало невыгодно продавать сахар в розничные 
магазины. ФАС только-только начала рас-
следование. Это несмотря на то, что рост цен 
идет уже несколько месяцев, — продолжает 
собеседник «МК». — Вместе с оптовыми цена-
ми на сахар дорожают другие продукты: хлеб, 
кондитерские изделия, сиропы, соки, молоч-
ные продукты. Удар пришелся практически по 
всему продовольственному рынку».

По мнению нашего собеседника, не су-
ществует никаких объективных причин для 
повышения цен на сахар, кроме желания 
заработать на искусственном дефиците и 
картельном сговоре собственников компаний 
— производителей сахара.

Напомним, с 2017 года Россия является 
экспортером сахара и производит сахара 
больше, чем его потребляется в стране. При 
этом, согласно постановлению правитель-
ства от 14 марта 2022-го, в России введен 

временный запрет на вывоз белого сахара в 
третьи страны до 31 августа 2022 года.

Несмотря на весь ажиотаж вокруг сахара, 
дефицита сладкого продукта быть не должно, 
отмечает глава Ассоциации экспертов рынка 
ритейла Андрей Карпов. В то же время, по 
мнению нашего собеседника, власти не будут 
вмешиваться в работу рынка и искусственно 
ограничивать цены. Вопрос решится быстрее 
и легче, если государство пойдет на некое 
субсидирование производства продукции.

«В таком случае власти смогут уста-
навливать предельные отпускные цены. В 
противном случае мы можем столкнуться 
с еще большим недостатком товара: неры-
ночное ценообразование приведет к тому, 
что у производителей исчезнет стимул для 
производства данной продукции. Стимул 
— это получение прибыли и коммерческая 
окупаемость той деятельности, которую ведет 
предприниматель. Другой вариант — госу-
дарственное субсидирование той или иной 
продукции», — заключает Карпов.

Динамика цен на сахар 
с НДС
Дата  руб./кг

12.01.2022  52,4
24.02.2022  53
16.03.2022  82

Источник: Институт конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР)

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЮАНЬ ВМЕСТО ДОЛЛАРА
Сможет ли китайская валюта заменить 
«американца» и евро?

РЫНОК АВТОКРЕДИТОВ 
УДАРИЛ ПО ТОРМОЗАМ

За месяц машины подорожали 
на 50%, а процентные ставки 

выросли вдвое

КТО НАЖИВАЕТСЯ 
НА «САХАРНОЙ ЛИХОРАДКЕ»
Цены на сладкий товар 
взлетели до небес

Возобновление биржевой торговли 
облигациями федерального займа 
(ОФЗ) вызвало локальный фурор на 
отечественных фондовых площадках. 
Сразу после начала торгового дня в 
понедельник доходность националь-
ных долговых бумаг выросла почти 
на 20%, что стало свидетельством 
высокого доверия инвесторов к этим 
активам. 

В том, что 21 марта возобновятся торги 
ОФЗ на Московской фондовой бирже, никто 
ни сомневался. О запуске работы фондовой 
площадки сообщала глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина после заседания Совета директоров 
регулятора по ключевой ставке, состоявшегося 
18 марта. «ЦБ был вынужден возобновить тор-
говлю ОФЗ, — считает инвестиционный стратег 
УК «Арикапитал» Сергей Суверов. — Именно в 
этих бумагах сконцентрированы активы боль-
шинства крупных отечественных финансовых 
институтов, в том числе, государственного 
сектора. В отношении таких инвесторов прави-
тельство дает понять, что продолжает поддер-
живать свои кредитные обязательства и пока 
не собирается объявлять по ним дефолта».

ОФЗ — облигации федерального займа, 
суть этого финансового инструмента в том, 
что у инвесторов занимает деньги государ-
ство. Такие заемные ценные бумаги можно в 
любой момент купить как у государственных 

посредников, так и у биржевых игроков, правда 
доходность у различных владельцев может быть 
разная: каждый из фондовых трейдеров приме-
няет свои котировки в отношении каждого вида 
ценных бумаг, иной раз занижая стоимость 
пакета для масштабных продаж «бондов», а 
зачастую — резко задирая стоимость акций 
для сбыта по спекулятивным, не обусловлен-
ным фундаментальным показателям ценам. 
Стоит отметить, что даже в состоянии пер-
манентной экономической войны с Западом, 
российские ОФЗ считаются самыми надеж-
ными ценными бумагами на отечественном 
фондовом рынке.

Доля вложений зарубежных инвесторов 
в ценные российские бумаги в последние 
годы не отличается постоянством. В сере-
дине 2014 года, когда очередной российско-
украинский конфликт только разгорался, 
доля нерезидентов в казначейских облига-
циях России составляла около четверти. В 
2020–2021 годы, когда пандемия коронави-
руса распространилась по всему миру, число 
зарубежных инвесторов, готовых вложиться 
в отечественные проекты, выросло до 34%. 
Теперь доля иностранных игроков снизилась 
в российских бумагах снова до 20%. Кроме 
того, несмотря на рост биржевой доходности, 
российский индекс гособлигаций, с помощью 
которого отслеживают динамику изменения 
рыночной цены всех финансовых показателей 

долговых бумаг, упал до минимумов декабря 
2014 года.

«Возобновленные торги ОФЗ будут, ско-
рее всего, проводиться с рядом условий. Так, 
окажутся под запретом короткие продажи и 
операции нерезидентов из недружественных 
стран, в руках которых находится одна пятая вы-
пущенных государством суверенных облигаций, 
— считает начальник управления торговых опе-
раций на российском фондовом рынке «Фридом 
Финанс» Георгий Ващенко. — Для стабилизации 
цен Банк России будет выкупать эти бумаги без 
ограничений по объему. Доходность ближайших 
к погашению гособлигаций окажется в диапазо-
не 20–23%. Бумаги с более длительным сроком 
обращения будут торговаться с доходностью 

15–20%. Однако, главное, Банк России в тече-
ние двух месяцев может существенно снизить 
ключевую ставку».

«Советовать покупку казначейских обли-
гаций рядовым россиянам достаточно сложно. 
Необходимо сказать, что величина дохода по 
таким бондам находится в обратной зависимо-
сти от их цены. Низкая цена при покупке означа-
ет больший уровень дохода при последующей 
продаже или погашении. Номинал облигаций 
российских эмитентов, как правило, составляет 
1 тыс. рублей. В процессе обращения на рынке 
цена ОФЗ может меняться. Чем ниже стоимость 
облигации от номинала, тем больше по ним 
доходность, — полагает финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов. 

Стоит ли сейчас держать деньги в ОФЗ 
простым россиянам? Антонов считает, что луч-
ше подождать стабилизации фондового рынка 
и только потом принимать решения. 

Вместе с тем, как полагает экономист 
Андрей Лобода, исторически все займы про-
стых людей у государства являются лишь ин-
струментом пополнения федеральной казны. 
Доходность облигаций до 2039 года теперь 
исчисляется исключительно двузначными чис-
лами, в диапазоне от 14% до 18%. Это значит, 
что время более-менее прогнозируемого за-
работка на долговом рынке уже прошло. «При 
советской власти население заставляли поку-
пать облигации, и гасили их спустя три-четыре 
десятилетия. Зачем в такое время занимать 
деньги, чтобы заработать на них могло только 
следующее поколение?» — задается вопро-
сом эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

ОБЛИГАЦИИ РАЗБИРАЮТСЯ КАК ГОРЯЧИЕ ПИРОЖКИ
Граждане ищут способ сохранить накопления во время кризиса
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Суперстар
Начнем с самого, пожалуй, главного 

на сегодняшний день достоинства нашей 
национальной денежной единицы — ее, 
так сказать, седин. Российский рубль 
— вторая по древности валюта мира из 
находящихся ныне в обращении. Самый 
древний — британский фунт, он же фунт 
стерлингов: считается, что название воз-
никло в XII веке. Упоминания о рубле как о 
денежной единице появились в письменных 
источниках столетием позже.

Впрочем, в спор о старшинстве вполне 
может включиться украинская гривна. Прав-
да, ее жизненный путь прерывист — между 
историческим этапом и новым, возрожденным 
бытием разрыв в несколько веков. Но появи-
лась гривна все-таки раньше рубля. Более того, 
от нее-то рубль и ведет свое происхождение. 

Гривна — в буквальном смысле мать рубля. 
По одной версии, рубль составлял половину 
гривны, по другой, был еще меньшего досто-
инства. «Рубль сделался известным с 1317 
года, то есть со времен Михаила Ярославича, 
княжившего в Твери, когда Тверь была велико-
княжеской резиденцией, — писал в своей книге 
«Седая старина Москвы» известный русский 
историк, москвовед Иван Кондратьев. — Рубли 
были частями гривны или кусками серебра с 
зарубками, означавшими их вес. 

Каждая гривна разделялась на четыре 
части; название же «рубль» произошло от слова 
«рубить», потому что прут серебра в гривну 
весом разрубался на четыре части, которые и 
назывались рублями. Это были куски серебра 
в полтора вершка длины, в палец толщины, с 
клеймами и различными изображениями».

Примерно это же соотношение, что при-
мечательно, сохранилось и до наших дней. 
За одну украинскую гривну сегодня можно 
получить, в зависимости от места обмена и 
курса, официального или черно-рыночного, 
от трех до пяти рублей.

На денежных знаках название «рубль» 
появилось, однако, довольно поздно. Первая 
такая монета была отчеканена в 1654 году в 
ходе денежной реформы, проведенной царем 
Алексеем Михайловичем. Чеканился монет-
ный рубль из накопленных в казне серебряных 
европейских талеров. Но продолжалось это 
недолго. Реформа была признана неудачной 
— именно она спровоцировала знаменитый 
московский Медный бунт (1662 год) — и была 
свернута.

Регулярная чеканка рублей началась при 
Петре I, в 1704 году. Причем содержание сере-
бра в монете постепенно, но неуклонно умень-
шалось. Первоначально содержание чистого 
серебра составляло 25–26 граммов, к 1764 
году снизилось до 18 граммов.

А в 1768 году появился бумажный рубль: 
созданный тогда же Государственный ассиг-
национный банк начал выпуск ассигнаций — 
банкнот номиналом в 1, 3, 5, 10, 25 и 100 рублей. 
Причиной новации было бедственное состоя-
ние казны. Страна, не вылезавшая в те годы из 
военных кампаний — в 1768 году началась как 
раз очередная война с Турцией, — испытывала 
понятные финансовые затруднения.

В виду огромных военных расходов в импе-
рии возникла острая напряженка с серебром: 
все расчеты с зарубежными поставщиками 
велись исключительно в серебряных и золотых 
монетах. Интенсивная эмиссия медных монет 

делала денежное обраще-
ние все более затруднительным. Тяже-

лым в прямом смысле слова. Медные монеты, 
эквивалентные стоимости серебряного рубля, 
весили около одного килограмма. Для сбора 
подушных податей приходилось снаряжать 
целые экспедиции: для перевозки 500 рублей 
требовалась отдельная подвода.

«Во-первых, удостоверились Мы, что тя-
гость медной монеты, одобряющая ея соб-
ственную цену, отягощает ея ж и обращение, 
— гласил императорский «Манифест о учреж-
дении в Санкт-Петербурге и Москве государ-
ственных банков для вымена ассигнаций». — 
Во-вторых, что дальний перевоз всякой монеты 
многим неудобностям подвержен. И наконец, 
третие, увидели Мы, что великий есть недо-
статок в том, что нет еще в России по примеру 
разных европейских областей таких учреж-
денных мест, которыя бы чинили надлежащие 
денег обороты и переводили бы всюду частных 
людей капиталы без малейшаго замедления 
и согласно с пользою каждого».

Однако с момента своего появления бу-
мажный рубль не был свободно конвертируе-
мым: обменять его можно было лишь на медную 
монету. А в 1780 году он окончательно стал 
«деревянным»: вводился запрет на ввоз и вы-
воз ассигнаций за границу.

Новая глава в истории рубля началась в 
1843 году, когда Государственный коммерче-
ский банк (в 1860 году он был реорганизован 
в Государственный банк Российской импе-
рии) приступил к выпуску государственных 
кредитных билетов, привязанному к выпуску 
серебряных монет. Бумажный рубль обрел 
статус полноценной, свободно конвертируемой 
валюты. Хотя, надо признать, и тогда не всегда 
его встречали за рубежом с распростертыми 
объятиями.

Широко известно высказывание, приписы-
ваемое Салтыкову-Щедрину: «Это еще ничего, 
что в Европе за наш рубль дают один полтинник, 
будет хуже, если за наш рубль станут давать в 
морду». По другой версии, похожую по смыслу 
фразу писатель произнес в разговоре с редак-
тором журнала «Вестник Европы» Михаилом 
Стасюлевичем в 1881 году.

«Беда, мне за 100 рублей дали в Париже 
всего 213 франков», — якобы пожаловался 

редактор Михаилу Ев-
графовичу. На что тот 
ответил: «Это еще ни-
чего, а скоро вам за 
100 рублей в морду 
будут давать».

Так или иначе, 
исторический анек-
дот вполне отражает 
и уровень почтения к 
рублю за границей, 
и отношение к нему 
самих соотечествен-
ников. Было, было еще 
куда расти.

И рост случился! 
Звездный час рубля настал 
в 1897 году: в результате про-
веденной по инициативе тог-
дашнего министра финансов 
империи Сергея Витте денежной реформы 
Россия перешла на золотой стандарт. Кре-
дитные билеты Государственного банка стали, 
по сути, золотыми сертификатами. Золотое 
содержание рубля составило 0,774235 грамма 
чистого золота. В любой момент бумажные 
купюры могли быть обменяны на «презренный 
металл» по фиксированному курсу.

«Только выпуск первых 300 миллионов ру-
блей мог быть произведен без покрытия его 
золотом, а всякое дальнейшее увеличение 
количества бумажных денежных знаков, вы-
пускаемых в обращение, допущено не иначе 
как с обеспечением его золотом рубль за рубль, 
— вспоминал Владимир Коковцев, глава пра-
вительства в 1911–1914 годах. — До самого 
наступления войны 1914–1918 гг. этот закон 
ни разу не был нарушен».

В этот свой поистине золотой век рубль 
был одной из наиболее сильных, устойчивых и 
авторитетных мировых валют. Отставая разве 
что от североамериканского доллара и бри-
танского фунта. Инвестиции в страну текли 
рекой.

Сдавайте валюту!

Золотой век продлился 17 лет, закончив-
шись в 1914-м: после начала Первой мировой 
войны обмен банкнот на золото был прекращен, 
золотые рубли исчезли из обращения, а бумаж-
ные начали стремительно девальвироваться. К 

февральской революции рубль обесценился в 
четыре раза. Впрочем, что такое настоящая 

девальвация россияне узнали после при-
хода к власти большевиков. В 1921 году 

реальная цена 100 тысяч советских 
рублей равнялась стоимости одной 

дореволюционной копейки.
Ни о какой конвертации, 

разумеется, уже не было и речи. 
Более того, под запретом ока-

зались сами закордонные 
дензнаки. «Все сделки в ино-
странной валюте, взносы ру-

блей на счета находящихся за 
границей лиц и учреждений, 

либо их представителей в Рос-
сии, а равным образом принятие 

на себя каких-либо обязательств, 
влекущих за собой упомянутые 

взносы и переводы за границу, 
воспрещаются, — гласило поста-

новление Народного комиссариата 
по финансовым делам от 3 октября 1918 

года. — Означенная иностранная валюта 
должна быть в двухнедельный срок представ-

лена в московскую или петроградскую контору 
Народного банка Российской республики. 

Стоимость валюты в рублях будет выпла-
чена по курсам, устанавливаемым кредитной 
канцелярией и сообщаемым для руководства 
Народному банку Российской республики. За 
неисполнение вышеизложенных постанов-
лений против виновных будет возбуждено 
преследование, а не представленная ино-
странная валюта будет конфискована без 
возмещения ее стоимости».

Этот суровый порядок просуществовал 
— то чуть либерализируясь, то, напротив, 

ужесточаясь — вплоть до крушения совет-
ской власти. Некоторое представ-

ление о том, как велась борьба 
с его нарушителями, дает бул-

гаковский роман «Мастер и 
Маргарита»: «И сейчас же 

проклятый переводчик 
оказался в передней, 
навертел там номер и 
начал почему-то очень 
плаксиво говорить в 
трубку:

— Алло! Считаю 
долгом сообщить, 
что наш председатель 
жилтоварищества 

дома номер триста 
два-бис по Садовой 

Никанор Иванович Бо-
сой спекулирует валю-

той. В данный момент в 
его квартире номер трид-

цать пять в вентиляции, в 
уборной, в газетной бумаге 
четыреста долларов. Говорит 

жилец означенного дома из квартиры номер 
одиннадцать Тимофей Квасцов. Но заклинаю 
держать в тайне мое имя. Опасаюсь мести 
вышеизложенного председателя…

— Откуда валюту взял? — задушевно спро-
сили у Никанора Ивановича.

— Бог истинный, бог всемогущий, — за-
говорил Никанор Иванович, — все видит, а 
мне туда и дорога. В руках никогда не держал 
и не подозревал, какая такая валюта! Господь 
меня наказует за скверну мою, — с чувством 
продолжал Никанор Иванович, то застегивая 
рубашку, то расстегивая, то крестясь, — брал! 
Брал, но брал нашими, советскими!»

Согласно Уголовному кодексу РСФСР, при-
нятому в 1926 году и действовавшему вплоть 
до 1960-го, нарушение правил о валютных опе-
рациях влекло за собой лишение свободы на 
срок до трех лет, с конфискацией всего или 
части имущества.

Как ни странно, но в «десталинизирован-
ном» УК 1960 года ответственность за то же 
деяние была резко усилена. Сначала макси-
мальной карой за спекуляцию валютными 
ценностями были 15 лет лишения свободы с 
конфискацией имущества (довеском могли 
также впаять ссылку на срок от двух до пяти 
лет). А в 1961 году планка воздаяния была по-
вышена до смертной казни.

Поводом для этого явилось знаменитое 
«дело валютчиков» Яна Рокотова, Владисла-
ва Файбишенко и Дмитрия Яковлева. Сперва 

подпольных менял-миллионеров приговорили 
к восьми годам лишения свободы. Потом по 
настоянию Никиты Хрущева дело было пере-
смотрено: срок увеличился до 15 лет. Но и этого 
советскому вождю показалось мало.

1 июля 1961 года в авральном порядке был 
принят указ Президиума Верховного Совета 
СССР «Об усилении уголовной ответственности 
за нарушение правил о валютных операциях», 
гласивший: «Допустить применение смертной 
казни — расстрела за спекуляцию валютными 
ценностями или ценными бумагами в виде про-
мысла или в крупных размерах, а равно наруше-
ние правил о валютных операциях лицом, ранее 
осужденным за такие же преступления». 

Приговор, конечно же, вновь пересмо-
трели: дали несчастным валютчикам «вышку» 
и расстреляли. Это в корне противоречило 
фундаментальному принципу права, почитае-
мого даже советской юриспруденцией: закон, 
усиливающий ответственность, обратной силы 
не имеет. Но к фундаментальному принципу 
«телефонного права» отечественная Фемида 
всегда относилась с большим пиететом: если 
нельзя, но кому-то «там, наверху» очень хочется, 
то можно.

С течением времени 88-я «валютная» 
статья становилась все менее жестокой. 
Сперва, еще до перестройки, она перестала 
быть «расстрельной», затем до 8 лет снизился 
максимальный срок лишения свободы… Но 
окончательно она была изъята из Уголовного 
кодекса лишь 1 июля 1994 года. На тот мо-
мент курсообразование уже два года было 
рыночным. Свободный курс рубля был введен 
1 июля 1992 года: он устанавливался дважды 
в неделю по итогам аукционов на Московской 
межбанковской валютной бирже.

Самый же первый валютный аукцион 
был проведен в стране 3 ноября 1989 года. 
Курс доллара США по итогам торгов соста-
вил 9,5 советского рубля, что было в 15 раз 
выше официального, установленного Госбан-
ком СССР. Спустя год, 26 октября 1990 года, 
президент СССР Михаил Горбачев подписал 
указ «О введении коммерческого курса рубля 
к иностранным валютам и мерах по созданию 
общесоюзного валютного рынка». Важно под-
черкнуть, что коммерческий курс не отменял 
официальный, а дополнял его: они существо-
вали параллельно.

В последний раз нерыночный, фиксиро-
ванный курс был установлен главным банком 
страны — на тот момент это уже был Банк 
России — 24 июня 1992 года: 55,22 копейки 
за доллар. Понятно, что он был неизмеримо 
далек от реальности. Хотя, по мнению Викто-
ра Геращенко, бывшего главы Центробанка и 
последнего главы Госбанка СССР, разрыв был 
все-таки не таким большим, как кажется.

«Официальный курс рассчитывался по 
достаточно сложной схеме, в основе которой 
было сопоставление стоимости одной и той же 
группы товаров в различных странах, — вспо-
минал Геращенко в беседе с обозревателем 
«МК». — Между тем очень многое из того, что на 
Западе довольно дорого — жилье, коммуналь-
ные услуги, образование, медицина, проезд на 
общественном транспорте и так далее, — у нас 
было совсем или почти бесплатным. Именно 
это утяжеляло советский рубль. 

Конечно, все это было очень условно: 
структуры потребления у нас и у них сильно 
различались. Но ведь рыночный курс тоже нель-
зя назвать абсолютным мерилом стоимости. 
Тем более в те годы, когда его определяли дей-
ствия очень ограниченного круга спекулянтов. 
Для них, кстати, к 1991 году все препоны были 
сняты: рыночный курс стал вполне легитимным. 
Но официальный курс Госбанка продолжал 
оставаться неким ориентиром, препятствую-
щим скупке общественной собственности за 
бесценок».

Как бы там ни было, самый первый рыноч-
ный курс Банка России, установленный 1 июля 
1992 года, превысил прежний, фиксированный, 
в 227 раз: 125,26 рубля за доллар. 

Новый курс

За прошедшие 30 лет в истории отече-
ственных финансов случалось всякое. Две 
денежные реформы (1993-го и 1998-го), один 
дефолт (1998-й), множество падений и взлетов 
курса рубля. Падений, правда, было намного 

больше, чем взлетов. Но были и вполне себе 
золотые денечки. Здесь тоже есть что вспом-
нить. К концу нулевых подпитанный нефте-
долларами рубль укрепился настолько, что 
некоторые особо оптимистичные российские 
эксперты и политики принялись рассуждать о 
перспективах превращения рубля в мировую 
резервную валюту.

Два кризиса — 2008-го и 2014–2015 го-
дов — сильно поколебали этот оптимизм. Но 
даже в самые черные дни этих кризисов (и 
даже во время кризиса 1998 года) рубль не 
переставал быть свободно конвертируемой 
валютой. Понятие «черный валютный рынок» 
отсутствовало. Во всяком случае, черный рынок 
не существовал как значимый экономический 
феномен. Рубли можно было свободно обме-
нять на наличную инвалюту в любом банке и 
в любом легальном обменном пункте. Коих 
было пруд пруди.

Все изменилось 9 марта 2022 года. То 
есть ключевые изменения в судьбе страны 
и мира произошли, естественно, двумя не-
делями ранее, а введенный Центробанком 9 
марта временный порядок операций с наличной 
валютой — лишь следствие этого тектониче-
ского сдвига. 

«Граждане смогут открывать и новые ва-
лютные счета и вклады, но снять с них средства, 
пока действует временный порядок операций с 
наличной валютой, можно будет в рублях по ры-
ночному курсу на день выдачи. Банки не будут 
в течение срока действия временного порядка 
продавать наличную валюту гражданам...»

И на этом перемены, похоже, не закончи-
лись. «Будет ли развиваться черный рынок, в 
связи с вводимым ЦБ России временным по-
рядком осуществления операций с наличной 
валютой? — размышляет в своем телеграм-
канале сенатор Ольга Ковитиди. — Будет. Мы 
все это проходили в 90-е. Надо ли с этим бо-
роться? Надо... Очевидно, что осуществление 
незаконных валютных операций причиняет 
ущерб государству, и с этим мы мириться не 
будем...

Что касается ужесточения ответственно-
сти за незаконные валютные операции, думаю, 
этот вопрос может встать в самое ближайшее 
время. Рассматривать вопрос ужесточения 
наказания по статье 171 УК РФ необходимо 
будет исходя из того, насколько максимально 
негативно будет развиваться распространение 
незаконной предпринимательской деятель-
ности, связанной с продажей валюты».

Для справки: упомянутая сенатором ста-
тья 171 УК предусматривает ответственность 
за незаконное предпринимательство, то есть 
деятельность без регистрации, лицензии или 
аккредитации. Максимальное наказание — «ли-
шение свободы на срок до пяти лет со штрафом 
в размере до восьмидесяти тысяч рублей или 
в размере заработной платы или иного дохода 
осужденного за период до шести месяцев либо 
без такового». 

Кроме того, в УК есть еще статья 172 
«Незаконная банковская деятельность». 
Верхняя планка наказания здесь такая же 
— пять лет, но штраф гораздо больше — до 
одного миллиона рублей. И есть статья 15.25 
КоАП РФ («Нарушение валютного законо-
дательства РФ и актов органов валютного 
регулирования»), сулящая наложение ад-
министративного штрафа на граждан, лиц, 
осуществляющих предпринимательскую 
деятельность без образования юридического 
лица, и юридических лиц в размере от 75 до 
100 процентов суммы незаконной валютной 
операции.

В общем, арсенал средств борьбы доста-
точно обширный. И сроки хотя и не огромные, 
но отнюдь не смешные. По уверению коллеги 
сенатора Ковитиди, вице-спикера верхней 
палаты Николая Журавлева, никаких допол-
нительных мер по ужесточению наказания 
за продажу валюты физическими или юри-
дическими лицами не рассматривается и не 
обсуждается ни в Совете Федерации, ни в 
правительственной комиссии. И этому вполне 
можно верить. 

Но ведь «не рассматривается и не обсуж-
дается» не означает — «не будут рассматри-
ваться и обсуждаться». Зарекаться от такого 
после всего пережитого нами за последний 
месяц вряд ли стоит. 

Андрей ВЛАДИМИРОВ.
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«Допустить 
применение 

смертной казни»: 
валютная история 

России пошла вспять

WIKIPEDIA

Очередная глава в истории российской национальной валюты — 
самая, пожалуй, блестящая за последние 100 лет — подошла к 
концу: рубль де-факто перестал быть свободно конвертируемым. 
Инвалютную наличность ныне можно купить за рубли лишь 

на черном рынке. Более того, в коридорах власти пошли разговоры о 
необходимости ужесточения наказания участникам этого самого рынка. 
Обозреватель «МК» решил вспомнить основные вехи биографии нашего 
вновь все более «деревянного» и попробовал заглянуть в будущее.

КРАТКИЙ
КУРС
рублярубля

лена
Наро

чена
канц

Деревянный  памятник рублю, 
город Томск.

Древнерусская гривна. Центральный  
Военно-морской  музей ,  Санкт-Петербург.

Граф Витте.
 Отец «золотого» рубля.

Скандальный видеоблогер Эдуард 
Биль (он же Эдвард Бил), совер-
шивший страшное ДТП на Садовом 
кольце 1 апреля прошлого года с 
четырьмя автомобилями и двумя 
пострадавшими, все-таки отпра-
вится за решетку. Судьбу пранкера-
лихача решил Пресненский суд 
столицы. Бил каялся, посыпал 
голову пеплом и даже предлагал 
себя на роль ЗОЖ-пропагандиста 
для молодежи — не помогло. Пере-
смотр дела, инициированный про-
куратурой, завершился его полным 
провалом. 

Без малого год прошел с событий 
1 апреля 2021-го. В тот день, незадолго 
до полудня, известный в узких кругах 
блогер Эдвард Бил на спорткаре «Ауди» 
разогнался по Садовому кольцу до 115 
км/ч при разрешенных 60 и решил по-
играть в «пятнашки». Но не справился 
с управлением, вильнул на встречку и 
лоб в лоб столкнулся с «Фольксвагеном 
Поло». За рулем немецкой легковушки 
была сотрудница Мосгордумы Мария 
Артемова. 

Как прозвучало в приговоре суда, 
который состоялся 21 марта, Артемова 
самого ДТП даже не помнит. Женщина 
очнулась в больнице, на ней не было 
живого места. Перечисление травм у 
судьи заняло три минуты. К счастью, 
врачам удалось не только сохранить по-
страдавшей жизнь, но и поднять ее на 
ноги. Правда, передвигается Артемова 
на костылях, у нее теперь первая груп-
па инвалидности. Работать женщина 
может только удаленно, плюс пытается 
как-то совмещать длительную тяжелую 
реабилитацию с уходом за двумя деть-
ми и мужем-пенсионером. 

Конечно, Бил пострадавшей пла-
тит. И немало — по 250 тысяч рублей 
каждый месяц, и планирует продолжать 
платить до ее полного выздоровления. 
Артемова по доброте душевной ви-
новника даже простила и не просила 
наказывать слишком строго. Видимо, 
это и сыграло решающую роль при 
первоначальном рассмотрении дела. 
Тогда Пресненский суд согласился на 
особый порядок — из-за признания 

подсудимым вины и отсутствия воз-
ражений со стороны прокурора такая 
модель процесса сулила Билу не более 
2/3 от максимального срока наказания. 
Но результат оказался ошеломитель-
ным: блогеру суд назначил всего лишь 
два года ограничения свободы плюс 
лишение прав на три года. 

Первое, что пранкер сделал, до-
бравшись после суда до компьютера, 
— записал новое шокирующее видео, 
на котором в кадре сжег автомобиль-
ные права. 

Такую вакханалию прокуратура ре-
шила не прощать: благодаря протесту 
стороны обвинения дело вернулось на 
новое рассмотрение. 

На этот раз в мягкотелости Фемиду 
упрекнуть вряд ли бы кто-то рискнул. 

Бил снова завел старую шарман-
ку с раскаянием, полным признани-
ем вины и заявлениями о регулярных 

выплатах пострадавшей. К слову, все 
адвокаты-специалисты по тяжким на-
рушениям ПДД именно такую линию за-
щиты рассматривают как единственно 
приемлемую — особенно после неудач-
ного опыта актера Михаила Ефремова, 
устроившего смертельное ДТП почти 
на том же месте, что и Эдвард. 

В своем последнем слове блогер 
совсем уж расчувствовался и призвал 
суд проявить к нему снисхождение:

— У меня произошло перерож-
дение, переосмысление всей жизни. 
Это не для красного словца. До этого я 
делал все неправильно. У меня семья. 
Если меня не станет, с ними произой-
дет дестабилизация, они могут поте-
ряться в этом жестоком мире. Я хочу 
служить на благо стране, это сейчас 
очень нужно. Я хочу влиять правильно 
на свою аудиторию, пропагандиро-
вать только здоровый образ жизни, 
— заявил Бил.

Против участия скандально-
го лихача в кастинге на роль ЗОЖ-
пропагандиста резко выступила 
прокурор Ирина Васильева. Она на-
помнила, что блогер за свою недолгую 

водительскую биографию умудрился 
набрать более 400 штрафов, которые 
так и не оплатил. А на камерах систе-
мы «Безопасный город» его «Ауди» 
(которая по документам вовсе не его) 
засветилась 566 раз. Ну и на ОСАГО 
Эдуард Биль хронически экономит, 
что также не добавляет ему очков. 

Поведение блогера Била в послед-
ние секунды перед ДТП на Садовом и 
вовсе может стать ярчайшей иллюстра-
цией термина «опасное вождение». За 
18 секунд он умудрился сделать семь 
перестроений, подсчитала отчеты га-
ишников прокурор. 

Мягкими требования обвинения в 
такой ситуации быть не могли: гособви-
нитель потребовала приговорить горе-
гонщика к году и четырем месяцам 
лишения свободы. Никакой колонии 
поселения — только общий режим. В 
противном случае, подчеркнула Ирина 
Васильева, нет шансов ни на исправ-
ление обвиняемого, ни на торжество 
социальной справедливости. 

Судья лишь немного умерила пыл 
прокуратуры. Итог второго акта су-
дебного триллера — год и два месяца 
в колонии общего режима плюс три 
года без права вождения автомоби-
ля. Эдуард Биль был взят под стражу 
в зале суда. Приговор он выслушал 
молча и даже голову не повернул в 
сторону немногочисленной группы 
поддержки, которая на выходе из зала 
стала выкрикивать: «Эдик, держись, 
мы с тобой!»

Адвокат блогера Александр Ники-
тин бегло сосчитал в уме, что реально 
сидеть его клиенту благодаря правилам 
зачета осталось примерно полгода. Но 
все равно назвал решение суда неспра-
ведливым и пообещал обжаловать. 

Посмотреть на бесславный финал 
коллеги по цеху пришел автомобильный 
блогер Эрик Давидыч. 

— Это резонанс. Не просто же так 
все это стали пересматривать. Это 
должно показать всем, что такими ве-
щами заниматься нельзя, — добавил 
порцию мрачной философии в проис-
ходящее Давидыч.

Татьяна АНТОНОВА.
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Невооруженным глазом 
на фотографии, которую 
сделал неудачливый мо-
сквич, видно только одно 

— машина, что называется, всмятку: 
разбиты бампер и обе фары... Ключевой 
вопрос — какие повреждения скры-
ваются под капотом? Нередко после 
ДТП владельцы автомобилей узнают 
такие названия запчастей, о которых 
никогда прежде не слыхали. Однако не 
так уж легко поверить, что последствия 
даже такой неслабой аварии обойдутся 
в миллион рублей, — любой автомо-
билист, кто хоть раз разбивал машину, 
скептически нахмурится. 

И правильно сделает. В разговоре 
с корреспондентом «МК» транспортный 
эксперт Петр Шкуматов заострил вни-
мание на том, что усиливать панику не 
нужно — в данной ситуации беда не в 
самом ДТП, а в том, что оно произошло 
на автомобиле каршеринга.

— Конечно, здесь нет ущерба на 
миллион. Ремонт таких повреждений 
даже сейчас, по новым ценам, будет 
стоить порядка 300 000 рублей, а если 
немного схитрить и взять бывшие в 
употреблении запчасти и справиться 
своими силами, то можно сделать на 
недорогом сервисе за 150 тысяч. Беда в 
том, что это автомобиль каршеринга — 
он на гарантии, и для ремонта и оценки 
повреждений его привезли к дилеру. 
Дилер посчитал всё по своим ценам, с 
использованием только новых ориги-
нальных запчастей, а они подорожали 
в три раза и выше. Службе каршеринга 
назвали сумму, они переадресовали 

клиенту. В данном случае каршеринг 
— это лишь посредник, его нельзя 
обвинять в жадности, — объяснил 
Шкуматов.

По словам эксперта, сейчас по-
падать в ДТП на автомобиле карше-
ринга опасно не только с точки зрения 
жизни и здоровья, но и из-за цены: ди-
лерское обслуживание стремительно 
дорожает.

— Я хочу предупредить всех: если 
вы не абсолютно уверены, что не по-
падете в ДТП по своей вине, лучше 
откажитесь от использования карше-
ринга. Иначе стоимость ремонта будет 
космической. На личном автомобиле, 
конечно, тоже не стоит попадать в ава-
рии, ремонт все равно будет дорогим, 
но все-таки не запредельным, — под-
черкивает Шкуматов.

Пострадавший москвич между тем 
намерен судиться со службой карше-
ринга и оспаривать сумму штрафа. При 
этом в сообщении, которое он получил 
от агрегатора, сказано: «Как вышла та-
кая сумма и почему все так обернулось, 
можно прочитать в пунктах 9.2.1, 10.4 
— 12 договора, а также в разделе 7 и 
приложении №3 договора аренды ТС». 
То есть все вроде бы прозрачно, и никто 
ничего не собирается скрывать. 

Его пример — другим наука. По-
скольку уверенным в своей неуязви-
мости на дороге не может быть ни один 
водитель, может так случиться, что ин-
терес к каршерингу будет снижаться на 
наших глазах. Да и на личных автомоби-
лях люди будут осторожнее. Кризис — 
время беречься на дорогах. К примеру, 
банальный бампер — кусок пластмассы, 
к которому многие автомобилисты от-
носятся как к расходнику, — сегодня 
продают уже за 60 тысяч рублей (при 
том что раньше оригинальный бампер 
для основных популярных моделей авто 
продавали за 12–15 тысяч). 

Ранее эксперты предупреждали, 
что на фоне кризиса могут участиться 
случаи угона автомобилей — машины 
будут разбирать на запчасти, которые 
стремительно дорожают. По мнению 
страховщиков, дефицит запчастей 
проявится по всем маркам и моделям, 

поэтому в обозримом будущем не 
слишком корректно будет разделять 
автомобили на «часто» или «редко» 
угоняемые: рискуют все, от малоли-
тражек до премиальных лимузинов. 
По прогнозу автомобильного эксперта 
Александра Шумского, черный рынок 
деталей ждет небывалый всплеск актив-
ности, если власти в кратчайшие сроки 
не организуют доставку автомобилей 
и комплектующих. При этом эксперт 
призывает не путать легальные, пусть 
и «левые» комплектующие, которые за-
возятся с заводов Китая, и те, которые 
будут добыты криминальным путем с 
угнанных авто. 

Владельцев личных автомобилей 
ждет и еще одна проблема — нежелание 
страховщиков заниматься машинами, 
которые те сочтут бесперспективными. 
После определенного порога (очень не-
большого!) наступает так называемый 
«тотал»: так называют полную гибель 
автомобиля, точнее, ситуацию, когда 
стоимость восстановительного ремонта 
поврежденного автомобиля превышает 
65% от его страховой суммы, в том чис-
ле когда машина в принципе не подле-
жит восстановлению. При этом многим 
страховщикам, подчеркивают эксперты, 
сегодня выгоднее списывать авто, чем 
пытаться их починить. Это началось не 
в кризис, а еще раньше. 

«Незадолго до Нового года я по-
пал в ДТП: в мою левую дверь въехала 
машина, которая выезжала из двора. 
Повреждения вроде бы не слишком се-
рьезные, но и машина моя не слишком 
новая, ей уже девятый год. Страховая 
сообщила, что готова выплатить поч-
ти символическую сумму — около 200 
тысяч рублей, но ремонтировать авто-
мобиль не собирается. За эти деньги, 
конечно, спасибо, но они оказались ка-
плей в море — новый автомобиль, очень 
скромный, я купил за 1,1 млн рублей. 
Теперь выплачиваю кредит. Иногда жа-
лею: может быть, нужно было плюнуть 
на страховую и попытаться починить 
своими силами? Но рад, что успел до 
кризиса», — поделился с «МК» один из 
читателей. 

Дарья ТЮКОВА.

ВЕСЬ ВЕК 
РАБОТАТЬ 
НА ОДНИ 
ЗАПЧАСТИ?

БИЛ ОСТАЛСЯ БЕЗ ПРАВ И СВОБОДЫ
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Известного лихача 
отправили в тюрьму 
за громкую аварию 
со второй попытки
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Напомним, что первый полет на 
Марс в рамках проекта «Экзо-
Марс» был осуществлен Евро-
пейским космическим агентством 

и «Роскосмосом» в 2016 году. Наша ракета-
носитель «Протон-М» доставила на орбиту 
Марса орбитальный аппарат Trace Gas Orbiter 
(TGO) с двумя российскими научными при-
борами и европейский посадочный модуль 
Schiaparelli. Последний разбился при посадке 
на Красную планету.

Вторая часть «ЭкзоМарса» планировалась 
на 2018 год, поскольку доступные «окна» для 
успешного полета на четвертую планету Сол-
нечной системы с точки зрения баллистиков 
открываются раз в два года. Однако этот запуск 
дважды переносился: в 2018-м — по причине 
недоработок, в 2020-м — по причине ковида, 
и вот теперь проекту помешала спецопера-
ция на Украине... Руководство Европейского 
космического агентства заявило об этом спу-
стя несколько дней после начала операции, 
подчиняясь решению, принятому странами, 
входящими в ЕКА. 

Согласно первоначальному плану, кото-
рый разрабатывался с 2012 года, российский 
«Протон-М» должен был запустить на межпла-
нетную траекторию европейский перелетный 
модуль и российский десантный модуль «Ка-
зачок», на котором должны были спуститься на 
поверхность Марса посадочная платформа и 
европейский марсоход «Розалинда» (назван-
ный в честь британского химика Розалинды 
Франклин). Задачей миссии была семимесяч-
ная работа марсианского ровера на планете 
по поиску жизни.

И вот европейцы заявили, что «ЭкзоМарс-
2022» в сентябре этого года не полетит. Чтобы 
у вас не сложилось ложного впечатления о том, 
что ученые приняли решение сами, без нажима 
сверху, приведу слова главы «Роскосмоса» 
Дмитрия Рогозина: «Ян Вернер, бывший глава 
ЕКА, прислал мне смс, где он крайне пере-
живает в отношении этого решения ЕКА. Он 

категорически не поддерживает 
этого. Такая же позиция у моих ев-
ропейских коллег, которые считают, 
что это самоубийственное решение 
ЕКА. При всех деньгах, которые есть 
у них, и отсутствии санкций на какой 
бы корабль они ни пытались под-
сесть — это минимум шесть лет для 
возобновления работы». 

Для тысяч наших ученых это тоже 
большой откат назад. Но Рогозин их 
подбодрил, пообещав «повторить» 
посадочный модуль «Казачок» — «для 
нас это не составит труда», правда, до-
ставит его на Марс уже не «Протон-М», 
а ракета-носитель «Ангара». «Нужен 
ли там некий марсоход, возможно, и 
не нужен, потому что сама посадочная 
платформа является самостоятельной 
научно-исследовательской станцией, 
которой будет достаточно для реализации этой 
миссии», — добавил глава госкорпорации.

— Если для нас этот отказ — насто-
ящая беда, для европейцев это катастрофа, — 
комментирует произошедшее доктор физико-
математических наук, заведующий отделом 
ядерной планетологии Института космических 
исследований РАН Игорь Митрофанов. — Ведь 
они долгие годы создавали свой марсианский 
ровер, потратив на него около 2 миллиардов 
долларов. Это втрое больше, чем тратится за 
год на всю нашу космическую отрасль.

— Дмитрий Рогозин сказал, что мы 
могли бы запустить «Казачок» без европей-
ского марсохода. Это было бы возможно 
в этом году?

— Забудьте про этот год. Запуска в сентя-
бре 2022 года, как планировалось, уже не бу-
дет. Дело в том, что система «ЭкзоМарс-2022» 
была собрана из российских и европейских 
частей. Наш посадочный модуль содержит 
европейские элементы, без которых мы на 
Марс полететь не сможем. Например, там есть 
их парашютная система для посадки «Казач-
ка» на поверхность Марса. Наши партнеры 
очень долго над ней работали, американцы 
им помогали, в итоге прошлой осенью они 
получили хороший результат, все получилось... 
Но даже если бы у нас были свои парашюты, 
у нас нет в наличии... самого «Казачка». Он 
сейчас находится в итальянском Турине, где 
проходил тестирование с пристыкованным к 
нему ровером «Розалиндой».

— А вернуть назад нельзя?
— Ввиду закрытых полетных зон — нет. 

Интересно, что это решение было вынесе-
но буквально за несколько дней до того, как 
связка «Казачок»–«Розалинда» должна была 
быть погружена в контейнер и отправлена на 
Байконур.

— Что мешало ученым вернуть снача-
ла нам наш модуль, а потом объявлять о 
«разводе»? Смогут они чисто теоретически 
использовать его для полета?

— Нет. Отправлять сложные космические 
аппараты в космос и управлять ими должны 
разработчики. Теперь самый ранний срок, когда 
они смогут найти ракету-носитель (может, им 
помогут с ней американцы) и разработают 
собственный посадочный модуль для доставки 
марсохода, может наступить для них не раньше 
2026–2028 года, а то и позже.

— Если нет возможности отправить нам 
наш модуль, тогда они, возможно, возме-
стят нам его стоимость? Ведь на платформе 

имеются ценные научные приборы, 
как, кстати, и на самом ровере.

— Как будут решаться вопросы 
собственности — это вопрос для 
юристов. 

— Вы будете требовать воз-
вращения наших приборов с 
ровера? 

— Зачем? Если им удастся за-
пустить их в составе ровера, пу-
скай они работают на благо науки, 
разбивать в нынешней ситуации 
кувшин о кувшин, руша и без того 
очень хрупкие научные связи, сей-
час не время. В составе марсо-
хода наш нейтронный детектор 
АДРОН сможет показать, есть ли 
водород в составе воды в верх-
нем слое поверхности Марса. 
Вот только непонятно, как они 
обойдутся без российской 
системы защиты марсохода 
от длинных холодных ночей. 

Предполагалось, что мы поставим на 
«Розалинду» в качестве «грелок» российские 
радиоизотопные источники. В Европе таких 
нет — только в России и в США. Возможно, ев-
ропейцам придется обращаться за плутонием 
к американцам. Кстати, подобные плутониевые 
источники работают у NASA на другом марсо-
ходе — «Кьюриосити».

— Если у европейцев для создания 
своей межпланетной системы еще как ми-
нимум шесть лет, как быстро мы могли бы 
отправить новый независимый «Казачок» 
на Марс? 

— Мы могли бы осуществить такой полет 
гораздо раньше, ведь у нас есть вся докумен-
тация, проведены все испытания. А разработка 
— это самая дорогая часть в создании космиче-
ской техники. Только я вижу наш новый марси-
анский проект все-таки с полезной нагрузкой, 
которая заменит на борту «Казачка» утраченный 
марсоход. Да и смысла нет посылать его на 
Марс полупустым, поскольку число имеющихся 
научных приборов на нем было ограничено из-
за наличия на борту «Розалинды». Сейчас надо 
спокойно «встать и отряхнуться», поняв, что в 
данной ситуации мы слишком положились на 
порядочность наших европейских партнеров, 
и начать делать что-то новое и свое. Только 
впредь, если и будем с кем-то сотрудничать, 
надо так выстраивать наш проект, чтобы выход 
партнеров из него не мог причинить нам такого 
серьезного ущерба.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Санкции, введенные европейскими и 
другими странами в отношении Рос-
сии в связи с ситуацией на Украине, 
затронут и кинематограф. Помимо 
того что сдвигаются или отменяют-
ся релизы американских картин и 
афиша становится скудной, возни-
кают проблемы технического и худо-
жественного толка в отечественном 
кинопроизводстве. Кино — это не 
только искусство, но сложный про-
изводственный процесс. А от выбора 
оптики и камеры зависит такая тонкая 
материя, как аура экрана. 

Не секрет, что практически все кинообо-
рудование, на котором работают российские 
кинематографисты, импортное. Что делать в 
случае его износа? Может ли остановиться 
работа киноотрасли? Об этом и том, как вы-
живать в непростых обстоятельствах само-
му массовому из искусств, мы поговорили с 
опытными кинематографистами. 

Продюсер Наталья Иванова, работав-
шая на документальных и игровых проектах, в 
частности на картинах Веры Глаго-
левой «Две женщины» с участием 
Рэйфа Файнса, «Одна война», «Не 
чужие», готова к тому, что кино-
производство ждет существенное 
удорожание. 

— В связи с тем, что введены 
санкции, все техническое оборудо-
вание для киносъемок однозначно 
будет дорожать. Оно у нас зарубеж-
ное, начиная с батареек хорошего 
качества и микрофонов. Все это от-
разится на производственных рас-
ходах. Уже сейчас понятно, что смета 
каждого фильма увеличится на 30–40 
процентов. Инфляция скажется на экс-
педиционных расходах. Любой отъезд 
киногруппы предполагает приобрете-
ние железнодорожных и авиабилетов, 
расходы на гостинцу, питание… Пока не 
знаю, что будет с актерскими и режис-
серскими гонорарами. Хорошо, если 
ставки останутся хотя бы на той же от-
метке, на которой находятся сейчас. Надо с 
пониманием отнестись к сложившейся ситуа-
ции и привести свои аппетиты в норму, если 
мы хотим сохранить киноиндустрию. 

Оператор фильмов «Влюблен по соб-
ственному желанию», «Брат» и «Брат-2», «Гра-
ница. Таежный роман», «Война», «Салют 7», 
«Метро», лауреат британской премии BAFTA, 
российской «Ники» и Государственной премии 
РФ Сергей Астахов, помимо работы на соб-
ственных проектах, еще оказывает помощь 
коллегам, будучи главой агентства съемочной 
техники. Он изобретает оригинальные при-
способления для достижения определенного 
эффекта на экране. К нему обращаются за 
камерами и осветительной техникой. 

— Пока трудно оценить ситуацию и делать 
прогнозы. Должно пройти какое-то время, — 
говорит Сергей Астахов. — Самая серьезная 
проблема, наверное, будет связана с оборудо-
ванием и обеспечением программ для пост-
продакшена, компьютерной графикой, с тем, 
отзовет ли кто-то лицензии по обслуживанию 
компьютеров, а также со специалистами, ко-
торые, возможно, не захотят здесь работать, 

хотя остается вариант удаленной работы. Но в 
этом я не очень разбираюсь. Что же касается 
камер, то все они зарубежного производ-
ства. Своего оборудования у нас почти нет. 
Скажем, проекторы требуют замены ламп, 
других комплектующих. Нет ни одного нашего 
устройства, а собственные высокие техноло-
гии, к сожалению, были в последнее время 
утрачены. Мы могли бы многое производить 
сами. Хуже или лучше — другой вопрос. Про-
блема в том, что никто у нас этого не делает. 
Сам я придумываю какие-то приспособления, 
но все это в небольшом объеме и не может 
решить проблему. Основной массив техники 
у нас импортный. В оптике меньшая зависи-
мость. На операторской технике мы можем 
какое-то время прожить. Многое производит 
Китай, и в этом плане все окончательно не 
остановится. Все пока катится по инерции. 
Надо готовиться, по всей видимости, к не 
очень хорошему. Оптимистичных вариантов 
нет. Лучше не будет. А вот насколько станет 
хуже, мне лично пока неясно. 

Оператор Владимир Климов снял филь-
мы «Брежнев», «Всадник по имени Смерть», 

«Вор», номинировавшийся на «Оскар», «Же-
лезный занавес», «Душа». Сейчас с Павлом 
Чухраем он работает на картине «Воро-
бьиное поле». 

— Пока проживем, а потом уже будем 
решать. Я уж сам подумал, не перейти ли 
на пленку. Пленочных камер полно, но вот 
пленки нет. Проблемы есть, но я надеюсь, 
что они не навсегда. Наверное, и дальше 
будем работать на импортном оборудо-
вании. Когда-нибудь оно износится, но 

когда-нибудь и что-то изменится. Камера 
же не в лизинге находится, а в собственности. 
Какое-то время продержимся, если речь не 
идет о многих годах. На кинокамеры сейчас 
почти не снимают, используют в основном 
цифровые. Их состояние сильно зависит от 
обслуживания, от того, кому они принадле-
жат. Знаю ребят, которые купили камеры, 
сдают их в аренду и тщательно следят за их 
состоянием. И техника у них в очень хорошем 
состоянии. А если фирма просто закупила 
камеры и не следит за ними, то там все го-
раздо хуже. 

— Можете рассказать нашим читате-
лям, как вы приступаете к работе на новом 
проекте? Камеру вам предоставляют?

— Как правило, я выбираю, на какой 
камере буду снимать, и мои пожелания вы-
полняются. Я люблю английскую оптику, но 
иногда работаю на немецкой. Это связано 
с художественно-техническими характери-
стиками. На эту тему можно целую лекцию 
прочитать. Объективы знаменитой англий-
ской фирмы очень высокого качества. Все 
дело в характере изображения. В них есть 
сочетание высокого качества и легкого ро-
мантического флера. Если снимается воен-
ная картина, то можно использовать более 

жесткую и сухую немецкую оптику. Объек-
тивы сделаны на десятилетия и находятся в 
нашей собственности, так что санкции их не 
касаются. Сложнее с запчастями. Если будут 
выходить из строя какие-то узлы камер, то 
это может стать проблемой, придется самим 
что-то придумывать. 

О том, как складывается ситуация в ани-
мации, мы поговорили с режиссером Дмитри-
ем Геллером. Он работает в авторском кино 
и снял мультфильмы «Хозяйка Медной горы», 
«Мужчина встречает женщину», «Мальчик». 
Казалось бы, что нужно человеку этой про-
фессии — компьютер, бумага и краски. Можно 
ли работать автономно в любой точке Земли? 
Все оказалось не так просто. 

— Все стало в два раза дороже, — говорит 
Дмитрий Геллер. — Помимо компьютера мне 
нужны краски, бумага, тушь. Все они импорт-
ные. Скажем, тушь я использую английскую. 
Недавно у меня сгорел компьютер, и это стало 
проблемой. Сейчас любая железка возросла 
в цене. А дорогие железки стали запредельно 
дорогими. Цена нового компьютера, которую 
мне назвали, умопомрачительная. А компью-
тер нужен хороший. Если несколько лет назад 
он стоил 60 тысяч, то теперь не меньше 200. 
Это проблема рыночного скачка. Не думаю, 
что санкции касаются азиатских запчастей, 
что тайваньские или китайские компьюте-
ры исчезнут. Просто они будут в два раза 
дороже. 

— Каким должен быть компьютер для 
работы в анимации?

— Самый мощный, с самыми дороги-
ми материнскими платами и процессорами. 
Аниматорам требуется все то же самое, что 
и профессиональным архитекторам, супери-
грокам компьютерных игр. Это всегда самое 
дорогое железо, а оно сейчас все китайское. 
Но мы всю жизнь так жили. Я же в Советском 
Союзе родился. Так что все это мы уже про-
ходили. Помню, как ничего не было, но что-то 
находили, покупали отечественные краски 
«Нева», которые тоже неплохие. А потом от-
крылся целый мир новых возможностей.

— Людям вашей профессии, навер-
ное, не так важно, в какой географической 
точке находиться. Можно работать везде 
и дистанционно?

— Важно, кто тебе заказывает фильм. 
На авторское кино сложно найти деньги. При 
всех проблемах в России оно круто финанси-
руется. Европейские фонды поддерживают 
европейские проекты, и не в таком объеме, 
как у нас. 

— Вы несколько лет работали в Китае. 
Как дела обстоят там? 

— В Китае есть финансирование, но там 
очень мало авторского кино. Все лучшие ре-
жиссеры, насколько мне известно, находятся 
в Японии. Я работаю в Китае как педагог со 
студентами, и мы с ними делаем кино. Это 
инициатива института. Частично студенче-
ские проекты финансирует государство в 
рамках программы создания технопарков в 
каждой провинции. Деньги дают на то, чтобы 
в регионе был центр, где создавались бы 
комиксы, анимация, компьютерные игры. Но 
все-таки это целевая инициатива вуза, а не 
государства. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КИНА НЕ БУДЕТ?

Российские туристы в Таиланде в 
панике: ни одного вывозного рейса 
за ними так и не прилетело, мно-
гие застряли еще в конце февраля, 
а штраф за каждый просроченный 
день визы 500 бат (около 2 тыс. 
руб.). Нал давно закончился, карты 
не работают, а за нарушение визо-
вого режима недолго угодить в тай-
скую иммиграционную тюрьму.
Как собираются выживать попав-
шие в сиамскую западню курортни-
ки, мы выяснили у них самих. 

По официальным данным властей 
Таиланда, на их территории на сегодня 
находится порядка 7 тысяч граждан РФ. По 
уверению туроператоров, их туда отпра-
вивших, «для помощи россиянам организо-
вано несколько центров и «горячие линии». 
Также в стране действует союз соотече-
ственников, который занимается сбором 
информации от путешественников».

Между тем вывозные рейсы с Пхукета 
и из Бангкока в Москву, назначенные на 
15, 16 и 18 марта, несколько раз перено-
сились, и в итоге ни один из них так и не 
состоялся. 

— Ни одного вывозного для застрявших 
в Тае не было! — уверяет туристка из Мо-
сквы, остающаяся на Пхукете. — Мне уже 
дважды предлагали спецрейс на ресурсах, 
где я отмечаюсь, но в итоге их все отмени-
ли. Крайнее предложение — за свой счет 
купить билеты эмиратских авиалиний по 
маршруту Пхукет–Дубай–Москва на 22 мар-
та. Звучит как издевательство, учитывая, 
что наша группа торчит тут с конца февраля, 
денег нет, и с карты их не снимешь. 

Другие застрявшие в Тае соотече-
ственники подтверждают: есть чаты с 
представителями туроператора и пере-
возчика, списки застрявших, объяснения 
про проблемы с лицензией, уведомления 
о рейсах и об их отменах — только самих 
рейсов нет.

— Сегодня мне так и ответили в авиа-
компании: когда будут рейсы — неизвест-
но, — рассказывает турист Владислав из 
Брянска. — Ждите, говорят, у моря погоды 
— сообщений в чате. Еще бы было на что 
их ждать! 

По мнению застрявших курортников, 
«издевательством» в сложившихся обстоя-
тельствах выглядит не только предложение 
«ждать у моря», но и помощь с продлением 
виз. А ведь многие прикованы к своим тай-
ским курортам еще с конца февраля. 

— Тут есть даже те, кто сидит в Тае  еще 
с начала пандемии, — рассказывает семья 
москвичей, застрявшая на Пхукете. — И не 
все они, как их называют, профессиональ-
ные бродяги по свету. Некоторые так же, 
как и мы сейчас,  приехали по пакетному 
туру на 2 недели, но только 2 года назад. 
Не попали на вывозной рейс, плюнули, да 

так и остались. Им хоть визы бесплатно 
продлевали каждые два месяца. Но с 1  
марта этого года продление прекратилось, 
так как ковида вроде как больше нет. 

По данным посольства РФ в Бангко-
ке, справки на продление пребывания в 
Таиланде из-за невозможности улететь 
домой выданы уже 1,5 тысячи застряв-
ших. А тайская иммиграционная полиция 
напоминает: всем, кто обратился к ним с 
подобной справкой в начале марта, поста-
вили штампы и разрешили остаться еще на 
неделю. Но по истечении недельного срока 
страну необходимо покинуть. 

— Да, чат с консульскими работниками 
существует. Вот, к примеру, сообщение 
от сегодня. «21 марта — последний день, 
когда наше консульство выдает письма 
для продления виз тем, кто в провинции 
Сураттхани. Время приема — строго с 11.00 
до 14.00». Чтобы вы понимали, Сураттхани 
— самая большая провинция Таиланда, в 
состав которой, помимо больших островов 
Самуи, Тао и Панган, административно 
входят даже самые отдаленные островки. С 
некоторых до материка или до Самуи плыть 
только 6–7 часов. Паромы максимум два 
раза в сутки, и билет недешев. Попробуйте 
доплывите строго с 11 до 14!

Находящаяся сейчас в Тае блогер Та-
тьяна Максимова сравнивает нынешнюю 
ситуацию с весной 2020 года: «Нет ника-
кой пандемии, но туристы снова сидят в 
Таиланде без возможности улететь домой. 
Границы открыты, но только бат к рублю 
теперь 1:4 (был 1:2), карты не работают во-
обще никакие, денег снять нельзя, рассчи-
таться нельзя, наличные рубли поменять 
негде, их не берут».

По словам россиянки, 2 года назад 
застрявшим из-за пандемии помогали: 
были материальные выплаты, в Паттайе 
можно было бесплатно поесть и пожить. А 
в этот раз единственная помощь — с тай-
ской стороны, и та не бесплатна. Таиланд 
согласился продлевать визы застрявшим 
россиянам всего-то за 1900 батов с челове-
ка. А это при нынешнем курсе 7600 руб.

«Видимо, тайцы поняли, что русского 
сезона не будет, — пишет Татьяна, — и полу-
чить по 1900 батов за продление виз — это их 
последний шанс. А если семья 2–3 человека? 
Это при том, что карты не работают!»

Страдают в Тае не только «пакетники», 
честно купившие максимум двухнедельный 
отдых и обратный билет, даже не представ-
ляя, что их планы что-либо нарушит. Но и 
«удаленщики», включая тех, кто пережидал 
в Тае пандемию: в пересчете на баты их 
рублевая зарплата превратилась в гроши, 
которые к тому же и не обналичишь. Конеч-
но, русский турист везде изобретет ноу-хау 
— к примеру, покупать билеты иностранных 
компаний через Рунет или через посредни-
ка в 3-й стране, чтобы иметь возможность 
расплатиться заблокированной картой. Но 
все эти трюки годятся только для тех, у кого 
есть лишние 200 тысяч рублей хотя бы на 
карте. А тем, у кого их нет, остается только 
действительно ждать у моря.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Застрявшим туристам 
грозит иммиграционная 
тюрьма 

Сергей 
Астахов.

Кадр 
из фильма 
«Хозяйка 
Медной горы».
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Российский десантный модуль. 
Под защитной конусообразной 

оболочкой находится посадочная 
платформа и ровер. 
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В некоторых регионах России учите-
ля получили распоряжение приоста-
новить проведение всероссийских 
проверочных работ (ВПР) в связи 
с переносом их на более поздний 
срок. Официальных бумаг об этом 
не поступало, но новость уже ак-
тивно обсуждается в учительских 
пабликах в соцсетях. Причину тако-
го решения педагоги также открыто 
озвучивают.

— В пятницу после обеда нам поступила 
информация о «приостановлении» проведе-
ния ВПР с понедельника. Также сообщается, 
что проведение работ будет организовано 
осенью 2022 года, — сообщил в соцсети 
учитель из Самарской области. Выяснилось, 
что новость касается и других регионов — 
например, Ростовской области. 

— Работаю в Зернограде. В пятницу нам 
сообщили, что с 19 марта приостанавливает-
ся процедура ВПР, — говорит Анастасия. 

— Мы в 11-х классах уже провели. Все 
остальное — на апрель, — делится Наталья 
Баян из Калининграда.

Сообщение от руководства о приоста-
новке ВПР получили и учителя в Татарстане 
(но официальных документов они пока также 
не видели). 

Приостановку ВПР учителя, без сомне-
ний, связывают с резким подорожанием 
бумаги и картриджей, ведь для проведе-
ния проверочных работ (разве что кроме 
иностранного, который сдают на компью-
терах) нужно распечатывать огромное 
число заданий, которые ребята выполняют 
письменно.

Напомним, что несколько предприятий, 
расположенных в разных регионах России, 
приостановили выпуск форматной бумаги, 
потому что отбеливающий реагент они за-
купали в Европе (в частности, в Финляндии), 
а поставки оттуда прекратились. Так, напри-
мер, встал крупный целлюлозно-бумажный 
комбинат в Светлогорске, производящий 
бумагу для ксерокопирования. Сообща-
лось, что выпуск белой офисной бумаги 
решил возобновить Туринский целлюлозно-
бумажный завод в Свердловской области, 
но первую партию он сможет отпечатать 
только в следующем месяце. 

— У нас в Брянской области указаний 
о приостановке ВПР пока нет, но и бумаги 
тоже нет в магазинах, — пояснила учитель 
Алла Данченко.

На пропажу бумаги для принтера также 
жалуются жители Крыма и Сочи. Там же, где 
она не исчезла, ценники поражают своим 
разнообразием.

— В Башкирии много бумаги, но цены... 
Теперь пачка стоит от 450 рублей, — рас-
сказывает одна из учительниц. 

Впрочем, оказалось, что эта цена по 
нынешним меркам очень даже низкая. Так, 

в Оренбурге и Челябинской области пач-
ка стоит от 600 рублей, в Самаре, Курске 
Оренбурге — 800–900 рублей.

В Брянске, если повезет, можно найти 
бумагу для печати по цене от 1200 рублей, 
и продают одну пачку в одни руки. А вот в 
Кировской области ушлые продавцы, как 
рассказывает педагог Наталья Черезо-
ва, озвучили такие условия: «1000 рублей 
за пачку в 500 листов, но покупать можно 
только от пяти пачек — не меньше». 

— Это еще по-божески. У нас в Омске 
пачка стоит 1400–2500 рублей, — сокру-
шается учитель Олеся.

А педагог Татьяна из Дубны рассказала, 
что у них в школе учителям намекают на то, 
что бумагу нужно приносить свою.

Вчера в срочном порядке заполняли 
таблицу по человеко-работам, требовалось 
подсчитать общее количество работ по 
всем классам. Затем умножить это число 
на число листов, необходимое для всех 
работ. И в конце — самые потрясающие 
пара столбцов: есть ли своя бумага и свои 
картриджи для принтера. «Нет» писать за-
претили, поделилась она в учительском 
паблике.

Любопытно, что некоторые педагоги 
обрадовались новости о приостановке у 
них в школах ВПР, а те, в чьих регионах 
такой информации пока не поступало, вы-
разили надежду, что это распоряжение 
дойдет и до них.

— У нас такого не было, и бумаги пока 
хватает, но я была бы не против подобного 
решения. На мой взгляд, ВПР — это просто 
«натаскивание» на результат, а по сути — 
перегрузка учителей и учеников, — поде-
лилась с «МК» учитель начальных классов 
одной из московских школ. 

А вот сам факт дефицита никого из 
учителей, конечно, не радует. Педагоги 
с грустью вспоминают диалог героев со-
ветского фильма «Служебный роман»: «И 
вам не жаль бумаги?» — «Нет, мне не жаль 
бумаги. Наша бумажная промышленность 
работает превосходно». 
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Многие родители, узнав о 
приостановке ВПР, задаются 
вопросом: не повлияет ли бу-
мажный дефицит также на 
график ОГЭ и ЕГЭ? Сегодня 
источники в Минпросвещения 

и Рособрнадзоре заверили информагент-
ства, что итоговые экзамены в школах прой-
дут вовремя. Мол, вопрос нехватки бумаги 
«в нескольких регионах» незначителен и в 
самое ближайшее время будет решен. 

Напомним, что ОГЭ девятиклассни-
ки будут сдавать с 21 апреля по 2 июля, а 
Единый государственный экзамен (ЕГЭ) 
для выпускников назначен на период с 21 
марта по 2 июля. 

Алена ГРИШИНА.

ПРОВЕРОЧНЫЕ НАКРЫЛО БУМАГОЙ
Учителя назвали причину приостановки 

проведения ВПР в школах

ТАЙСКИЙ ПАССАЖ В ПОДАРОКТАЙСКИЙ ПАССАЖ В ПОДАРОК«КАЗАЧОК»-ТО...
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Пустые пельме-
ни» по-украински. 4. Редкий экземпляр в 
бабьем царстве. 10. Испанское зрелище с 
участием быков. 11. Отскок пули от стены 
после выстрела. 13. Отрицательное влия-
ние курения на организм. 14. Африканская 
муха с «мегадозой витамина С» в назва-
нии. 15. Остряк, не спускающий вам вашу 
оплошность. 16. Громкая ссора базарных 
торговок. 18. «Пункт обмена» рецепта на 
лекарство. 20. И аптечный пузырек, и пол-
часа у моряков. 22. Пришелец, прикиды-
вающийся человеком. 23. Сосед азиата по 
континенту. 24. Получатель дивидендов от 
прибыли предприятия. 27. Иноземец в речи 
темного крестьянина. 30. Группа «Битлз» 
по количеству участников. 32. Россказни, 
от которых у Пиноккио рос нос. 34. Осадок 
в апельсиновом соке. 35. «Салон красоты» 
для дубленок и шуб. 36. Крепкий алкоголь, 
разбавленный тоником. 38. Слой почвы, 
скрепленный корнями растений. 39. Пятисе-
кундный «транс» боксера. 40. Итальянский 
шут в разноцветном лоскутном костюме. 41. 
Моллюск, нарезаемый кольцами. 42. Пого-
ревшая аристократка из песни Утесова.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Носорог» Альбрех-
та Дюрера. 2. Миссия сиделки у постели 
больного. 3. Подземная «ветвь» векового 
дуба. 5. Хитрый маневр проныры. 6. Шко-
ляр, выразительно рассказывающий сти-
хотворение. 7. Взрывоопасный склад под 
охраной военных. 8. Полезная сладость 
для детишек. 9. Челобитная с мольбой о 
помиловании. 10. Визави эму на гербе Ав-
стралии. 12. «Попутчик» пассивного пловца. 
17. Чувство в шаге от безумной любви. 19. 
Соотношение воды и муки для теста. 20. 
Книга со стихами разных поэтов. 21. Име-
нинник, которого разыскивает почтальон. 
25. Хитрый зажим между ошейником и по-
водком. 26. Бурое пятно на поверхности 
старой батареи. 27. «Пузырь» с учеными в 
Марианском желобе. 28. Газовый резак в 
арсенале взломщика. 29. Корыстный по-
средник в амурных делах. 31. Сизоносый 
завсегдатай рюмочной. 33. «Злая язва» из 
фауны Австралии. 34. «Новая мама», при-
веденная папой. 37. Количество промахов 
у биатлониста, не бежавшего штрафные 
круги. 38. Ватный кружок для удаления 
макияжа.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Челюсть. 4. Капсула. 10. Ноутбук. 11. Инженер. 13. Узор. 14. 
Поза. 15. Мегаполис. 16. Клецки. 18. Тамада. 20. Паинька. 22. Акустика. 23. Риторика. 
24. Винегрет. 27. Ориентир. 30. Клавиша. 32. Оладья. 34. Строфа. 35. Неустойка. 36. 
Снег. 38. Ниша. 39. Цоканье. 40. Колорит. 41. Кушанье. 42. Симбиоз.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чекушка. 2. Юмор. 3. Татами. 5. Атеист. 6. Степ. 7. Аксакал. 8. 
Скважина. 9. Шифоньер. 10. Номерок. 12. Рогалик. 17. Констебль. 19. Астронавт. 20. 
Призрак. 21. Актриса. 25. Испанец. 26. Трансфер. 27. Одиночка. 28. Ипполит. 29. Тол-
стяк. 31. Карапуз. 33. Янтарь. 34. Сапоги. 37. Гора. 38. Нимб.

НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
✔ Убить невозможно — 
обзор прицелов Schmidt & 
Bender.
✔ Франц МАЦКА — ру-
ж ь я  П е т е р б у р г с к о г о 
штучника.
✔ Итальянский брат мау-
зера — Sabatti Rover 870.

«Природа»
✔ Зимние сезоны — под-
водим итоги прошедших 
охот.
✔ Новый год — перипетии 
промысла. 
✔ Кодекс поведения — что 
нужно знать при встрече с 
медведем.

«Трофеи»
✔ Необычный Пакистан 
— в Синд и Белуджистан 
за газелями и бенгальской 
кошкой. 
✔ Колорадский гусь — 
охота на канадскую казарку 
в Северной Америке.
✔ На приваде — регулиро-
вание численности рыжего 
хищника.

«Рыбалка»
✔ Рыбацкое гостеприим-
ство Таиланда — со спин-
нингом по Меконгу.
✔ Блеснение окуня — 
техника ловли полосатых 
горбачей.
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SCHMIDT & BENDER SCHMIDT & BENDER
НАДЕЖНОНАДЕЖНО

КОДЕКС ПОВЕДЕНИЯКОДЕКС ПОВЕДЕНИЯ

ЛИКБЕЗЛИКБЕЗ
ДЛЯ ВОЛЧАТНИКОВДЛЯ ВОЛЧАТНИКОВ

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

■  Зимнему маршрутному учету 
охотничьих животных — 90 лет;

■ Идет охота на волков — вести с 
мест;
■ Бобры — предсказатели 
погоды;
■  Европейские ученые об охоте на 

зимовках;
■  Эпаньоль-бретон — самая ма-

ленькая легавая;
■ Охотники о прошедшем зимнем 
сезоне;
■ Вести с водоемов;
■ Особенности ночной рыбалки;
■ Ловля рыбы теплой зимой.
■ На плотву без насадки.

ЧИТАЙТЕ В «РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЕ» №5 

(9 МАРТА 2022 Г. — 
21 МАРТА 2022 Г.):

21 марта в США на 93-м году 
жизни умер писатель Юз Алеш-
ковский, автор культовых рома-
нов и повестей, детских книг, 
сценария кинофильма «Кыш и 
Двапортфеля». 

«Час назад отец умер в Тампе, Фло-
рида. Утром я успел с ним поговорить», — 
написал его сын Алексей в своем Фейс-
буке. В беседе с корреспондентом «МК» 
он рассказал, что постоянно общался с 
отцом по видеосвязи, последний раз они 
виделись на 90-летие, в 2019 году. 

— Что заставило вашего отца 
уехать из Советской России? 

— Он был вполне успешным детским 
писателем и сценаристом, но, написав 
свои книги «Николай Николаевич», «Ма-
скировка», «Кенгуру», «Рука», — понял, 
что с советской властью продолжать со-
существовать не может. А после того, как 
он принял участие в альманахе «Метро-
поль» (сборнике неподцензурных произ-
ведений советских литераторов. — И.В.), 
оставаться было нельзя. Возможности 
печататься не было. За антисоветские 
произведения, опубликованные за гра-
ницей, можно было получить срок. Тогда 
уехал Василий Аксенов, вскоре разреше-
ние на выезд получил и отец.

— В Россию после 1991 года мно-
гие возвращались, самый яркий при-
мер — Солженицын. Не было ли таких 
планов у вашего папы? 

— Нет, но мир уже был открыт, и он 
постоянно приезжал сюда, иногда по 
паре раз в году. Последние лет двадцать 
он жил с любимой женой практически в 
лесу, был там счастлив.

— А кто был с ним в эти весенние 
дни? Он же не был один?

— С ним была его жена Ира, он ушел 
из жизни в доме друзей.

— Что сейчас будет с его писа-
тельским архивом?

— Практически все опубликовано. 
Детские книжки пользуются большим 
спросом и переиздаются постоянно, 
сейчас готовится сборник повестей и 
романов. Ничего готового к печати «в 
столе» не осталось.

— Можете вспомнить какой-
нибудь эпизод из детства, который 
врезался вам в память?

— Когда мы провожали его в эми-
грацию в 1979 году, в «Шереметьево» 
собралось много друзей, все выпивали. 
И, уходя в недра таможни, из которых 
не возвращались, отец крикнул мне 
на весь аэропорт: «Следи за телом и 
душою, как КГБ следит за мною!» 

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, 

разъемы 

т.: 8(499)126-02-60

куплю

❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю

❑ отдых!  т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

❑ утренний диплом, 
выданный ТАТ в 2016 году,
на имя Антохина 
Александра Евгеньевича, 
считать недействительным

10 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!А!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
м. «Перово», Зелёный пр-т, д. 20, 
возле Управы, на автостоянке
23 марта с 8.30 до 18.30
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2А
24 марта с 8.30 до 18.30
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у м-на EUROSPAR
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
25 марта с 8.30 до 18.30
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
28 марта с 8.30 до 18.30
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
стр. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
29 марта с 15.00 до 18.30
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30 
м. «Чистые пруды», у выхода из метро 
к Чистопрудному бульвару, около трамвайной остановки
м. «Багратионовская», 
выход на ул. Барклая, д. 10А, около ТЦ
м. «Преображенская», выход на ул. Б.Черкизовская, 
на пересечении улиц 2-я Пугачевская 
и ул. Б.Черкизовская, д. 16/2
м. «Народного Ополчения», выход №4 
на ул. Маршала Жукова, на пересечении 
улиц Демьяна Бедного и ул. Маршала Жукова, д. 19
м. «Тушинская», выход №4 из метро, 
Волоколамское шоссе, д. 90

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
22, 23 и 24 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, 
ул. Ленинские горы, д. 1, главный корпус 

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
26 марта с 11.00 до 14.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, 
перед культурно-досуговым центром «Бронницы»
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, 
в фойе Молодежного центра «Стекольный» 
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 37, 
на парковке у ДК «Павлово-Покровский»
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 21, 
в фойе Дома культуры
27 марта с 11.00 до 14.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, 
у банка «ВТБ»
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, 
в фойе Истринского КДК
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир» 
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
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Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй группы для оформления льготной 

подписки необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

Подробности по телефону 8(495)665-40-80

С 29 МАРТА ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА 
В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО 

ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ.

Подробности в ближайших номерах «МК» 
и на сайте газеты!

                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1300,00 руб. ПН277 1485,66 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1100,00 руб. ПН277 1260,60 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

c 1-й стр.
Как гром среди ясного неба, как 
выстрел 24 февраля прозвучал 
для руководства Театра Наций 
отказ актрисы участвовать в 

мартовском блоке показов «Мастер и Мар-
гарита». А между тем билеты (и совсем не-
дешевые) на 5,5-часовой премьерный спек-
такль по культовому роману Булгакова были 
проданы подчистую. 

Евгению Миронову не позавидуешь: 
спектакль «Мастер и Маргарита» в поста-
новке канадского режиссера Робера Лепажа 
достался ему и театру, что называется, с 
кровью. Пандемия постоянно двигала сроки 
выпуска, и без того большой бюджет разрас-
тался, да и выпуском, по сути, занимался он 
сам. Наконец, в декабре прошлого года выпу-
стили, начали играть, публика повалила, и вот 
Маргарита по политическим соображениям 
сошла с дистанции, таким образом выразив 
протест против начавшейся спецоперации 
России на Украине. То есть выступив не на 
театральной, а на политической арене. Ее 
право, но театру-то что делать?

Одно из двух — либо снимать спектакль, 
возвращать деньги за проданные билеты, 
либо срочно вводить другую актрису. Оста-
новились на втором варианте. Но и тут, опять 
же, надо было выбирать — вводить на роль 
Маргариты актрису с громким именем (даже 
называлась Марина Александрова), либо 
брать актрису, которая знает спектакль и в 
нем работает. Таким образом, роль Марга-
риты Николаевны, возлюбленной Мастера, в 
марте исполнила артистка Наталья Ноздрина, 

что до сих пор в очередь с другой актрисой 
играла в спектакле Гелу из свиты Воланда. 
По амплуа она, конечно, совсем не героиня, 
а характерная, но тут нежданно-негаданно 
появился шанс испытать себя — вдруг герои-
ня. И разбираться в тонкостях тут нечего: не 
до жиру — быть бы живу.

Ноздрину неделю всем миром вводили 
в спектакль. Она сыграла как могла, но если 
учесть, что в постановке у всех по несколь-
ку ролей, то надо быть снисходительным 
при оценке ее работы, и стоит сказать ей 
спасибо.

Но кто заменит Хаматову в хите про-
шлого сезона «Горбачев»? Вот уж где будут 
сложности: Хаматова роскошно играла Раису 
Горбачеву. В апреле спектакля, естественно, 
нет в афише, и в мае он вряд ли появится, 
поскольку Чулпан заявила в интервью журна-
листке Гордеевой, что не вернется в Россию. 
А сказав такое, задний ход не дают. 

Еще один столичный театр — «Современ-
ник», где до последнего времени у актрисы 

оставалось два спектакля: «Враги. История 
любви» на Большой сцене и «УтроВечер» на 
Новой. Чтобы не обмануть надежды зрите-
лей, буквально за три дня во «Враги» ввели 
актрису Светлану Иванову, и партнеры счита-
ют, что она блестяще справилась, буквально 

«не хуже, чем сама Чулпан». Но тут 
нужно только смотреть и сравнивать. 

Очевидно, пластический спектакль 
«УтроВечер», который проще иных, тоже ждет 
другую исполнительницу — стихи, движения 
многие потянут. В общем, мы в очередной 
раз убеждаемся, что незаменимых нет и 
свято место пусто не бывает. Очень хороших 
и даже великолепных актрис, пусть не так 
раскрученных, как Хаматова, в московских 
театрах, поверьте, немало. Ничего личного 
и уж тем более общественного и политиче-
ского — show must go on. 

Но политика и профессия — разные 
вещи. Пока это не касается тебя. Хочется 
напомнить, что еще два года назад Чул-
пан Хаматова сильно возмущалась уходом 
Сергея Гармаша из «Современника», и пре-
жде всего тем, что тот своим демаршем 
оставил многих артистов без работы. Но 
проходит время, и она оставляет два теа-
тра: руководствуясь политической позицией 
или просто эмоциями, но никак не судьбой 
своих коллег.

Существует еще формальная сторона 
вопроса, которую обоим театрам придется 
соблюсти: если с «Нациями» у Чулпан Ха-
матовой чисто договорные отношения на 
спектакли, то трудовая книжка ее до сих 
пор лежит в отделе кадров «Современника». 
И как теперь театр будет оформлять с ней 
отношения — отпуск без сохранения содер-
жания или увольнение? Если последнее, то 
на каком основании? 

Марина РАЙКИНА.

«Я и в режиссеры-то пошла потому, что 
оператором меня коллеги не хотели брать. 
Они говорили: «Твое место на кухне». Я в 1964 
году оканчивала ВГИК, и на моем курсе были 
только две девочки», — об этом Марина Евсе-
евна рассказывала нам в Москве на «Артдок-
фесте», когда в 2013 году прилетела из США. 
Она родилась в военной Москве 15 июля в 
1941 года в семье советского ученого, немало 
сделавшего в области кинотехники. Отец, на-
верное, и определил выбор дочери. Марина 
окончила ВГИК, где училась в мастерской 
знаменитого оператора Бориса Волчека. 

Она долго жила в США, но последние 
годы провела в Юрмале, когда уже тяже-
ло болела. Как сказал ее коллега Виталий 
Манский, живущий в Риге, Марина Голдов-
ская была рядом, но встреча с ней уже была 
невозможна. А в 2011-м она, полная сил и 
энергии, прилетела по его приглашению из 
США в Москву на «Артдокфест» и предста-
вила свой фильм «Горький вкус свободы» об 
Анне Политковской — сразу после премьеры 
на крупнейшем документальном фестивале 
IDFA в Амстердаме, показов в Нью-Йорке, 
Монреале, Варшаве. Разговоры с ней были 
очень значительными. 

Она рассказала, что снимать кино о По-
литковской не собиралась. Просто амери-
канская кинокомпания предложила сделать 
картину о России 2000 года, и Голдовская 
решила, что лучшее, что может дать пред-
ставление о стране, — это люди. Одним из 
предполагаемых героев стал Александр По-
литковский, создавший программу «Взгляд». 
Но он был неуловим, все время находился в 
командировках — в Чернобыле, на буровой. 
Встреча откладывалась, а вот с его женой 
Анной Марина Голдовская периодически 
встречалась. Познакомились они, когда Аня 
была студенткой, и Марина Евсеевна, пре-
подававшая в МГУ, присутствовала на их 
свадьбе с Александром. Замысел фильма 
«Вкус свободы» трансформировался. Он вы-
шел в 1991-м. А потом, когда Анну Политков-
скую убили в подъезде собственного дома, 
появился «Горький вкус свободы». Анна при-
нимала близко к сердцу чужую боль и беду, 
что и  привело ее к трагическому уходу. В 
фильме Голдовской она беззащитная. Но 
при этом ее боялись, поскольку сострадание 
Политковской не знало границ, заставляло ее 
ехать в Чечню, кого-то спасать. Собственно, 
об этом Голдовская и снимала — о личной 
интонации, не о политике. Действовало это 
безотказно. 

Голдовская чувствовала людей, и каж-
дый ее фильм — находка того единственного 
необходимого героя в массе людской. Она 
изучала их методом наблюдения, снимала 
представителей разных профессий, изучала 
их методом наблюдения: первого российского 
фермера в «Архангельском мужике», хирурга 
Александра Вишневского, представителей 
искусства Юрия Завадского, Олега Ефремова, 
Михаила Ульянова, Аркадия Райкина. Она 

отправлялась на Соловки, чтобы показать 
жизнь в исправительно-трудовом лагере, 
снимала московскую Олимпиаду, препода-
вала на журфаке МГУ и в калифорнийском 
университете, стала лауреатом Госпремии 
на родине и членом Американской киноака-
демии, написала книги о своей профессии и 
ее людях: «Человек крупным планом», «Павел 
Лебешев», «Женщина с киноаппаратом». 

Профессия для нее стала, наверное, 
главным в жизни. Ею Марина Голдовская 
увлекла и сына — Сергея Ливнева. Он тоже 
учился на оператора, а потом на сценариста 
во ВГИКе, написал сценарий «Ассы», снял как 
режиссер знаковые для 90-х фильмы «Кикс» и 
«Серп и молот», а 1999-м переехал в США, а 
потом в Великобританию. В нашем разговоре 
Сергей сказал: «Я рос в кинематографической 
семье. Все разговоры были только про кино, 
словно только оно и существовало в этом 
мире, а все остальное не стоило выеденного 
яйца. Был момент, когда я пытался взбрык-
нуть, решил учиться на историка, но родители 
хотели, чтобы я непременно занимался кино. 
Они не понимали, чем еще можно занимать-
ся? Мама настояла на том, чтобы я с пяти лет 
занимался языком с учителем, а потом пошел 
в английскую школу. Я снял пять фильмов 
на английском языке. Прошло время, и мне 
тоже стало казаться, что мой сын должен 
непременно заниматься кино, а он выбрал 
профессию математика». 

В 2018 году вышел фильм «Ван Гоги». Так, 
спустя 25 лет, Сергей Ливнев вернулся в ре-
жиссуру после многолетней продюсерской 
работы. Вернулся во многом благодаря своей 
матери, чтобы рассказать отчасти автобиогра-
фическую историю, связанную с ней. Правда, 
вместо матери в фильме был отец, роль ко-
торого сыграл выдающийся польский актер 
Даниель Ольбрыхский. Его герой — знамени-
тый музыкант, у которого есть сын-художник. 
Живут они в разных странах, и только болезнь 
отца по-настоящему их сближает.

В момент выхода картины много гово-
рили о личных мотивах режиссера. Однако в 
нашем разговоре Сергей Ливнев сказал: «Не 
надо искать ничего автобиографического в 
фильме, но чувства там мои. Сначала сце-
нарий был про сына и мать, и мы пытались 
найти исполнительницу главной роли среди 
крупных русскоговорящих актрис в разных 
странах. Наконец, нашли, но в нашей избран-
нице женское возобладало над актерским, 
когда она встретилась с гримером. А активных 
актеров в этом поколении гораздо больше. В 
итоге я позвонил Ольбрыхскому, предупре-
дил его, что сценарий написан на женщину, 
пообещал, что если роль ему понравится, 
быстро перепишу. Ольбрыхский согласился». 
Приняла ли Марина Голдовская послание 
сына, наверное, знает только он. В его версии 
она предстала незаурядным и трагическим 
человеком, что угадывалось в ее собственных 
документальных картинах. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Приняла ли Марина Голдовская послание сына, 
наверное, знает только он

ХАМАТОВОЙ БЫСТРО 
НАШЛИ ЗАМЕНУ

Товарищ Сталин, вы большой ученый — 
В языкознанье знаете вы толк,
А я простой советский заключенный,
И мне товарищ — серый брянский волк.
Эти строки Юза Алешковского знают десятки 

миллионов жителей бывшего СССР. Песню, став-
шую формулой филологического сопротивления 
советской власти, приписывали Высоцкому или, 
немного в другой редакции («товарищ мне тамбов-
ский волк»), относили к фольклору оппозиционной 
интеллигенции. 

Но нескольких вариантов быть не может — неве-
роятное по едкости иронии произведение принад-
лежит Алешковскому. Точно известно даже время и 
место первой публикации: Париж, 1977 год.

По версии Виктора Куллэ, три главных поэти-
ческих текста Юза Алешковского — это «Окуро-
чек», «Советская лесбийская» и цикл «Собачьи 
стихи».

«Таких стариков исполинских, переживших 
СССР, осталось совсем немного, буквально на паль-
цах сосчитать», — говорит Куллэ. И возвращается 
в памяти к истории, связанной с другим поэтом 
— Бродским.

— Мы познакомились с Алешковским, когда я 
приехал в 1998 году описывать архив Иосифа Алек-
сандровича. Я поработал в Нью-Йорке в хранилище, 
потом поехали с Марией Бродской и Энн Шеллберг 
на север к Леше Лосеву. По пути был Массачусетс, 
где Иосиф преподавал. Весть о приезде гостей 
из России разнеслась по городу, и эмигранты все 
стянулись. Вечером были посиделки — потом на 
них и Юз приезжал. Так увиделись впервые. 

— Алешковский был в большей степени 
поэт или прозаик?

— Чтобы ответить, процитирую некролог 
Бродского Довлатову: «Он писал прозу по законам 
поэзии». Самая страшная и самая непрочитанная 
книга прозы — это «Рука», фантастически точное 
попадание и выражение сущности зла: «дьявол — 
это разум, лишенный души».

Куллэ отмечает, что Бродский пытался помочь 
Юзу Алешковскому стать частью американского 
литературного контекста. Было сделано все: Иосиф 
нашел переводчицу, переводившую «Котлован» Ан-
дрея Платонова. Сам написал вступительное эссе к 
роману «Рука». И, наконец, издал в престижнейшем 
издательстве «Farrar, Straus and Giroux». Но для США 
это было слишком дискомфортное чтение.

Вторым Куллэ назвал невероятно лихую, аван-
тюрную повесть «Кенгуру» — вкусную, легко читае-
мую, но не очень прочитанную и понятую, хоть и 
вышедшую в свет многократно.

А на ступеньку метафорического «третьего 
места» эксперт поместил две книги: «Николай Ни-
колаевич» и «Маскировка». 

Иван ВОЛОСЮК.

Наталья Ноздрина.

ЖЕНЩИНА С КИНОАППАРАТОМ

В день смерти Юза Алешковского его сын Алексей 
вспомнил день отъезда отца из СССР

Поэт и литературовед Виктор Куллэ 
назвал главные шедевры Алешковского

«КАК КГБ СЛЕДИТ ЗА МНОЮ...»

KI
N

O
-T

EA
TR

.R
U

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А 
ВИ

ТА
ЛИ

Я 
М

АН
СК

О
ГО

20 марта на 81-м году жизни умерла 
документалист от бога, талантливый 
режиссер, сценарист и оператор Ма-
рина Голдовская. Она сняла около 90 
неигровых картин: «Архангельский му-
жик», «Власть соловецкая. Свидетель-
ства и документы», «Осколки зеркала. 
Дневник смутного времени», «Повез-
ло родиться в России», «Горький вкус 
свободы». Это сейчас в режиссуре и 
операторском деле много женщин. А 
в годы активной работы Марины Гол-
довской женщина с камерой была 
большой редкостью.  

Москва, 2012 г.



В понедельник, 21 марта, 
Международная шахматная 
федерация, как и ожидалось, 
дисквалифицировала российского 
гроссмейстера Сергея Карякина 
на шесть месяцев. Отстранение от 
любых турниров под эгидой FIDE 
не позволит Карякину выступить 
на турнире претендентов, который 
пройдет летом. Шахматист 
назвал это решение «позором», 
а Федерация шахмат России 
намерена его обжаловать.

«Сергей Карякин признан виновным в на-
рушении статьи 2.2.10 Кодекса этики FIDE, ему 
на шесть месяцев запрещается участвовать 
в качестве игрока в любых рейтинговых шах-
матных турнирах FIDE. Наказание вступает 
в силу с даты принятия этого решения — 21 
марта 2022 года», — говорится в заявлении 
Международной шахматной федерации.

Статья 2.2.10 Кодекса этики предполагает 
«дисциплинарные меры, которые принима-
ются в случаях нанесения ущерба репутации 
игре в шахматы или самому FIDE». В доку-
менте, поясняющем решение, говорится, 
что «заявления Карякина о продолжающемся 
военном конфликте в Украине вызвали зна-
чительное количество реакций в социальных 
сетях и других местах, в значительной степени 
негативных по отношению к высказываемым 
им мнениям».

Ранее российский гроссмейстер Сергей 
Карякин опубликовал в Твиттере заявление, 
в котором поддержал проведение спецопе-
рации на Украине. После этого FIDE передала 
дело Карякина, а также еще одного российско-
го гроссмейстера — Сергея Шипова, критико-
вавшего организацию за политизированность 
и перенос Всемирной шахматной олимпиады 
2022 года из России, в дисциплинарную ко-
миссию. Однако Шипов избежал санкций.

Сам Карякин задолго до официального 
отстранения оценивал вероятность того, что 
ему будет разрешено играть, в 20–30%. А 
сейчас назвал решение FIDE «позором».

«К сожалению, FIDE решила, что ей бли-
же европейская позиция, ее не интересу-
ет честный и спортивный отбор, который я 
прошел, она просто взяла и забанила. Это 
абсолютно позорное решение. Я вот сейчас 
вспоминал, был ли такой случай за много-
летнюю историю профессиональных шахмат. 
Я не помню аналогичного итога. Это позор, 

который сохранится на долгие десятиле-
тия», — цитирует Карякина «Матч ТВ». Также 
гроссмейстер предложил создать новую фе-
дерацию, отличную от FIDE, «с прозрачным 
менеджментом, со спонсорами, с сильными 
турнирами».

Главный турнир, участия в котором ли-
шится Карякин, — это турнир претендентов, 

через который он мог бы выйти на матч с Маг-
нусом Карлсеном, действующим чемпионом 
мира по шахматам. Турнир пройдет с 16 июня 
по 7 июля, но дисквалификация не позволит 
Карякину принять участие.

Сам шахматист пока не знает, будет ли он 
лично оспаривать это решение федерации, 
поскольку решил проконсультироваться с 
адвокатами. Тем временем Федерация шах-
мат России заявила, что обжалует решение 
об отстранении Карякина.

«Федерация шахмат России изучит ре-
шение комиссии FIDE по этике и дисципли-
не в отношении Сергея Карякина и Сергея 
Шипова. В ближайшее время мы подадим 
апелляцию: решение о дисквалификации 
Карякина на полгода будет обжаловано. 
Федерация шахмат России выступает про-
тив дискриминации спортсменов по любым 
критериям и будет бороться за их права. 
Мы обращаемся к президенту FIDE Аркадию 
Дворковичу с просьбой взять ситуацию под 
личный контроль», — говорится в заявлении 
главы ФШР Андрея Филатова, опубликован-
ном на сайте организации.

Ранее совет FIDE отстранил сборные 
России и Белоруссии от участия в турнирах 
под своей эгидой до дальнейшего уведом-
ления, а в индивидуальных турнирах раз-
решили игрокам выступать исключительно 
под флагом FIDE.

Василиса ОБЛОМОВА.

Двадцать второй тур РПЛ 
в очередной раз показал 
превосходство «Зенита» над 
остальными командами российского 
чемпионата. «Динамо» допустило 
осечку в матче с «Ростовом», 
а новички ЦСКА устроили 
форменный разгром 
казанскому «Рубину», 
подтвердив высокое 
качество работы 
селекционной службы 
армейцев.

В рамках созданной «МК» 
совместно с Объединением 
отечественных тренеров рубри-
ки мы обсудили с футболистом и 
тренером Денисом Лактионовым, 
долгое время игравшим в южнокорей-
ских клубах, итоги прошедших матчей, а также 
поговорили о возможных азиатских перспек-
тивах нашего футбола в связи с европейскими 
спортивными санкциями.

«Зенит» — «Арсенал»

— Двадцать второй тур стал своеобраз-
ной прелюдией к мартовскому сбору нашей 
национальной команды. Какие общие впе-
чатления от матчей этого тура?

— Очень хорошими были все матчи. Во 
всех играх были забитые мячи. Голы получились 
разнообразными — и со штрафных прямыми 
ударами, и с угловых, и с передач в штрафные 
площади, и после быстрых атак, и после по-
зиционных. На любой вкус. Особняком отмечу 
игру ЦСКА — «Рубин». На такой футбол стоит 
ходить, его интересно смотреть и его хочется 
ждать.

— Действующий чемпион России «Зе-
нит» разгромил дома тульский «Арсенал» 
— 3:0. С вашей точки зрения, это действи-
тельно был разгром или вы все-таки что-
то увидели интересное в игре тульской 
команды?

— Эти две команды — небо и земля. На 
поле был один «Зенит». Он играл спокойно, 
уверенно, зная, что выиграет этот матч. При 
желании питерцы могли и больше забить. У 
«Арсенала» я могу только один опасный мо-
мент вспомнить за весь матч, и не более того. 
Мастерство питерских футболистов, в пер-
вую очередь легионеров, подавляющее. «Зе-
нит» сегодня одна из лучших команд нашего 
чемпионата.

— В вашей карьере тренера в таких 
ситуациях, когда игроки понимали, что на 
голову выше соперников, насколько слож-
но было их на такие матчи настраивать? И 
не было ли в действиях зенитовцев некоей 
вальяжности в этой игре?

— Нет, я бы не сказал, что «Зенит» вы-
шел на поле самоуверенным. Да, он играл 
первым номером, действовал спокойно. Где 
надо — добавлял, когда надо — умерял свой 
пыл. Сделал именно ту работу, которую от него 

и ждали. В верхней части турнирной таблицы 
сейчас большая конкуренция, совсем рядом 
«Динамо» и ЦСКА. В предыдущем туре питерцы 
потеряли два очка, сыграв вничью с «Крыльями 
Советов», так что этот матч они провели очень 
профессионально.

— Периодически обсуждаем этот во-
прос с нашими экспертами в рамках «тре-
нерской кузни» — если бы вам довелось 
готовить свою команду к игре с «Зенитом», 
какие бы установки давали? Как построили 
бы свою игровую тактику? С учетом очень 
мощной «бразильской» линии нападения 
питерцев?

— Класс игроков «Зенита» очень высок. 
Они могут и низом, и верхом играть, очень 
разнообразно действуют в атаке. И им тяжело 
противостоять. Особенно когда они играют 
дома. В таких случаях соперникам надо больше 
концентрироваться на обороне, играть проще и 
надежнее. Чтобы в первую очередь защищать 
свои ворота и ждать шанса на контратаку.

«Динамо» — «Ростов»

— После возвращения Карпина в «Ро-
стов» уже видны какие-то изменения в игре 
его команды?

— Может быть, еще рано так говорить, 
но уже видно, что он больше начал доверять 
молодым игрокам. У нас есть молодые талан-
ты, и им надо давать шанс. Еще важно, что 
после его возвращения команда выиграла 
матч с «Рубином» в предыдущем туре — это 
дает хороший импульс футболистам. Видно, 
что он вкладывает свои сердце и душу в игру. 

И ребята готовы отдать ему все свои силы в 
ответ. 

— В этом матче было два разных тай-
ма. В первом казалось, что у динамовцев 
желания много победить, но мастерства не 
хватает в завершении атак. Согласны?

— В первом тайме, как я увидел, ни «Ро-
стов», ни «Динамо» не хотели уступать. Им есть 
за что бороться: «Ростову» — за выживание, 
а «Динамо» — за золотые медали. Поэтому 
было много единоборств. Не могу сказать, что 
«Динамо» владело преимуществом, во втором 
тайме шла позиционная борьба на контратаках. 
Так что ничья 1:1 закономерна.

ЦСКА — «Рубин»

— Вы уже сказали, что встреча армей-
цев с казанцами вам больше всего понра-
вилась в этом туре. А можете этот матч 
назвать лучшим в первых турах весенней 
части чемпионата?

— В исполнении ЦСКА — однозначно. Ар-
мейцы до зимней паузы и после нее, с учетом 
своих новичков, — две совершенно разные 
команды. В первой части турнира они не по-
казывали такой интересный, завораживающий 
футбол. В это воскресенье в Москве запахло 
большим европейским футболом, к которому 
мы все должны стремиться.

Что-то похожее было в предпоследнем, 
21-м туре, в матче «Крылья Советов» — «Зе-
нит». Самарцы в той игре тоже показали ха-
рактер. Очень симпатичная команда. Быстрые, 
опасные атаки. У молодых игроков Самары нет 
психологического барьера перед сильными 

соперниками. Они в каждом матче показывают 
все свои лучшие качества.

— В чем преимущество новичков ЦСКА 
Языджи и Карраскаля над российскими 
футболистами? Их так успели хорошо 
«сыграть» братья Березуцкие или дело в 
личном мастерстве?

— В первую очередь, конечно, индивиду-
альное мастерство. Еще раз видна очень хоро-
шая работа селекционного отдела ЦСКА. Если 
они так продолжат и дальше играть, то у них и в 
ЦСКА, и в Европе будет большое будущее.

— На протяжении многих последних се-
зонов ЦСКА осенью и весной — две разные 
команды. Почему так происходит?

— Вообще такого не должно быть различия 
осенью и весной. Такие команды, как «Зенит», 
«Динамо», «Локомотив», ЦСКА, должны пока-
зывать одинаково высокое мастерство и класс 
игры на всем протяжении чемпионата.

«Ахмат» — «Локомотив»

— «Локомотив» одержал боевую победу 
в Грозном…

— «Ахмат» по этому матчу точно не за-
служивал поражения. Железнодорожники — 
молодцы, победили в трудном матче.

— За счет чего эту победу удалось до-
быть? «Ахмат» многие считают «домашней» 
командой.

— С удовольствием смотрел этот матч. 
«Ахмат» создал очень много голевых момен-
тов. Последние десять минут встречи вообще 
были за ними, и они могли даже победить. Но 
«Локомотив» сумел грамотно перестроиться 
после первого тайма и сравнять счет. И самое 
главное, сумели отстоять победу, хоть было 
и очень тяжело. В этом и сказывается класс 
команды, когда она может играть по счету.

— «Локомотив» после бегства главного 
тренера Гисдоля лихорадило в предыду-
щих турах. Лоськов сумел взять ситуацию 
под контроль и успокоить команду?

— Я все-таки больше склоняюсь к тому, что 
на профессионалах такие ситуации не должны 
влиять. Они же не первый день вместе играют. 
Все знают, что надо делать на футбольном поле 
и должны выполнять свою работу. Так что по-
добных оправданий быть не должно.

«Сочи» — 
«Крылья Советов»
— Матч в Сочи тоже получился бое-

вым — гости выиграли — 3:2. У сочинцев 
была возможность спасти ничью. За счет 
чего самарцам удалось обыграть команду 
Федотова?

— Очень интересный был матч. «Крылья» 
вели в счете, у «Сочи» удалили футболиста, но 
в концовке встречи пропустили два мяча за три 
минуты. Со мной такое случалось, когда был 
футболистом, а затем и тренером, тоже дово-
дилось два мяча за две-три минуты пропускать. 
«Сочи» в этом сезоне вообще как никогда хоро-
шо играет и является реальным претендентом 
на медали. Жаль, что пока Лига Европы не 
актуальна для нас… Но и «Крылья» хороши. 
Сумели быстро перестроиться и в добавленное 
время забить победный гол.

— Вы хвалите самарскую молодежь. 
А сами после таких удачных матчей что 

предпочитаете в раздевалке — отметить 
успехи или немного осадить, чтобы голова 
не закружилась?

— Мы, русские, немного застенчивы по 
своей природе. Иногда приуменьшаем свои 
заслуги, «прижимаем» себя. Я же, наоборот, 
своим ребятам после хорошей тренировки 
или удачного матча говорю, что они должны 
гордиться своими успехами. Это очень важно. 
Это помогает не только тебе, но и прибавляет 
уверенности твоим товарищам по команде. 
Ты становишься сильнее во всех отношениях. 
Обязательно надо отмечать успехи!

«Нижний Новгород» — 
«Спартак»

— Спартаковцы из Нижнего увезли 
только ничью. Справедливо?

— Если честно, то «Спартак» владел преи-
муществом в этом матче. Очень понравились их 
быстрые атаки. Особенно хорошо действовал 
Квинси, постоянно обострял игру. Если бы не 
нелепый случай с пенальти, который он бил 
и который отменили из-за двойного касания 
мяча… Такое нечасто увидишь. Я, если честно, 
о таком правиле и не слушал до этого раза.

— За счет чего Кержакову удалось 
сдержать «Спартак»?

— Сработал его план на игру и плюс вы-
сокая самоотдача футболистов «Нижнего». Не 
сомневаюсь, что Александр хотел этот матч 
выиграть и настраивал свою команду на победу. 
«Спартак» для него особый соперник. Уверен, 
что он доволен таким результатом.

Азиатские перспективы 
российского футбола

— Вы долгое время — точнее, семь лет 
— играли в южнокорейских клубах. В по-
следнее время, в связи с отстранением 
нашей сборной и клубов от турниров УЕФА, 
все больше и больше начинают говорить о 
возможном «развороте» нашего футбола 
в Азию, о переходе в Азиатскую конфеде-
рацию футбола. Как вы считаете, имеет ли 
смысл об этом говорить или для нашего 
футбола это будет регресс?

— Это будет регресс. Если мы хотим расти, 
нам нужно стремиться туда, где футбол топ-
уровня. Сегодня мы действительно попали в 
сложную ситуацию. Но она когда-нибудь за-
кончится, и из нее мы должны выйти с под-
нятой головой. И мы не должны загонять себя 
в азиатскую лигу.

— Тем не менее вопрос не праздный. 
Неизвестно, сколько продлятся эти спор-
тивные санкции. А сборной и клубам необ-
ходимо играть не только в России между 
собой. Чтобы расти профессионально. 
Международные матчи очень важны. Было 
ли для вас хоть что-то положительное в 
азиатском футболе? Может быть, он вам 
хоть что-то дал?

— Азиатский клубный футбол очень сложно 
сравнивать с европейским клубным футболом. 
Только если такая ситуация с отстранением 
от турниров будет продолжаться несколько 
лет, только тогда можно задуматься о таком 
решении.

НОВОСТЬ ДНЯ

СПОРТ
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СРОЧНО В НОМЕР

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Георгий Жженов (1915–2005) — актер теа-
тра и кино, литератор, общественный деятель, 
народный артист СССР
Афанасий Кузьмин (1947) — стрелок из 
пистолета, олимпийский чемпион, много-
кратный чемпион мира, Европы 
Эндрю Ллойд-Уэббер (1948) — композитор, 
создатель рок-опер
Владимир Соколин (1949) — председатель 

Межгосударственного статистического ко-
митета СНГ
Валерий Сюткин (1958) — эстрадный певец, 
музыкант, заслуженный артист РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -2...0°, 
днем в Москве 10…12°. Небольшая облач-
ность. Без осадков. Ветер западный, 5–10 

м/c. Восход Солнца — 6.27, заход Солнца 
— 18.46, долгота дня — 12.19.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день водных ресурсов
День Балтийского моря
Международный день таксиста

1312 г. — по настоянию короля Франции Фи-
липпа IV Красивого папа римский Климент V 
распустил католический духовно-рыцарский 
орден тамплиеров 
1772 г. — рабство объявляется в Англии вне 
закона
1897 г. — в отдельном кабинете ресто-
рана «Славянский базар» происходит 
встреча В.И.Немировича-Данченко с 
К.С.Станиславским. День этой встречи 

считается днем рождения Московского Ху-
дожественного театра. 
1957 г. — для гражданских и общественных 
целей в Индии введен Единый национальный 
календарь, в основу которого положена эра 
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Обзор очередного тура РПЛ и сборной от Дениса Лактионова
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В МОСКВЕ ЗАПАХЛО 
ЕВРОПЕиСКИМ ФУТБОЛОМ

Борис Моисеев давно пропал со сцены и 
из поля зрения СМИ. Эпатажный артист 
не так давно отпраздновал 68-летие. 
Однако на связь с фанатами Борис Ми-
хайлович до сих пор не вышел, от ин-
тервью категорически отказывается в 
течение нескольких последних лет. Как 
стало известно «МК», сегодня здоро-
вье Бориса Михайловича небольшими 
темпами восстанавливается, но пока 
выходить к поклонникам певец не готов. 
Последний сюжет на одном из федераль-
ных каналов наделал немало шума: тот 
факт, что якобы Моисеев лишился не-
движимости и находится под влиянием 
посторонних людей, всерьез обеспокоил 
фанатов звезды. Директор музыкан-
та Сергей Горох раскрыл в разговоре 

с «МК» правду о судьбе Моисеева и его 
недвижимости.

«Борис Михайлович находится в ста-
бильном состоянии, — рассказал Горох. — Он 
принимает назначенные медикаменты. Раз 
в месяц консультируемся у лечащего врача. 
Уже два года не курит, сложнее всего было 
отказаться от этой привычки. Называет себя 
заслуженным пенсионером. Находится в 
гармонии с природой и в позитиве. Всегда на 

связи с друзьями и коллегами. Больше всего 
расстраивает его неправдивая информация, 
которая муссируется по телевидению и в Ин-
тернете. Но он держится молодцом! Желает 
всем здоровья, благополучия и любви».

— Вы видели сюжет, где брат музы-
канта Маркс Толкач заявляет, что Борис 
Михайлович завещал свою квартиру в 
Юрмале Кристине Орбакайте?

— Маркс говорит, что это он прочитал 

где-то. Борис Михайлович очень надеется 
этим летом все же посетить свою квартиру 
в Юрмале, по которой очень скучает.

— О вас брат Моисеева Маркс также 
нелестно отзывался.

— Я с ним поддерживаю связь. У него 
никаких вопросов ко мне нет. Я хотел бы вне-
сти разъяснение по поводу информации, что 
Борис Михайлович Моисеев якобы лишился 
своей московской недвижимости. Борис 
Михайлович жил, живет и всегда будет жить 
в своей любимой московской квартире. Он 
не оформлял дарственную, не переписы-
вал на меня свою недвижимость. Однако 
в 2020 году принял решение и предложил 
заключить со мной договор пожизненной 
ренты. Я не являюсь ни собственником, ни 
хозяином московской недвижимости Бориса 

Михайловича, но имею перед ним ответ-
ственность и ряд обязательств, прописанных 
в договоре. Впрочем, эти обязательства 
я выполняю с 2010 года, то есть с тех пор, 
как Борис Михайлович по причине нездо-
ровья был вынужден сократить, а позднее 
прекратить концертную и гастрольную дея-
тельность. Я нахожусь на связи с родным 
братом Бориса, он сожалеет о сюжете, ко-
торый вышел на одном из каналов. На во-
прос, откуда у Маркса информация о том, 
что я якобы распродаю антиквариат Бориса 
Михайловича, он ответил, что прочитал эту 
информацию в Интернете. После разговора, 
который состоялся с Марксом и его супругой 
Людой, брат Бориса Михайловича передо 
мной извинился.

Екатерина СКРИЖАЛИНА.

«НЕ КУРИТ И СКУЧАЕТ ПО ЛАТВИИ»
Стали известны детали состояния здоровья 
и имущественного положения Бориса Моисеева

в Г

Юсуф Языджи (в центре) забил 
три гола в матче с «Рубином».

ВРАЖДУЮЩИЕ 
УБОРЩИЦЫ УСТРОИЛИ 
В ПОДЪЕЗДЕ ПОМОЙКУ

Мстительными особами оказались 
две сменщицы-технички, которые по-
очередно убирали подъезды одного 
из домов по улице Комарова в под-
московном Щелкове. Дамочки остав-
ляли друг другу горы мусора. На эти 
«приветы» стали все чаще натыкаться 
сами жильцы, которые потребовали от 
управляющей компании просмотреть 
камеры видеонаблюдения и найти 
того, кто «гадит по углам». 

Как стало известно «МК», на чистую 
воду двух непримиримых «врагинь» 
вывели как раз цифровые записи. 
Оказывается, первоначально одна 
из уборщиц «без задней мысли» изо-
брела гениальный метод уборки для 
ленивых. Наводя чистоту, она сметала 
мусор за дверь подъезда. Ее коллега, 
натыкаясь на эти кучи, перемещала их 
на более видное место — мол, я твою 
хитрость раскрыла, будь добра, убе-
рись как положено. Но не тут-то было. 
Уборщица-грязнуля тут же пошла на 
принцип. Она продолжала разметать 
пыль по углам и оставлять за дверью 
целую помойку. Любопытно, что за 
все время этой подъездной баталии 
ни одна из девушек не пожаловалась 
руководству. Но мусорные остатки с 
каждым разом становились все ужас-
нее. Женщины подкладывали друг 
другу шишки, прелые листья и даже 
собачьи фекалии. Легко предполо-
жить, что очень скоро жильцы забили 
тревогу — при наличии двух уборщиц 
их подъезд тем не менее чище и уют-
нее не становился. Как только были 
просмотрены видеозаписи с камер, 
управляющая компания поспешила 
наказать работниц дисциплинарными 
взысканиями. С тех пор в подъезде 
воцарились мир, покой и чистота. 
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ЛЮБИТЕЛЯМ 
МУЛЬТИКОВ ВЫДЕЛИЛИ 

СВОЙ ДЕНЬ

У любителей мультиков появится 
свой праздник — День российской 
анимации. С такой инициативой вы-
ступил Минкульт. 

Новая памятная дата будет вполне 
официальной. Закрепить ее планиру-
ется на высшем уровне — указом пре-
зидента. Праздничным днем станет 8 
апреля. Дата выбрана не случайно. 110 
лет назад, 8 апреля (26 марта по старо-
му стилю), состоялся первый публич-
ный показ кукольного фильма русского 
режиссера и оператора Владислава 
Старевича «Прекрасная Люканида, или 
Борьба рогачей с усачами». 

Сюжет картины едва ли уступал шек-
спировским трагедиям. На экране раз-
ворачивалась средневековая драма. 
Правда, героями были не люди, а жуки. 
Тем не менее с легкой руки создателя 
мультфильма в жизни сказочных на-
секомых нашлось место и любовно-
му треугольнику, и кровопролитной 
войне. На афишах говорилось, что 
фильм рассказывает историю цари-
цы жуков-рогачей Люканиды и графа 
Героса из соперничающего племе-
ни жуков-усачей. Правда, кукольной 
картину можно назвать с большой на-
тяжкой. Сам Старевич рассказывал о 
создании фильма так: он использовал 
для съемок экспонаты своей энтомо-
логической коллекции. Сквозь лапки 
насекомого он продевал тонкую прово-
локу, которую крепил к туловищу жука 
воском. Героев мультфильма автор 
ставил в кадр при помощи пластилина, 
из которого лепил декорации для каж-
дой сцены. В зарубежной прессе фильм 
вызвал фурор. В 2012 году старинный 
мультик отреставрировал и озвучил 
Госфильмофонд. В качестве звуковой 
дорожки был выбран «Сентименталь-
ный вальс» Чайковского. 

БРАТ СЛУЧАЙНО УБИЛ 
БРАТА, УРОНИВ ВЕДРО 

ЕМУ НА ГОЛОВУ
Роковую оплошность совершил 27-

летний уроженец Узбекистана, вместе 
с младшим братом копавший колодец 
в микрорайоне Первомайский подмо-
сковного Королева. Он нечаянно уро-
нил на дно скважины, где в этот момент 
находился его родственник, ведро с 
грунтом — в итоге 25-летний мужчина 
умер на месте. 

Как стало известно «МК», трагедия 
произошла в воскресенье вечером. 
Парни трудились в поте лица на одном 
из садовых участков — по договорен-
ности с владельцами они должны были 
вырыть питьевой колодец. Сменяя друг 
друга на дне скважины, работники 
успели за несколько дней вырыть до-
вольно глубокую яму величиной в пять 
колодезных колец. Около шести часов 
вечера их сморила усталость, но они 
решили поработать еще немного, что-
бы не затягивать со сдачей работы, — в 
середине недели хозяева должны были 
приехать на участок и расплатиться с 
рабочими. И вот когда младший брат в 
очередной раз передал по лебедке на-
верх ведро с глиной и песком, старший, 
который был наверху, принял ношу не 
очень осторожно и опрокинул ведро 
с песком и глиной вниз, на младше-
го брата. Гибель молодого мужчины 
была мгновенной, он не отзывался на 
крики старшего и даже не стонал. При-
бывшим медикам «скорой» оставалось 
только констатировать смерть. 
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Кадр из мультика.

Карякина 
отстранили 
на полгода
Шахматист назвал это 
решение FIDE позором

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG


